Санкт-Петербургский государственный университет

**ПУЧКОВА Валентина Николаевна**

**Выпускная квалификационная работа**

***Музей Боевой Славы города Железноводска:***

***опыт фондовой работы, экспозиции и выставок***

Уровень образования: магистратура

Направление 51.04.04 «Музеология и охрана объектов культурного и природного наследия»

Основная образовательная программа магистратуры: ВМ.5661.2019

«Музейное кураторство»

Научный руководитель:

доцент Института истории СПбГУ

к. и. н. Калиновский В. В.

Рецензент:

к. и. н. Кохан А. А.

Санкт-Петербург

2021

**Оглавление**

Введение3

Глава I. История железноводского Музея Боевой Славы11

1.1. Краткая история города Железноводска11

1.2. Создание музея, сбор материалов для экспозиции20

1.3. Современное состояние музея49

Глава II. Формирование выставочного пространства на основе коллекции Музея Боевой Славы57

2.1. Фондовая работа в музее57

2.2. Создание выставки в Городском Дворце культуры Железноводска80

Заключение87

Список использованных источников и литературы91

**Введение**

**Актуальность** темывыпускной квалификационной работыобусловлена тем, что исследование региональных музеев в настоящее время не только способствует усовершенствованию внутренней работы музейных учреждений, но и привлекает жителей и гостей городов к изучению отечественной истории, к организации тематических вечеров, праздничных концертов, лекций, викторин и так далее. Совместная деятельность музеев и их посетителей налаживает личностные контакты, обеспечивает культурный досуг, эмоциональное и интеллектуальное развитие.

Определяющей формой существования музеев являются их экспозиции. В них соединяется физическое и духовное хранение предметов, имеющих культурную ценность[[1]](#footnote-1). Реализация современных выставок дает возможность провести научное и / или творческое исследование, улучшить имидж музея, привлечь посетителей из разных возрастных групп. Формирование выставочного пространства представляет собой выражение замыслов и чувств авторов проектов. Выставка является формой коммуникации между посетителем и экспонатом, а также музейным работником. Путем демонстрации музейных предметов осуществляются воспитательные и образовательные функции выставки. В связи с вышесказанным данная проблема представляет особый интерес.

**Цель** выпускной квалификационной работы заключается в изучении истории и развития Музея Боевой Славы «Их воспитала школа», располагающегося в городе Железноводске (Ставропольский край), а также создании на основе его коллекции выставки, посвященной воинам Великой Отечественной войны. Достижение поставленной цели предполагает решение комплекса исследовательских **задач**, главные из которых следующие:

1. ознакомиться с краткой историей города Железноводска;

2. изучить историю появления и развития Музея Боевой Славы;

3. оценить современное состояние музея и его коллекции;

4. провести работу с музейными предметами, находящимися в экспозиции и в фондах музея, обратиться к документам из Центрального архива Министерства обороны (ЦАМО);

5. обозначить место для расположения новой выставки и описать ее.

**Объектом** изучения выбранной темы является история и коллекция железноводского Музея Боевой Славы «Их воспитала школа». **Предмет** исследования – формирование выставочного пространства на основе экспонатов школьного музея.

**Методология и методы исследования.** В ходе проведения исследования нами были применены такие универсальные методы познания как анализ различных источников и их синтез. Благодаря им удалось определить важнейшие направления исследования, изучить разложенные на составные части тематические блоки и, объединив собранную информацию, раскрыть суть выбранной темы. Путем описания и сравнения первоначального и современного вида экспозиции Музея Боевой Славы «Их воспитала школа» были сделаны выводы о плюсах и минусах переезда музея в новое помещение и расположении в нем коллекции. Используя исторические методы исследования (в частности, историко-системный, историко-культурный и историко-сравнительный) нам удалось изучить явления прошлого как целостную историческую систему, проследить преемственность передачи культурного достояния музея, рассмотреть его коллекцию с разных сторон, упорядочить ее и классифицировать. Использование этих методов предоставило возможность вне зависимости от субъекта познания и его сознания дать максимально возможную объективную оценку.

В качестве **литературы** по истории Железноводска были использованы труды советских ученых и исследователей. Появлением и развитияем Железноводска занималась кандидат медицинских наук, заслуженный врач РСФСР Т. А. Засорина[[2]](#footnote-2), писатель-историк И. В. Кузнецов[[3]](#footnote-3). Об истории города и о его знаменитых посетителях писал прозаик и краевед В. Н. Кравченко[[4]](#footnote-4), а также исследователи и журналисты В. А. Азлецкий[[5]](#footnote-5), А. Иваненко, А. Бучко, К. Бабаларова[[6]](#footnote-6). Кандидат исторических наук А. З. Лозовенко и железноводский краевед и профессиональный экскурсовод В. И. Коваленко[[7]](#footnote-7) рассказали об этапах формирования города. Работая с 1992 г. в Железноводском краеведческом музее научным сотрудником, Коваленко написал много статей, посвященных памятным местам и знаменитым людям курорта. В 2000 г. он, пользуясь данными из архивов (Центральный Государственный Исторический Архив Санкт-Петербурга, Центральный Государственный архив Северной Осетии и других), написал первый историко-краеведческий календарь Железноводска[[8]](#footnote-8).

Работу В. И. Коваленко уже в постсоветский период продолжили доктор исторических наук, доцент и профессор Северо-Кавказского федерального университета Ю. А. Прокопенко[[9]](#footnote-9), писатель-краевед и заслуженный работник культуры Российской Федерации В. А. Хачиков[[10]](#footnote-10), а также Н. И. Шейко, Н. В. Маньшина[[11]](#footnote-11) и другие. В 2010 г. вышла книга С. В. Боглачёва «Архитектура старого Железноводска», в которой автор опирался на различные исторические документы из российских архивов, на многочисленные периодические и отдельные печатные издания XVIII–XX вв. из библиотек страны, а также на опубликованные работы видных краеведов XX века[[12]](#footnote-12).

Большую роль в развитии железноводского музейного дела сыграла Л. С. Марченко. Она, будучи учителем химии и организатором внеклассной работы школы № 1, занималась оформлением стендов Музея Боевой Славы вместе с художником Ю. К. Залялютдиновым. Благодаря ей также была организована первая выставка Железноводского краеведческого музея, началась научная работа по комплектованию его фондов. Несколько статей Марченко и других сотрудников краеведческого музея послужили вспомогательной информацией к данной выпускной квалификационной работе[[13]](#footnote-13).

Также нами были изучены материалы по подготовке выставочных пространств. В работах Т. П. Полякова[[14]](#footnote-14), Т. А. Зотовой, Ю. В. Пустовойт[[15]](#footnote-15) и других исследователей мы нашли актуальные методы и технологии для создания современных выставок. Благодаря статье Джеймса Скотта[[16]](#footnote-16) был выбран принцип подачи информации в музее военного профиля. Мы воспользовались рекомендациями по сохранению в фондах и представлению на выставке фотодокументов и музейных предметов на бумажной основе, изложенными в работах С. В. Успенской, В. И. Кобякова[[17]](#footnote-17) и В. А. Добарской[[18]](#footnote-18).

Если история появления и развития Железноводска и экспозиционная деятельность в целом обеспечены большим объемом доступной литературы, то тема, касающаяся непосредственно Музея Боевой Славы, в сравнительно меньшей степени изучена и требует многостороннего рассмотрения. Завершая историографический обзор, хотелось бы отметить, что работы как общего характера, так и посвященные смежным вопросам подготовили базу для разработки представленной темы.

**Источниковая база** выпускной квалификационнойработы включает в себя разнообразный комплекс источников, материалы которых содержат ценные сведения об истории создания железноводского Музея Боевой Славы «Их воспитала школа» и его коллекций. 7 марта 2020 г. нами было взято интервью у директора музея Анны Петровны Рожковской. Она подробно рассказала об инициативе создания музея, о том, кто был задействован в работе по сбору материалов, о выпускниках школы № 1, не вернувшихся с полей сражений Великой Отечественной войны. Разговор коснулся образовательной и воспитательной работы музея с посетителями. Также мы обсудили текущие проблемы школьного музея и планы на будущее[[19]](#footnote-19).

Сделанные нами фотографии старой и новой экспозиций (хранятся в архиве автора) позволили выявить их преимущества и недостатки, глубже изучить представленные материалы. Помимо этого, нам удалось поработать в фонде Музея Боевой Славы. В выпускной квалификационной работе использованы письменные источники (советские газеты; записанные со слов родителей биографии выпускников, их аттестаты; письма с фронта; наградные листы; благодарственные письма и извещения о смерти), благодаря которым мы больше узнали о судьбах бойцов.

Отдельно стоит выделить фотодокументы. В большей степени они представлены портретными снимками выпускников в школьные и военные годы. На некоторых присутствуют родные и близкие, друзья и сослуживцы, несколько изображают места захоронения железноводских воинов. Немногочисленные личные вещи выпускников школы дополнили образ и помогли прочувствовать горечь потерь, спустя много лет после окончания войны. В дальнейшем это способствовало формированию нового выставочного пространства.

Электронные источники позволили ознакомиться с работой известного русского врача, общественного деятеля и гуманиста Ф. П. Гааза, который обозначил дату основания Железноводска[[20]](#footnote-20). Об открытии и использовании минеральных источников писал профессор медико-хирургической Академии России А. П. Нелюбин[[21]](#footnote-21). В одном из дневников Л. Н. Толстого мы нашли описание его пребывания в городе Железноводске. Российская музейная энциклопедия[[22]](#footnote-22) позволила уточнить некоторые термины. Автобиография генерал-лейтенанта авиации А. В. Белякова[[23]](#footnote-23) помогла расширить знания о судьбе его приемного сына Георгия Жарова, учившегося в железноводской школе. На официальном сайте школы № 1 мы нашли видеоэкскурсию о Музее Боевой Славы[[24]](#footnote-24), с которой началось исследование выбранной темы. На официальном сайте Центрального музея военнопленных в Ламбиновице-Ополе[[25]](#footnote-25) – данные о лагере, в котором находился выпускник школы Андрей Анцев. Большую помощь оказал портал «Память народа»[[26]](#footnote-26), на котором мы смогли ознакомиться с материалами Центрального архива Министерства обороны. Были уточнены имеющиеся данные о выпускниках школы, обнаружены ранее не известные факты об их судьбе, подвигах, гибели и местах захоронения. Все перечисленные виды источников в своей совокупности позволяют проследить основные этапы развития Музея Боевой Славы «Их воспитала школа» и сформировать на основе его коллекции новую выставку.

**Практическая значимость** исследованиясостоит в том, что его материалы могут быть использованы музейными сотрудниками в их научно-исследовательской и научно-просветительской деятельности, преподавателями средней и высшей школ в учебном процессе или при написании работ по развитию музейного дела в городе-курорте Железноводске. Также предполагается создание выставки, посвященной железноводчанам, сражавшимся на фронтах Великой Отечественной войны.

**Структура** выпускной квалификационной работыподчинена её целям и задачам. Работа состоит из введения, двух глав и заключения. В первой главе содержится краткая история города Железноводска, рассказывается об инициативе создания в школе № 1 Музея Боевой Славы, рассматривается формирование коллекции и описывается экспозиция музея с раскрытием биографий бойцов, также раскрываются данные о современном состоянии музея. Вторая глава посвящена описанию работы в фонде музея и в Центральном архиве Министерства обороны, благодаря которым был найден большой объем ранее неизвестной информации. В заключении приводятся важнейшие выводы исследования. Результаты, полученные в рамках проделанной работы, прошли апробацию на научных конференциях[[27]](#footnote-27) и отражены в двух публикациях[[28]](#footnote-28).

**Глава I. История железноводского Музея Боевой Славы**

Формирование Музея Боевой Славы напрямую связано с историей города-курорта Железноводска. Город расположен на территории Ставропольского края и входит в состав эколого-курортного региона Кавказские Минеральные Воды (Кавминводы или КМВ). Изучение музейных коллекций и создание нового выставочного пространства станут более понятны при опоре на исторический экскурс.

**1.1. Краткая история города Железноводска**

Датой основания города принято считать 1810 г., когда известный русский врач, общественный деятель и гуманист XIX в. Фёдор Петрович (Фридрих-Иосиф) Гааз с помощью кабардинского князя Измаила-Бея Атажукова (ставшего прототипом героя поэмы «Измаил-Бей», написанной М. Ю. Лермонтовым в 1832 г.) открыл горячий источник под Железной (Константиновской) горой. Источник сохранился до наших дней и с 1964 г. носит имя М. Ю. Лермонтова[[29]](#footnote-29).

В 1812 г. железными водами лечились первые приезжие. Они жили в кибитках, палатках и шалашах. Ванны принимали у самих источников в выкопанных ямах, позднее – в корытах, вырубленных в отложениях известкового туфа[[30]](#footnote-30). После разгрома наполеоновских войск приток больных, особенно после 1814 г., возрос. В 1819 г. (по исследованиям Ю. А. Прокопенко в 1821 г.[[31]](#footnote-31)) по приказу главнокомандующего Отдельным Кавказским корпусом генерала А. П. Ермолова на склоне горы Железной был выстроен первый турлучный (обмазанный глиной поверх переплетенного хвороста[[32]](#footnote-32)) дом, состоящий из 7 комнат, для приезжающих на лечение. В 1824 г. по его же приказу построили первую турлучную купальню под камышовой крышей. Это положило начало истории заселения курорта, который сначала именовался Железными водами, а в 1830-е годы стал называться Железноводском. Для защиты города от нападения горцев у дороги, ведущей из Константиногорской крепости (сейчас – город Пятигорск), на западном склоне горы Железной был устроен казачий пост[[33]](#footnote-33).

В 1820 г. А. С. Пушкин, отбывавший ссылку на Юге России под начальством генерала И. Н. Инзова, заболел воспалением легких и был отпущен военным поправлять свое здоровье на Кавказ. Поэт побывал в том числе и на Железных водах вместе с героем Отечественной войны генералом Н. Н. Раевским и его семьей. Впечатления от посещения Александром Сергеевичем Северного Кавказа отразились в таких его произведениях, как «Кавказский пленник», «Тазит» и других[[34]](#footnote-34).

Неоценимый вклад в дальнейшее развитие Железных Вод внес профессор медико-хирургической Академии России Александр Петрович Нелюбин. В 1823 г. исследователь обнаружил 7 новых источников и подробно описал их терапевтическое действие. Вскоре на курорт стали привозить детей на специальное лечение. В 1825 г. на склоне горы Железной было положено основание парку с целебными источниками, первоначально названному Казенным садом (сейчас – Курортный парк)[[35]](#footnote-35).

Несколько раз Железные Воды посещал и М. Ю. Лермонтов. Будучи в окрестностях курорта, поэт даже создал карандашный рисунок, названный исследователями «Бештау близ Железноводска» (изображение скачущих всадников на фоне пятиглавой горы с 1939 г. и по сегодняшний день хранится в Государственном Лермонтовском музее-заповеднике «Тарханы»). Поэт изобразил центральную улицу немецкой колонии Шотландки (сейчас – территория поселка Иноземцево, входящего в состав города Железноводска). Это селение в лермонтовские времена было любимым местом для прогулок «водяного общества», которое в дальнейшем было описано в романе «Герой нашего времени». В Железноводске Лермонтов провёл и свою последнюю ночь перед дуэлью.

В 1837 г. минеральными источниками Железноводска лечился литературный критик и публицист В. Г. Белинский. Его первая встреча с Лермонтовым произошла в Пятигорске. В 1838 г. поправлять здоровье в Железноводск приезжал поэт и сослуживец М. Ю. Лермонтова А. И. Одоевский, который был в числе декабристов, переведенных приказом Николая I из сибирской ссылки в чине рядового в Отдельный Кавказский корпус. Вследствие продолжительной Кавказской войны (1817–1864) в Железноводск, Нальчик, Ларсу и крепость Грозную в 1848–1849 гг. были переселены 3 тысячи семей военных. Из них планировали формировать пешие казачьи батальоны для защиты Кавказской линии[[36]](#footnote-36).

С 6 по 31 июля 1852 г. минеральными водами лечился Л. Н. Толстой. Не смотря на слабое здоровье, писатель работал над «Письмом с Кавказа» (в дальнейшем получит название «Набег»), много читал, обдумывал план «Романа русского помещика» (после пересмотра 26 ноября 1856 г. произведение было сокращено до рассказа «Утро помещика»). Живописная природа Железноводска вдохновляла Толстого на философские размышления о боге, добродетели и цели собственной жизни[[37]](#footnote-37).

В 1853 г. (1–30 августа) Л. Н. Толстой снова приезжал в Железноводск. Этот лечебный курс оказался для него более динамичным, чем предыдущий. Писатель успевал принимать процедуры, посещал Кисловодск и Пятигорск, но главным занятием считал свою литературную деятельность. В Железноводске он работал над повестью «Отрочество», романом «Беглец» (впоследствии из него получилась первая редакция повести «Казаки») и «Записками Кавказского офицера» (первая редакция рассказа «Рубка леса»)[[38]](#footnote-38).

В 1856 г. естествоиспытатель и журналист Фёдор Александрович Баталин описал 24 железноводских источника, объединив их по территориально-температурному признаку, что в дальнейшем облегчило их изучение. Из-за уменьшения финансирования курортов многие целебные источники приходили в упадок. В 1874 г. начались гидротехнические работы под руководством горного инженера А. И. Незлобинского, благодаря которому были переоборудованы источники и увеличен дебит холодной минеральной воды. В 1891 г. под руководством инженера-путейца Ивана Дмитриевича Иноземцева была проложена железная дорога до курортов Кавказских Вод. Несмотря на значительные перемены, Железноводск до конца XIX в. отставал в развитии от соседних курортных городов[[39]](#footnote-39).

XX в. в Железноводске начался с масштабной застройки жилыми квартирами, пансионатами, гостиницами, роскошными особняками и дачами. Курорт повсеместно начинает освещаться электричеством, ток подавала государственная гидроэлектростанция «Белый Уголь». В 1902 г. Железноводск обогатился крытой железной галереей, созданной по проекту С. Шиллера, установленной архитектором З. Э. Хржановским и названной Пушкинской, поскольку была открыта в день 65-летия со дня смерти поэта. В этом же году город стал общепризнанным детским курортом[[40]](#footnote-40).

Первая русская революция затронула и Железноводск, где уже в начале 1905 г. не раз арестовывались агитаторы и пропагандисты, выдвигавшие лозунги против войны и самодержавия. Из-за начавшейся в 1914 г. Первой Мировой войны все финансовые средства стали перечисляться на военные нужды. В Железноводском поселении и других курортах приостановилось проведение водопроводов, канализации и трамвайных путей. Война потребовала открытия госпиталей, которые стали размещать на дачных участках[[41]](#footnote-41).

Весть об отречении от престола царя Николая II дошла до Железноводска только в конце апреля 1917 года. На Церковной площади (сейчас – площадь имени В. И. Ленина) близ Островских ванн 26 апреля состоялся митинг, посвященный созданию Гражданских комитетов в качестве новых органов власти. В этом же году Железноводск получил статус города. Созданный по призыву председателя Совета депутатов И. А. Косякина революционный отряд (150 добровольцев) под руководством коммуниста И. Г. Проскурина вместе с другими отрядами Кавказских Минеральных Вод участвовал в боях против казаков в районе Кисловодска, Ессентуков и нескольких станиц: Бекешевской, Боргустанской, Воровсколесской. После того, как Железноводск был захвачен «белыми» в 1918–1919 гг., он подвергся систематической вырубке лесов и парковых зон, разрушению бюветов источников, разграблению лечебниц, ванн, пансионатов. Советская власть была восстановлена в Железноводске 14 марта 1920 года[[42]](#footnote-42).

Первая Мировая война, а за ней и Гражданская повлекли за собой эпидемии, голод и разруху. На Кавминводы прибывали санитарные поезда с больными, им предоставлялось бесплатное лечение и частичное государственное обеспечение материальными ресурсами. Общими усилиями курорты постепенно возрождались из руин, становясь прочной оздоровительной базой[[43]](#footnote-43).

В 1930-е годы в Железноводске насчитывалось 15 санаториев. В Курортном парке была построена галерея, которая соединяла старый Смирновский источник с новым. В 1935 г. в городском парке началось строительство Каскадной лестницы, по декоративным бассейнам которой заструилась минеральная вода. Проект этой необычной аллеи был разработан Н. А. Попковым. В 1938 г. железноводский курорт перешел на круглогодичный прием отдыхающих. К 1940 г. в Железноводске насчитывалось более 16 тысяч жителей[[44]](#footnote-44).

Планомерный ход развития курорта был нарушен началом Великой Отечественной войны. Узнав о нападении немецких войск, около 500 железноводчан добровольцами ушли на фронт. К августу 1941 г. в городе было организовано 7 госпиталей на 3 тысячи мест. За первые два года войны там поправило здоровье более 30 тысяч бойцов Красной армии, большая часть из которых вернулась в строй. В феврале 1942 г. Железноводск принял 500 эвакуированных ленинградцев, разместив их в теплых помещениях и обеспечив едой и одеждой[[45]](#footnote-45).

С конца 1941 г. в прифронтовых районах создавались оборонительные сооружения. Многие жители Пятигорска и Железноводска по 2-3 месяца строили противотанковые препятствия и огневые позиции. Они работали в любую погоду, часто находясь по колено в жидкой грязи. Учащиеся школ вместе со своими преподавателями уезжали на сельскохозяйственные работы в колхозы. Железноводская средняя школа № 1 была направлена в Либкнехтовский (сейчас – Кочубеевский) район[[46]](#footnote-46).

По приказу Пятигорского совета обороны на всей территории Кавминвод в апреле 1942 г. были созданы истребительные батальоны, в состав которых входили местные жители. Перед ними поставили несколько задач: бороться со шпионами и диверсантами, охранять государственную и общественную собственность в прифронтовой полосе, искоренять проявления паники и предательства среди населения. В Железноводский истребительный батальон входило около 80 бойцов: Александр Егоров, Анна Мироненко, Василий Гожур, Виктор Евсеев, Вольдемар Панченко, Ефим Протасов, Зинаида Радченко, Иван Михайлов, Пётр Морозов, Пётр Широков и другие. Командиром батальона был назначен участник Гражданской войны, секретарь горкома КПСС (городского комитета Коммунистической партии Советского Союза) Александр Александрович Турнаев. С целью воздушного и наземного наблюдения на горе Железной был оборудован и телефонизирован круглосуточный пост боевых групп истребительного батальона[[47]](#footnote-47).

Летом 1942 г. положение на Юго-Западном фронте изменилось в пользу Германии. Форсировав Дон, немецкие войска продвигались на Юг. Узнав о скором приближении врага, горком партии Железноводска поставил задачу: эвакуировать всех раненых солдат. Несмотря на напряженную обстановку и возникшие трудности, из города через Минераловодский железнодорожный узел было вывезено 4 100 бойцов.

За сутки до захвата Железноводска партизанская группа в составе 11 человек: А. А. Пустового, А. А. Турнаева, И. К. Марченко, М. И. Бабайцева, Д. Ф. Полищук, В. Д. Кононенко, Е. Ф. Дьяченко, В. И. Иванова, Н. А. Афанасьева, В. П. Панченко, М. И. Елисеева – направилась через Пятигорск в Кабардино-Балкарию для борьбы в тылу врага. 9 августа 1942 г. после того, как в течение нескольких часов бойцы 11-й стрелковой дивизии НКВД (Народного комиссариата внутренних дел) под командованием полковника Ивана Фёдоровича Хазова сдерживали немецкие войска, Железноводск был захвачен.

В оккупированном на 5 месяцев городе-курорте расположился штаб инженерной бригады 40-го танкового корпуса 1-ой танковой армии вермахта. Все санатории были превращены в казармы. Немецкий комендант капитан Вульф в первые дни издал приказ о правилах поведения жителей города и о трудовой повинности. Немцы забрали у местных жителей всю провизию, не успевших эвакуироваться коммунистов и комсомольцев доставили в гестапо (политическая полиция Германии в 1933–1945 годах). Лиц еврейской национальности сначала заставили носить на груди и спине вышитые желтые шестиконечные звезды, а затем выселяли из домов, пытали, расстреливали, умерщвляли электрическим током и удушающими газами[[48]](#footnote-48).

Но, несмотря на все тяготы, выпавшие на долю железноводчан, они не сдавались. Многие вели подпольную борьбу с захватчиками. Среди этих героев был комсомолец Б. Г. Каширин, который вступил в партизанский отряд связным. Обладая важной информацией, Борис Григорьевич спешил в отряд, но был выдан собственным командиром Ездоковым, которого немцы взяли в плен и пытали. Попав на допрос, Каширин не только не поддался на провокации и издевательства врагов, но сумел спасти еще одну жизнь. Когда избитого Бориса вывели из кабинета, он увидел, что Зинаиду Михайловну Радченко, секретаря комсомольской организации, ведут на допрос. Каширин бросился на полицаев и дал Зинаиде возможность сбежать. 23 августа 1942 г. на западной окраине хутора Железноводского весь партизанский отряд был расстрелян[[49]](#footnote-49).

Другая часть железноводской партизанской группы сражалась в Баксанском ущелье. После встречи с Кисловодским партизанским отрядом имени М. Ю. Лермонтова влилась в его состав. Отряд провел ряд успешных боевых операций, нанесших большой урон немецким захватчикам. К числу наиболее значительных ударов относится разгром гитлеровских базовых гарнизонов в селе Каменномостском, Хабазе, Сармакове, Куркужине, Заюкове, Гунделенах, Лашкуте, Чегемском ущелье, на Малке. В течении почти 5 месяцев отряд действовал в тылу врага в Эльбрусском районе. Бойцы проводили успешную пешую и конную разведки, наблюдали за передвижением войск противника, уходя от базы на 40-60 километров. Партизаны отбили у врага и переправили через линию фронта около 30 тысяч крупного рогатого скота и более тысячи лошадей[[50]](#footnote-50).

11 января 1943 г. бойцы 11-го гвардейского стрелкового корпуса (входившего в состав 9-ой Армии) под командованием генерал-майора Ивана Лукича Хижняка, полностью освободили Железноводск. Вражеских поджигателей к 4 часам утра вытеснили солдаты 57-ой стрелковой бригады майора Степана Макаровича Чёрного. Более 100 жителей города, а также эвакуированных из западных областей, из блокадного Ленинграда погибли от рук немецких захватчиков. Пять месяцев страшной оккупации Железноводска отразились и на внешнем облике города, который, спешно покидая, немцы подвергли взрывам и поджогам.

Были разрушены санатории (№ 42 имени Героев Магнитогорска, № 5 имени С. М. Кирова, № 1 имени И. В. Сталина, корпус «Горного воздуха»), школы, детские сады, дома и квартиры, взорваны молокозавод, хлебокомбинат, электростанция, вырублены леса. Курортный парк был обезображен до неузнаваемости, целебные источники засорены, а от живописных бюветов остались заброшенные и загаженные места.

Несмотря на огромный урон, нанесенный городу, работа по его восстановлению началась сразу после изгнания гитлеровских захватчиков. Взвод лейтенанта Королёва из саперного батальона 417-ой стрелковой дивизии разминировал Железноводский вокзал и обезвредил 16 противотанковых и противопехотных мин на территории города и санаториев «Ударник» и «Светлана». Во время разминирования Пушкинской галереи погиб боец Каспару[[51]](#footnote-51).

После освобождения Ставрополья от немецких оккупантов Краевым советом депутатов и Бюро Краевого комитета ВКП(б) было принято решение о создании 10 специальных детских домов. В Железноводске для него выделили здание средней школы № 2. Этот детский дом работал с 1943 по 1960 год. Из его стен вышло более 300 воспитанников, в их числе были дети-сироты со всего Ставрополья и эвакуированные из блокадного Ленинграда. К 1944 г. в Железноводске было восстановлено 7 эвакогоспиталей на 1900 мест. В июле 1945 г. Советом Министров СССР было принято решение о выделении Кавминводам 200 млн рублей. Железноводск успешно развивался и застраивался.

За годы Великой Отечественной войны из Железноводска было мобилизовано более 1 200 человек. Город внес посильный вклад в приближение Победы. Самоотверженность бойцов и медицинских работников способствовала быстрой адаптации к трудным условиям, восстановлению города, параллельному разворачиванию эвакогоспиталей, оказанию помощи десяткам тысячам раненых. Совмещение хирургических методов лечения с применением местных лечебных факторов (минеральные ванны, грязевые процедуры) способствовали более эффективному и быстрому выздоровлению солдат.

**1.2. Создание музея, сбор материалов для экспозиции**

Спустя 29 лет после Победы в железноводской средней школе № 1 был открыт Музей Боевой Славы «Их воспитала школа», посвящённый выпускникам, которые защищали нашу Родину во время Великой Отечественной войны. Прежде всего стоит сказать о людях, которые приложили все возможные усилия для осуществления этого масштабного проекта. Выпускница 1942 г. и в дальнейшем учитель истории Зоя Фёдоровна Хорошко на протяжении 30 лет работала в школе № 1, вела факультативные занятия по истории искусств, выпускала с учениками исторический календарь памятных дат, на протяжении многих лет руководила созданной ею Ленинской комнатой. Именно она стала инициатором организации школьного музея[[52]](#footnote-52).

Большую роль в сборе информационных и вещественных материалов сыграла учитель истории и на тот момент заместитель директора по воспитательной работе Анна Петровна Рожковская. Участниками группы по созданию музея было принято решение: разбить Железноводск на микрорайоны и закрепить их исследование за классами. Школьники обходили квартиры, в которых жили родственники выпускников, беседовали о жизни и судьбе своих соотечественников, участвовавших в войне, собирали не только биографическую информацию, но и оставшиеся личные вещи, аттестаты, письма, извещения, похоронки. Оформлением стендов занималась учитель химии и организатор внеклассной работы Лидия Семёновна Марченко вместе с художником Юрием Константиновичем Залялютдиновым[[53]](#footnote-53).

История музея началась с открытия в 1968 г. мемориальной доски на первой (ставшей впоследствии традиционной) школьной линейке «Родина помнит своих сыновей». Тогда на доску были занесены 116 фамилий выпускников школы, не вернувшихся с фронтов Великой Отечественной войны. Позже было добавлено ещё 6 фамилий. Л. С. Марченко, выпускница школы № 1 1945 г., проработавшая в системе образования 35 лет (учителем химии, заместителем директора школы по воспитательной работе, директором школы № 3), в 1960-е годы начала поисковое движение по выявлению имен железноводчан, погибших в боях за нашу Родину. Позже она вспоминала, что «следопыты», обратившиеся с просьбой о помощи в военный комиссариат города, получили сведения лишь о 17-ти погибших выпускниках школы, поэтому остальных ребята разыскали сами.

В результате большой исследовательской работы Музей Боевой Славы был открыт 11 января 1974 г. в 31-ю годовщину освобождения Железноводска от немецких захватчиков. 11 сентября 1974 г. на средства, заработанные учащимися, во дворе школы был открыт памятник, посвящённый выпускникам, не вернувшимся с полей сражений. Авторами памятника стали архитектор Н. Н. Бондаренко и скульптор Ю. Ф. Смирнов. В этом же году в санатории «Дубовая роща» отдыхал Р. И. Рождественский. Школьники обратились к знаменитому поэту с просьбой сочинить несколько строк для барельефа памятника. 24 апреля 1974 г. Рождественский написал (автограф поэта хранится в Музее Боевой Славы):

«Мы ушли из этой школы

Прямо в вихри грозовые…

Будьте счастливы, живые!

Помните о нас, живые!»

Личность директора музея сыграла для него важную роль. А. П. Рожковская в 1962 г. окончила Минераловодское педагогическое училище, а в 1968 г. – Ставропольский педагогический институт, получив специальность учителя истории. С 1962 г. работала в школе № 1 пионерской вожатой, затем – заместителем директора по воспитательной работе. На протяжении 12 лет была директором этой школы, вела уроки истории и обществознания, готовила учащихся к олимпиадам (в том числе и по правоведению), проводила огромную работу по военно-патриотическому воспитанию учащихся. Анна Петровна заведует Музеем Боевой Славы с 1974 г. (но с 1991 по 2004 г., когда она была директором школы № 1, в музее ее замещали учителя, например, учитель математики Евгения Николаевна Панчук) по сегодняшний день. С 1962 по 2021 г. работает в школе №1, сейчас также параллельно занимается с детьми, перешедшими на индивидуальное обучение. А. П. Рожковская была награждена орденом «Знак почёта» (1978) и получила звание отличника народного просвещения (1980)[[54]](#footnote-54).

В 1974 г. музей участвовал в Выставке достижений народного хозяйства. На ней был представлен альбом с фотографиями, демонстрирующими открытие Музея Боевой Славы школы № 1, на котором присутствовали родители погибших выпускников и почётные гости. Также были показаны фотографии стендов музея (из альбома было вырезано несколько фотографий, хранится в фонде музея).

На базе музея в 1970–1980-е гг. работал кинотеатр «Огонёк» (располагался в нынешнем кабинете информатики в школе № 1). В кинозале проходили встречи с ветеранами и школьниками, проводились показы документальных и художественных фильмов. Почётными гостями музея и школьного кинотеатра были такие актёры, как С. Ф. Бондарчук, И. К. Скобцева, В. М. Шукшин, Л. А. Чурсина. Кинотеатр «Огонёк» перестал работать из-за устаревшего кинооборудования, отсутствия необходимого финансирования и нехватки учебных кабинетов[[55]](#footnote-55).

Заходя в мемориальный зал Музея Боевой Славы, посетитель погружается в атмосферу военных лет. Одну из стен занимает панно железноводского художника Виктора Фёдоровича Котова. На нём изображён подвиг выпускницы школы № 1 Марии Фёдоровны Барсуковой. О судьбе этой девушки музею рассказали ее родственники и однополчане.

Мария родилась в 1919 г. в многодетной семье. Её мать Софья Михайловна (1886 г. рождения) была рядовой труженицей, а отец Фёдор Фёдорович (1888 г. рождения) – солдатом. Он был веселым и общительным человеком, очень любил своих детей, а Машеньку называл «ясной зоренькой». Всего в семье Барсуковых родилось 8 детей: Прасковья (1909 г. рождения), Анна (1913 г. рождения), Мария (1919 г. рождения), Владимир (20 февраля 1926 г.), Клавдия (1929 г. рождения); Василий, Михаил и Иван умерли в раннем детстве. Прасковья и Клавдия после окончания школы вышли замуж. Анна перед войной работала в курортной поликлинике, а во время войны – в госпиталях.

Владимир, учащийся школы № 1, 27 января 1943 г. добровольно ушёл на фронт. Он воевал в Краснодарском крае, Польше, Берлине и был удостоен медалей «За взятие Берлина» и «За победу над Германией в Великой Отечественной войне 1941–1945 годов». После возвращения домой окончил среднюю школу, затем Горный институт. Работал в ГДР (Германской Демократической Республике) главным инженером шахты, затем на шахтах Туркмении и Узбекистана.

Мария окончила 7 классов средней школы № 1 и поступила на курсы бухгалтеров. Работала счетоводом-ревизором железноводского курорта. Маша была активисткой и даже получила значок «ГТО» («Готов к труду и обороне»). Она занималась бегом, вольными упражнениями, взбиралась по канату, метала гранаты, училась оказывать медицинскую помощь, обращаться с лошадьми, ходить в противогазах, изучала оружие. Позже получила еще один значок: «Ворошиловский стрелок». Девушка мечтала получить юридическое образование, но, когда грянула война, подала заявление в Военный комиссариат города. Получив отказ, она работала в санатории «Героев Магнитогорска», переоборудованном в военный госпиталь, но ежедневно ходила в военкомат и требовала отправки на фронт[[56]](#footnote-56).

Только 10 апреля 1942 г. в числе 26 девушек Барсукова была мобилизована и направлена в войска противовоздушной обороны Ростова-на-Дону. По распределению она попала в 791-ю отдельную зенитную пулеметную роту (ОЗПлР). Многие девушки требовали отправки на передовую. Но командиры уверяли, что скоро и здесь понадобятся их силы. Обстановка на фронте накалялась, противник увеличивал интенсивность бомбовых ударов. Девушки были включены в состав дублирующих зенитных расчетов и доучивались уже в боевой обстановке. Сначала Мария была зачислена связисткой во взвод управления ротой. В первых же боях, по словам бывшего командира Яна Викторовича Якубовского, отличилась отвагой и упорством в выполнении заданий. Когда под бомбежкой была перебита связь, Барсукова, находясь по пояс в ледяной воде, восстановила её[[57]](#footnote-57).

19 июля 1942 г., защищая от немецких захватчиков железнодорожный мост через Дон, погибли две подруги (тоже уроженки Железноводска) Марии – комсомолки Ольга Ивановна Бондаренко (1920 г. рождения) и Мария Леонтьевна Янковская (1922 г. рождения). 25 июля 1942 г. пришел приказ: отступать своим ходом к Сталинграду.

8 августа 1942 г. 791-я ОЗПлР прибыла в Сталинград, имея на вооружении 6 строенных зенитных пулеметов типа ПВ-I (Пулемёт Воздушный – авиационный вариант пулемёта Максима, предназначенный для установки на самолёты), два ШКАСа (пулемет Б. Г. Шпитального – И. А. Комарицкого авиационный скорострельный). В тот же день поздно вечером командиру 791-ой ОЗПлР было приказано сдать два зенитных пулемета ШКАСа командиру 802-й ОЗПлР, а взамен получить от него два ДШК (пулемет В. А. Дегтярёва – Г. С. Шпагина), и к 12:00 9 августа прибыть в Красноармейское в распоряжение полковника Морозова для прикрытия огневых позиций зенитных батарей в 5 и 6 боевых секторах. Мария Барсукова пошла по стопам отца, который в июле 1918 – феврале 1919 г. защищал Сталинград от белогвардейцев.

11 августа зенитная пулеметная рота принимала участие в отражении наступления немцев на Красноармейск и Бекетовку. В середине этого дня 791-я ОЗПлР была выведена из оперативного подчинения полковника Морозова, чтобы к 5:00 12 августа стать на оборону складов Нефтесиндиката, имея на их территории огневые позиции. Рота защищала склады в течение 25 суток. За эти дни ее личный состав хорошо узнал и этот район, и прилегающие к нему территории, что в дальнейшем очень пригодилось Никифору Никитовичу Андриенко и Марии Барсуковой при отходе с боями.

5 сентября был получен приказ стать на оборону от воздушного и наземного противника железнодорожного и гужевого мостов через реку Царица. 13 сентября рота вступила в бой с наземным противником. 14 сентября командир роты Иван Терентьевич Буланов направил старшего сержанта Андриенко к внезапно замолчавшему зенитному пулемету ДШК, который находился севернее памятника В. С. Хользунову. Андриенко под бомбежкой и артобстрелом (артиллерийским обстрелом) пробрался к огневой точке. Он увидел в окопе поврежденный пулемет старшего сержанта И. С. Матвиенко и оглушенную взрывом Барсукову. Пока Андриенко чинил пулемет, Мария приносила патроны, и они вступили в бой[[58]](#footnote-58).

16 сентября, когда противник прорвался в центральную часть города, по приказу командования СКР ПВО (Сталинградского корпусного района противовоздушной обороны) была создана оперативная группа во главе с 748-м ЗАП (запасным артиллерийским полком). В ее состав вошли все артиллерийские и зенитные пулеметные части и подразделения зенитной пулеметной группы 15-го ОЗПлБ, созданной 6 сентября, которые сражались к этому дню в 4-м боевом секторе. Главной задачей была оборона центра Сталинграда от воздушного и наземного противника. В этих неравных боях Матвиенко был наводчиком, а Барсукова держала связь со взводом, обеспечивала патронами, готовила еду. 18–19 сентября взвод лейтенанта Василия Порфирьевича Бора, в котором числилась Мария, был отрезан от роты. Связь была утеряна.

Когда Железноводск был захвачен на тяжелые 5 месяцев, отнятая у местного населения провизия и введенный комендантский час превратили жизнь людей в голодные, кажущиеся бесконечными дни. Трудно даже представить, какой долгой показалась семье Марии эта оккупация. Но, несмотря на нужду и лишения, Барсуковы, как и многие другие железноводчане, включились в трудовой ритм города-госпиталя и делали все для скорейшей победы[[59]](#footnote-59).

С фронта пришло письмо от Марии, в котором она писала о том, что вместе со своими однополчанами воюет в Сталинграде. «… Нам дан приказ: “Ни шагу назад! Стоять насмерть!”, так что отступать ни-ни! Раз я пошла на фронт, значит война скоро кончится и я с победой вернусь домой. Ведь не зря же есть такая песня: “Смелого пуля боится, смелого штык не берет!” До скорой встречи. Ваша дочь Мария»[[60]](#footnote-60).

Несмотря на боевой дух девушки, мать не верила в ее возвращение. 16 апреля 1943 г. семье пришла горькая весть о том, что Мария пропала без вести. Софьи Матвеевны не стало в 1956 г., Фёдора Фёдоровича – в 1961 году. Родители умерли с тяжелой мыслью, что их дочь неизвестно как погибла. Единственным человеком, верившим в то, что Мария не пропала бесследно, была ее старшая сестра Анна. Она стала писать в архивы, вести переписку с бойцами и офицерами воинской части, в которой служила Мария.

40 лет понадобилось для того, чтобы узнать, как завершилась жизнь ее сестры. Справиться с этой непростой задачей Анне Фёдоровне в большей степени помог генерал-лейтенант артиллерии в отставке Владимир Демидович Годун, а также однополчанин Марии и командир зенитной пулеметной установки старший сержант в отставке Н. Н. Андриенко. Огромную роль в поисках сыграла санинструктор Мария Ивановна Матвеева, которая была очевидицей смерти железноводской героини.

После того, как 18–19 сентября 1942 г., взвод лейтенанта Бора с боями отошел к Сталинграду, Иван Матвиенко был ранен, и Мария Барсукова заняла место наводчика пулемета. Когда закончились боеприпасы и еда, она по ночам уходила, чтобы достать провиант. Случайно встреченный ею незнакомый командир поставил ее расчет на довольствие продуктами и боеприпасами, а также взял на себя командование. Выполняя задание, они меняли огневые позиции и отходили на север, пройдя мимо Нефтебазы Мамаева кургана, подошли к заводу «Баррикады». Патронов не хватало, стреляли только по наземным целям.

10 октября во время очередной атаки противника при поддержке нескольких танков Андриенко со связкой гранат пополз к воронке. Два танка кто-то подбил, последний шел на него. Со второй связкой гранат без получения приказа ползла Барсукова. Танк подорвали. Андриенко был контужен и дальнейшие события ему неизвестны. Придя в себя в январе 1943 г. в госпитале на левом берегу Волги, он был убежден, что Мария спасла ему жизнь[[61]](#footnote-61).

Санинструктор Мария Матвеева вспоминала, что 14 октября к ней прибежал шофер пулеметной установки Виктор с ранением выше локтя. Перевязывая, она отвлекала бойца от боли разговором, из которого узнала, что в расчете их осталось двое. Несмотря на то, что связь потеряна, девушка-командир не намерена отступать. Утром 15 октября в небе появилась «Рама», так бойцы называли двухфюзеляжный самолет-разведчик Фокке-Вульф-189 (двухмоторный двухбалочный трёхместный тактический разведывательный самолёт). А чуть позже показались идущие на небольшой высоте 18 пикирующих бомбардировщиков Ю-87 (Юнкерс-87 «Штука» – одномоторный двухместный пикирующий бомбардировщик и штурмовик), по-видимому, направлявшиеся бомбить волжскую переправу. Боевой расчет занял свои места. В единое целое слилась Мария со своим крупнокалиберным пулемётом ДШК. Одна меткая очередь. «Юнкерс» завалился на крыло и, падая, потянул за собой чёрный шлейф дыма. Девушка обрадовалась, но преждевременно. Её боевая точка была атакована оставшимися 17-ю бомбардировщиками. Виктор был убит, а Мария, не замечая охватившего ее пламени, стреляла по вражеским самолетам. Огонь поглотил девушку раньше, чем замолчал ее пулемет[[62]](#footnote-62).

Многие однополчане вспоминали Марию в своих письмах. Так пишет бывший командир взвода А. Тялин: «Высокодисциплинированная, требовательная к себе Мария Барсукова выделялась в подразделении высоким пониманием своего долга. Отличалась смелостью». Ветеран Великой Отечественной войны Н. Т. Смирнов, который тоже собирал материалы о Маше Барсуковой, писал: «… Воины бывшей 791-й отдельной зенитно-пулеметной роты ПВО называли пулеметчицу Марию Барсукову «Чайкой», за ее мужество, преданность Родине, любовь к людям...»[[63]](#footnote-63).

Именно такой отважной и самоотверженной изобразил В. Ф. Котов на своем панно выпускницу школы № 1 Марию Барсукову. Перед нами бесстрашная зенитная пулемётчица, которая, не обращая внимания на поглощающий её огонь, до последнего вздоха сражается с неравными силами противника. Мария Барсукова похоронена в Волгограде в братской могиле № 4 (Краснооктябрьский район, парк «Комплекс культуры и отдыха имени Ю. А. Гагарина») и посмертно награждена Орденом Отечественной войны I степени.

В двух музейных витринах представлены экспонаты, собранные в 1970–80-е гг. по местам похода защитников на Северном Кавказе (операция «Эдельвейс»: Клухорский и Марухский перевалы): каски, советские и немецкие фляжки, гильзы, останки советского самолета у горы Медовая, осколки советской ручной гранаты Ф-1 (в просторечии – «фенюша» – ручная оборонительная граната), сумка и топографическая карта младшего командного состава Красной Армии, взрыватель немецкого снаряда, немецкая 81-миллиметровая мина, малые советская и немецкая саперные лопаты, противотанковые балванки. Руководил экспедициями Пётр Яковлевич Ермаков (директор школы № 1 в 1973–1987 годы). Впоследствии Владимир Григорьевич Гнеушев и Андрей Лаврентьевич Попутько (первые, кто осветили историю боевых действий на Клухорском и Марухском перевалах) посетили Музей Боевой Славы и подарили ему 2 книги «Тайна Марухского ледника» и «Дыхание лавин» с личной подписью (представлены в экспозиции музея)[[64]](#footnote-64).

На стендах Музея Боевой Славы помещён материал о выпускниках школы, сражавшихся на фронтах Великой Отечественной войны. Средний возраст погибших – 16–26 лет (75 бойцов), реже возраст достигал 27–45 лет (20 бойцов). Все стенды музея разделены на темы. Первый посвящён довоенным выпускам школьников. Одним из самых интересных экспонатов стенда «Школьные годы чудесные» является фотография 1917 г., на которой изображены учащиеся школы № 1 города Железноводска с директором школы Михаилом Матвеевичем Молчановым[[65]](#footnote-65).

Рядом располагается стенд – «Идёт война народная». На нём представлены подлинные фотографии выпускников школы, письма, пришедшие с фронта, личные вещи, аттестаты зрелости. Пионерский галстук и цветы с братской могилы музей хранит в память о Владимире Николаевиче Черноусове (родился 14 июля 1922 года). Со школьных лет увлекался рисованием (участвовал в городских художественных выставках), шахматами, чтением, был активным участником и организатором общественных мероприятий. По окончании средней школы в 1939 г., желая воплотить давнюю мечту, поступил в Ленинградский институт инженеров водного транспорта на специальность судоводителей дальнего плавания (сейчас – Санкт-Петербургский государственный университет водных коммуникаций). Там его и застала война. Владимир был призван на финский фронт, а затем направлен в Ленинград. Младший лейтенант Черноусов погиб 23 августа 1942 г., защищая Ораниенбаумский плацдарм. Был захоронен в братской могиле в деревне Новая (Ленинградская область)[[66]](#footnote-66).

В экспозиции музея размещена статья В. Лысенко «Во имя жизни», в которой рассказывается о подвигах выпускников, среди них имя Анны Ивановны Давиденко (1920 г. рождения). Она была старшей пионервожатой средней школы № 1, организатором интересных комсомольских мероприятий. Когда началась Великая Отечественная война, Анна пошла на курсы медицинских сестер, успешно окончила их и пришла в городской военкомат с заявлением об отправке ее на фронт. Просьба была удовлетворена. В конце июля 1942 г. в составе 573-ей Роты Связи 115-го Укрепительного района попала на Сталинградский фронт. Находясь в одном из стрелковых полков, Анна с первых дней зарекомендовала себя как бесстрашная медсестра. Ее видели в самых опасных местах, под шквальным огнем врага она пробиралась к раненым бойцам. В одном из сражений девушке удалось вынести более 20 солдат, хотя сама она получила серьезное ранение. Анна погибла в бою 31 августа 1942 г. и была похоронена в Сталинградской области, в Яблоневой Балке.

Строгая фотография Бориса Григорьевича Каширина напоминает нам о его нелёгкой судьбе. Его племянница Галина Николаевна Касьянова рассказала, что Борис родился 25 августа 1917 года. Его отец Григорий Дмитриевич приехал в Железноводск из Средней полосы России и работал плотником, а мать Наталья Павловна (девичья фамилия Ольховая), гребенская казачка, работала поваром в столовой. Борис вырос в дружной многодетной семье (у него было два старших брата и две старших сестры)[[67]](#footnote-67).

Изучая биографию Бориса Каширина, поисковый отряд школы № 1 обращался к его родной сестре Анне Григорьевне. Она рассказала, что в 1930 г. в Железноводске в конце улицы имени Михальских, в овраге, стоял заброшенный сарай. Через некоторое время его крыша, хоть и не совсем умело, но была отремонтирована, и на ней затрепетал алый флаг. Никому не нужное место было перестроено под штаб группы октябрят во главе с тринадцатилетним Борей Кашириным. Он читал друзьям книги А. П. Гайдара, организовывал военные игры. Деятельностью инициативных ребят заинтересовались комсомольцы и вскоре весь отряд приняли в пионеры.

В 1935 г. Борис стал старшим пионервожатым школы № 1 и вступил в комсомол. По стране уже были созданы пионерские отряды, а в Железноводске первым его организовал Б. Каширин. Отряд много времени уделял пожилым людям; ребята выступали в роли почтальонов, разнося письма и газеты, участвовали в озеленении парка, уборке городских территорий, помогали сельским труженикам[[68]](#footnote-68).

Когда комсомольцы начали строить в Железноводске клуб «ФУБР» (фонд укрепления быта рабочих), пионеры во главе с Борисом начали им помогать. Они строили этот клуб в свободное время, стараясь как можно быстрее и качественнее закончить строительство, чтобы организовать молодежные движения и кружки. После открытия клуб всегда был полон оживленного народа. Галина Николаевна отмечала, что Борис вместе с товарищами Василием и Сергеем Дувановыми, братьями Клопнёвыми и Ольховыми организовали агитационную бригаду «Синяя Блуза». Она выпускала различные карикатуры, листовки, плакаты, газеты-«колючки». Оформлением выпусков занимался Борис. Он страстно любил и живопись. Его работы заметили преподаватели московской студии имени М. Б. Грекова. В комнате отца Бориса висело несколько копий картин знаменитых мастеров, сделанных сыном («Алёнушка» В. М. Васнецова). В 1936 г. он пришел в драматический кружок и оживил его не только тем, что увлек за собой товарищей, но и своим незаурядным сценическим даром. Яркое исполнение юмористических ролей в пьесах «Чудесный сплав» В. М. Киршона и «Чужой ребенок» В. В. Шкваркина принесли ему популярность[[69]](#footnote-69).

Когда началась Великая Отечественная война, Борис уже был студентом художественного училища имени В. И. Сурикова в Москве. В конце марта 1942 г. Каширин возвращался домой через реку Яузу. Он увидел, как игравший на замерзшей реке мальчик провалился под лёд, и бросился вытаскивать ребёнка из ледяной воды. В результате из-за начавшегося серьезного воспаления среднего уха в армию его не взяли. Борис Григорьевич вернулся в Железноводск и перед оккупацией города был зачислен в партизанский отряд связным. Тайно подав заявление, Борис был принят на испытательный срок кандидатом в члены партии. Командиром партизанского отряда был некий Ездоков. Он попал в облаву и был пленен немцами. Ездокова били, пытаясь выведать информацию, и он, не выдержав, выдал всю организацию.

Узнав об аресте командира, Борис отправился на хутор к члену партизанского отряда радисту Михаилу Алексеевичу Тихонову. Однако, увидев, что этот дом тоже захвачен немцами, Борис пришел к двоюродному брату, Сергею Ивановичу Головченко (также партизану Красной армии) и всё ему рассказал. Галина Николаевна добавляла, что Сергей предлагал отвести его тропами в Ессентуки, но Каширин ответил, что у него назначена важная встреча, и уйти он сможет только на следующий день.

Из-за болезни Борис так зарос, что выглядел намного лет старше своего возраста. Когда в его дом вломились немцы, они увидели сидящего в углу «старика» (Бориса) и женщину (его сестру Анну Григорьевну). Резко спросив у женщины о местонахождении Бориса, услышали, что он ушел с Красной Армией. Один из полицаев еще раз подозрительно оглянулся на «старика» и спросил у Анны, кто там сидит. Сестра Бориса спокойным голосом ответила, что это её муж. Немцы спустились вниз по лестнице, а Борис, не желая терять ни одной минуты, поспешно спустился за ними. «Подожди он полчаса или хотя бы выйди через окно, Борис был бы жив», – сожалела Галина Николаевна. Но важность информации, которой обладал Борис, не дала ему времени на промедления[[70]](#footnote-70).

Внизу немцы начали избивать Ездокова за то, что не застали Каширина дома. И тут, увидев спускающегося Бориса, командир выдал его. Каширина тут же схватили, его пытали, бил его Михаил Симониди, человек, который хорошо знал Бориса и не раз ходил на его выступления. (В дальнейшем Симониди получил десять лет тюрьмы, вернулся в Железноводск, где прожил два года и умер).

Последней, кто видел Бориса Каширина, была Зинаида Михайловна Радченко, секретарь комсомольской организации. Она тоже попала в облаву, ее вели на допрос. Когда Каширина, избитого и покалеченного (ему выбили глаз), выводили из кабинета начальника полиции Концедалова, такого же предателя, как и Симониди, Борис увидел Зинаиду. Чтобы дать ей возможность сбежать, он бросился на немцев, женщина выскочила за дверь и убежала через проходной двор в лес. Позднее сама Зинаида Михайловна рассказывала Галине Николаевне о том, что Борис спас её, рискуя своей жизнью.

23 августа 1942 г. весь партизанский отряд был расстрелян. В 1962 г. в Железноводске, на выходе из Аллеи памяти, на месте расстрела был установлен памятник «Скорбящей матери». Его авторами были скульптор Ф. И. Перетятько, архитекторы Н. Н. Бондаренко и А. И. Барсуков. Памятник представляет собой бронзовую скульптуру женщины на прямоугольном каменном постаменте, к которому прикреплены таблички с фамилиями людей, погибших во время Великой Отечественной войны. Именем Бориса Каширина в советские годы был назван пионерский отряд школы № 1. А музей продолжает хранить память о подвиге таких же молодых, но сильных духом людей, которые делали все для защиты своего города и своей страны.

В этом же музейном стенде – «Идет война народная» – фотография юного Романа Викторовича Лотова. Он родился 27 января 1926 г. в городе Железноводске. В 1941 г. окончил 7 классов школы № 1, а в 1944 г. был призван на фронт. Участвовал во взятии Берлина и был награжден за это медалью. После окончания войны остался на действительной службе и погиб 8 ноября 1945 г. в городе Могилёве при исполнении служебных обязанностей[[71]](#footnote-71).

Личные вещи (чайная кружка и небольшой поднос) Петра Васильевича Тарабрина (1925 г. рождения) рассказывают, как он с детских лет мечтал стать летчиком, а в 1941 г. был призван в ряды Советской Армии и через 2 года был убит в Изюмском районе Харьковской области. Копия извещения о смерти Василия Ивановича Котлярова (1924 г. рождения) кратко сообщает о его гибели 10 февраля 1945 г. на территории Восточной Пруссии. Он был похоронен в Кёнигсбергском округе, в районе Прейс-Эйлау, на юго-западной окраине деревни Штабункен. Леонов Леонид Михайлович (1923 г. рождения) учился в средней школе № 1, играл в струнном оркестре на мандалине. В 1941 г. был призван на фронт и погиб под Керчью в 1942 году.

Смотря на юношескую фотографию Валентина Сергеевича Солодова (родился 28 декабря 1926 г. в Ростове-на-Дону), не веришь, что скоро и его захлестнет волной войны. В 1931 г. вместе с родителями он переехал в Железноводск и пошел в школу № 1. В 1942 г. в течение пяти месяцев находился в партизанском отряде и боролся с немцами в районе Железноводска, а в 1943 г. ушел на фронт, где стал разведчиком 261-го минометного полка, действовавшем в районе Железноводска. До окончания оккупации города партизаны боролись с немецкими захватчиками, а потом помогали разминировать и восстанавливать Железноводск. Валентин погиб в 17 марта 1944 г. в боях за Керченский полуостров в местечке «Колонка-Маяк»[[72]](#footnote-72).

В стенде «Жизнь и смерть их были подвигом во имя жизни» помещены фотографии еще нескольких защитников Родины. Владимир Алексеевич Клименко (1923 г. рождения) учился в школе № 1, а 26 июня 1941 г. железноводским военкоматом был направлен во 2-ое Военное училище в город Ростов. В апреле 1945 г. пропал без вести. В экспозиции также представлено несколько его писем к семье и справка о награждении Владимира Орденом Отечественной войны II степени.

Борис Михайлович Радченко (1923 г. рождения) учился в железноводской средней школе № 1, до войны работал на хлебозаводе. В 1941 г. добровольцем ушел на фронт, где служил в кавалерийско-разведочных войсках. За отличное выполнение боевых заданий он был награжден медалью «За отвагу». Старший сержант Борис Радченко погиб в 1942 г. при взятии Керченского пролива.

Георгий Михайлович Жаров (1923 г. рождения) в период эвакуации учился в железноводской школе № 1. 15 мая 1942 г., закончив 10 классов, был призван в Красную Армию. Погиб на фронте Великой Отечественной войны в ноябре 1942 г. под Сталинградом. Фотографию Георгия в 1976 г. в Музей Боевой Славы прислал его приемный отец Александр Васильевич Беляков, герой Советского Союза, совершивший беспосадочный полет на АНТ-25 (также известен как РД – «рекорд дальности» – цельнометаллический свободнонесущий однодвигательный самолет-низкоплан с большим удлинением крыла) из Москвы через Северный полюс в Америку (Ванкувер)[[73]](#footnote-73).

Владимир Александрович Ольховой (1922 г. рождения) – редактор школьной стенной газеты, член горкома комсомола. После окончания школы № 1 прошел ускоренный курс в военно-политическом училище и отправился на фронт в должности комсорга батальона. Служил в 943-ем стрелковом полку 257-ой стрелковой дивизии. Часто писал письма о том, как служит в пехотной части. А потом пришла похоронка. В конверте еще было письмо командира батальона. Он писал матери Володи Ирине Николаевне: «Ваш сын показал себя настоящим героем. Находясь в боевых порядках и беседуя с комсомольцами, Володя подбадривал солдат, рассказывал им о фронтовых новостях». Далее в письме сообщается, что их часть готовилась к наступлению. На рассвете раздался гром орудий советских артиллеристов, они «обрабатывали» передний край немцев. Когда пехота пошла в атаку, Володя был впереди наступающих. Солдаты овладели вражескими траншеями и началась рукопашная схватка. Командир видел, как Володя выскочил из немецкой траншеи и с криком «Ура!» повел за собой бойцов в атаку, но молодой комсорг был сражен пулей. Письмо заканчивалось выражением сердечной благодарности матери за воспитание сына-героя, погибшего 26 декабря 1943 года[[74]](#footnote-74).

Владимир Васильевич Рыбалко родился 2 декабря 1924 г. в семье рабочего в городе Железноводске. В 1932 г. пошел в первый класс средней школы № 1. Хорошо учился, любил читать и петь. Вступил в пионеры, а затем стал комсомольцем. 27 января 1943 г. был призван в ряды Красной Армии. Владимир воевал в составе 4-го Украинского фронта на Керченском полуострове. Рядовой Рыбалко был зачислен в истребительный батальон, после окончания курсов стал минометчиком 84-ой отдельной морской стрелковой бригады. Из письма бойца к матери мы узнали, что 16 апреля 1943 г. Владимир был контужен и лечился в краснодарском госпитале, располагавшемся в школе № 46. Также он пишет о разграбленных немецкими захватчиками селах, о разрушенных домах и о том, как местные жители уходят в другие деревни и меняют вещи на продукты. Последнее письмо от него пришло 25 сентября 1943 г. В. Рыбалко погиб в районе города Феодосия[[75]](#footnote-75).

Михаил Иванович Подгорный (1925 г. рождения) был призван в 1943 г. из города Железноводска. Мать рядового М. Подгорного так рассказывала о судьбе своего сына. При отступлении немецких оккупантов из станицы Крымская Михаил был тяжело ранен и пролежал почти месяц в станице Ивановской, где его приютила Татьяна Филипповна Дудка. Через некоторое время он умер от ран. Татьяна Филипповна похоронила его в саду.

В стенде Музея Боевой Славы «Они любили тебя, жизнь» представлены еще несколько судеб выпускников школы № 1. Небольшая фотография Марии Дмитриевны Тонкошкуровой (1922 г. рождения) и короткая запись о том, что она была медсестрой и умерла от ран в 1944 г. на территории Польши. Со слов жены Евсеева Владимира Ивановича (1917 г. рождения) мы знаем, что он был сиротой. С 1924 по 1931 г. учился, а затем работал на электростанции машинистом. Был призван в армию в 1938 г. и служил в Кривом Роге. Старший лейтенант Евсеев погиб 12 июля 1941 г. недалеко от города Бердичев в деревне Гардышевка (сейчас село в Житомирской области Украины).

Евгений Михайлович Колпаченко (1926 г. рождения) был жизнерадостным и трудолюбивым парнем. Любил с мальчишками играть в «войну», в «Чапаева» (советская настольная игра, сутью которой является выбивание щелчком шашек соперника с шахматной доски), увлекался музыкой и фотографией. Прекрасно знал кинодело, под руководством учителя физики Ракитского демонстрировал фильмы, помогал оборудовать физический кабинет. В школьные годы был неоднократным победителем городских и краевых олимпиад по физике. В январе 1943 г. был призван на службу. Погиб в мае 1945 г., подорвавшись на мине во время учений в окрестностях Кёнигсберга[[76]](#footnote-76).

Владимир Гавриилович Сиванков (1924 г. рождения) сражался вдали от отца. Подполковник Гавриил Иванович Сиванков воевал на Украине, а его сын Володя – после окончания пехотного училища – в Белоруссии. Отец командовал батальоном, сын был бесстрашным разведчиком, не раз ходил в тыл врага. Гавриил Иванович, чтобы быть поближе к сыну, перевелся в его часть на Украину. Лейтенант Сиванков со своими боевыми друзьями добывал необходимые сведения для командования, приводил в штаб полка «языков». Возвращаясь из вражеского тыла, разведчики натолкнулись на немецкую засаду. Началась перестрелка. Володя дрался до последней пули. Оставшиеся в живых товарищи принесли тяжело раненного солдата в землянку комбата Сиванкова. Сын умер на руках у отца 6 ноября 1943 г. в день освобождения Киева. Помощник начальника оперативного отдела 163-ей стрелковой Ромненско-Киевской ордена Ленина Краснознаменной ордена Суворова дивизии Сиванков был похоронен в Киеве, на Святошинском кладбище (ряд 8, могила № 4).

Про некоторых выпускников известно очень мало. Михаил Корнеевич Мирошниченко (1912 г. рождения) служил минометчиком под Москвой и погиб, защищая ее в 1942 году. Владимир Прокофьевич Зиновьев (1926 г. рождения), был призван в армию в 1943 и в этом же году погиб под станицей Крымской. Владимир Алексеевич Климов родился в селе Куломзино Омской области в 1925 году. Ушел на фронт в 18 лет. Погиб в Бахчисарайском районе и был похоронен в селе Красный Мак. Павел Емельянович Герасименко (1900 г. рождения) до войны работал каменотесом. Был призван в сентябре 1941 г., воевал в Керчи, где погиб в 1942 году. Фёдор Иванович Осипов (1917 г. рождения) – лейтенант – с первых дней войны защищал Родину, погиб при обороне Харькова[[77]](#footnote-77).

В музейном стенде «Они выпускники 41 года» мы знакомимся с короткими сведениями о жизни Ивана Дмитриевича Павельева (1916 г. рождения). В 1941 г. он ушел на фронт и погиб в 1944 г. в Польше. Пётр Иванович Нужный родился в 1901 г., участвовал в Гражданской и Великой Отечественной войне. Погиб в 1942 году. Пётр Максимович Хижняков (1922 г. рождения) был призван в ряды советской армии в 1941 году. Погиб через год, защищая Украину. Павел Тимофеевич Бутков (1913 г. рождения) погиб в Краснодарском крае. Иван Андреевич Мухортов погиб 5 апреля 1944 г. в городе Тарнополе (сейчас – Тернополь) на Западной Украине.

Строгий взгляд на фотографии Ивана Степановича Жукова (1915 г. рождения) рассказывает нам о его судьбе. Незадолго до войны отслужил действительную службу и работал в горкоме комсомола инструктором. Когда огненный смерч обрушился на нашу Родину, Иван добровольцем ушел на фронт. Окончив курсы политруков, был назначен военным комиссаром батареи 744-го стрелкового полка 149-ой стрелковой дивизии. Часть, в которую попал И. Жуков, действовала на Курском направлении, где тогда шли ожесточенные бои. На участке, где сражались бойцы, сложилась тяжелая обстановка. Был убит командир батальона. В цепи воинов случилось минутное замешательство. И тогда поднялся во весь рост комиссар Иван Жуков и с криком «За Родину!» повел батальон в атаку, отдав свою жизнь в этом бою. Наступление врага было сорвано[[78]](#footnote-78).

Ученический билет, представленный в экспозиции, напоминает нам о жизни Николая Михайловича Лошкарёва (1922 г. рождения). В июне 1941 г. он был зачислен в военное училище города Сочи. После трех месяцев учебы курсантом артиллерийского училища отправлен на фронт. Свой смертный час Николай встретил 18 декабря 1941 г. (за день до своего 19-летия) в бою за освобождение железнодорожной станции Венгеровка Ворошиловградской области (Украина). Матери Николая передали пробитый осколком комсомольский билет.

Юрий Дмитриевич Пронин родился 7 декабря 1920 г. в Курске в семье преподавателя музыки Дмитрия Фёдоровича и библиотечного работника Веры Дмитриевны. В 5 лет вместе с семьей он переехал в город Железноводск. В 1928 г. Юра пошел в среднюю школу № 1. С ранних лет занимался в общегородском оркестре народных инструментов, как солист-домрист (его домра представлена в экспозиции Музея Боевой Славы). Восхищал своей игрой горожан и гостей железноводского курорта (среди них были Н. К. Крупская и М. И. Ульянова). После окончания школы в 1939 г. поступил в Ленинградский сельскохозяйственный институт на селекционное отделение. В институте числился гроссмейстером по шахматной игре. Среди своих товарищей пользовался особым уважением, как выдержанный, воспитанный и дисциплинированный парень. 29 октября 1939 г. был призван на военную службу в город Пушкин при 40-м запасном артиллерийском полку в 4-ую батарею 1-го дивизиона и находился в части до 1940 г., спустя 2 месяца был направлен в действующую Красную Армию на Финский фронт под Выборг. Связист Пронин, выполняя боевое задание, 22 февраля пошел с двумя товарищами на передовую линию, поддерживать связь с пехотой. 23 февраля они были обстреляны белофиннами при взятии города Кавеля. Юрий был смертельно ранен в висок. Похоронен на территории Финляндии[[79]](#footnote-79).

Двоюродный брат Юрия Пронин Виталий Александрович родился 6 апреля 1926 г. в городе Железноводске. В семье военного машиниста Александра Фёдоровича (пенсионер РСФСР, боевой друг и соратник К. Е. Ворошилова, воевавший с ним в годы Гражданской войны на Украине на бронепоездах) и лаборанта-клинициста Варвары Григорьевны (работавшей в годы Великой Отечественной войны заведующей лаборатории в эвакогоспитале № 5435). В 1942 г. Виталий во время оккупации Железноводска немецкими войсками разминировал эвакогоспиталь № 2164, бывший санаторий № 2, участвовал вместе с 7-ью своими товарищами в освобождении 400 местных жителей, среди которых были активисты и члены ВКП(б), которых немцы вывели на расстрел. При освобождении Железноводска Виталий Пронин, Александр Крамаров, Николай Луговской, Владимир Зиновьев добровольно вступили в передовые части Красной Армии. В 1943 г. Виталий был тяжело ранен под Ростовом и направлен на лечение в железноводский эвакогоспиталь № 5435, где начальником была заслуженный врач РСФСР Татьяна Арсеньевна Засорина. Сержант, командир отделения 32-ой гвардейской стрелковой дивизии Пронин был ранен 13 января 1944 г. в боях за Керченский полуостров (Правая Сенная бухта). 17 января 1944 г. умер от ран (сепсис) в 4324-от хирургическом полевом подвижном госпитале в Крымской области Краснодарского края, в селе Сенное, где и был похоронен[[80]](#footnote-80).

В музейном стенде «Нет, ты не погиб, не умер, ты обессмертил себя!» представлены фотографии Константина Тимофеевича Кузьмина (1917 г. рождения), который погиб под Ленинградом в 1943 г.; Петра Фёдоровича Кожемякина (1917 г. рождения), призванного на фронт в 1941 г. и погибшего в 1943 г. в Краснодарском крае. Пётр Григорьевич Дулов (1923 г. рождения) в звании младшего лейтенанта из летного училища был направлен в 256-ую истребительную авиационную дивизию 728-го истребительного авиационного Шумского Кременецкого полка. Отважный летчик Дулов погиб при катастрофе самолета в Польше 19 января 1945 г., был похоронен в Жешувском (сейчас – Подкарпатском) воеводстве, городе Мелец. Николай Викторович Хорошко (1923 г. рождения) закончил среднюю школу № 1 и был призван в ряды Советской Армии. Погиб в 1942 г., защищая Ставропольский край.

Михаил Иванович Логвинов (1926 г. рождения) был призван в феврале 1942 г. и погиб в бою за хутор Запорожский (Краснодарский край, Крымский район) 24 июля 1943 года[[81]](#footnote-81). Павел Фёдорович Горелов родился в 1925 году. Будучи членом ВЛКСМ (Всесоюзного Ленинского Коммунистического Союза Молодёжи, или комсомола), в 1943 г., добровольцем ушел на фронт, участвовал в Битве за Кавказ. Погиб в бою 30 мая 1943 г. в Краснодарском крае в неполные 18 лет. Похоронен в братской могиле города Крымска. Виктор Алексеевич Лыскин (1924 г. рождения) ушел на фронт в 1942 г. и через 2 года погиб в Польше.

О следующих выпускниках школы известна большая часть их биографии. Борис Григорьевич Петренко родился 18 января 1923 г., был призван в Красную Армию в феврале 1943 г., его зачислили в 34-ый гвардейский стрелковый полк. Часть, в которой служил Петренко дошла до Пинских болот Брестской области (Белорусская ССР). Борис был тяжело ранен в спину, осколки снаряда застряли в легких, он умер на операционном столе в 4719-ом эвакогоспитале 18 или 19 июля 1944 г. и был похоронен на братском кладбище в городе Речица (Гомельская область, могила № 17).

Дашко Алексей Трофимович родился 4 декабря 1926 года. После окончания 10 классов средней школы № 1 он работал в Сталинграде на заводе «Красный октябрь» в цехе № 3 (его рабочий номер – 17700). Там же приписался в местный военкомат. В 1942 г., будучи курсантом Сталинградского военного училища, Алексей был призван на фронт. Погиб в бою под Яшкулем (Калмыцкая АССР).

Виктор Анатольевич Дмитриев (1923 г. рождения) в декабре 1941 г. был призван на фронт. Лейтенант, командир огневого взвода 211-го Артиллерийского полка 23-ей стрелковой дивизии Дмитриев с ноября 1942 г. по март 1943 г. воевал в составе Северо-Кавказского фронта, а с июня 1943 г. – на Воронежском фронте. С момента вступления в бой на территории Украины с 13 по 16 августа 1943 г. и с 27 августа по 16 сентября 1943 г., находясь под непрерывными обстрелами немецких минометов и бомбежке, руководил стрельбой батареи, точно и быстро выполнял задачи, поставленные командиром. Благодаря этой операции были освобождены десятки украинских населенных пунктов (сёла Буровка, Пашкино – Сумская область, Березовая Лука – Полтавская область и другие). 28 сентября 1943 г. за проявленные мужество и высокую боевую выучку Дмитриев был награжден Орденом Красной Звезды. В дальнейшем он участвовал в освобождении Киева и Житомира (Украина), Калинковичи и Мозырь (Белоруссия). Умер 24 апреля 1944 г. в Белоруссии[[82]](#footnote-82).

Виктор Иванович Никитенко (1924 г. рождения) после окончания школы в 1941 г. был призван в ряды Красной Армии. После лечения в госпитале Виктор попал в Ленинград, где встретился со своим дядей Н. И. Лежебоковым, который работал инженером в метрополитене. Перед тем, как Николая Ивановича призвали в армию, Виктор сфотографировался с ним и положил снимок в комсомольский билет. В составе 4-го гвардейского кавалерийского корпуса 4-го отдельного истребительного дивизиона гвардии старший сержант Никитенко освобождал Украину, Белоруссию, страны Европы. Часть Виктора пошла на Брно (Чехословакия), где они понесли большие потери, остались без лошадей. Виктор с товарищем захватили немецкий танк и ворвались в деревню Болерадице. Это движение остановил налет немецкой авиации. В танк попали бомбы, весь экипаж погиб на глазах у местных жителей.

Только в 1958 г. при ремонте чешской дороги были найдены останки воинов и среди них бумажник и поблекший комсомольский билет. Но фотография с дядей и фамилия, имя, отчество Никитенко сохранились. Местные школьники заинтересовались находками и захотели найти бойца, защищавшего их село. Они решили, что комсомольский билет принадлежал зрелому человеку, а не молодому и, распечатав портрет дяди Никитенко, повесили его в школе и присвоили дружине имя Виктора. Ребята писали письма в Общество советско-чехословацкой дружбы и нашли мать Виктора М. И. Шарову. Они пригласили ее в гости. Сначала Мария Ильинична приехала в Прагу, а позже и в Болерадице. В центре села находились захоронение и памятник ее сыну с фотографией его дяди. Придя в себя и обратив внимание на фотографию, мать объяснила, что как бы ни было трудно в это поверить, но ее сыну было не больше 21 года, когда он погиб. Фотографию дяди заменили на портрет Виктора. Мария Ильинична приезжала в гости вторично и на протяжении нескольких лет вела переписку со школьной дружиной[[83]](#footnote-83).

«Поисковики» средней школы № 1 удивлялись тому, сколько матерей приносили фотографии и личные вещи нескольких своих детей. Великая Отечественная унесла жизнь двух братьев Во́йна, Евсеевых, Зиновьевых, Климовых, Клопнёвых, Кузериных, Метальниковых, Морозовых, Стрижиченко, двоих братьев и сестру Занудиных, троих братьев Анцевых, Рудько и Белоус. Остановимся на судьбе нескольких из них.

В экспозиционном стенде «Они любили тебя, жизнь» представлены семейные фотографии братьев Война, Виктора Митрофановича и Александра Митрофановича, которых разъединила Великая Отечественная. Виктор родился 17 ноября 1921 года. После окончания 9 классов железноводской школы в 1938 г. поступил в Тамбовское военное училище. Перед началом войны его назначили заместителем начальника эскадрона в городе Ташкенте. Старший лейтенант, командир эскадрона 233-го кавалерийского полка 79-ой кавалерийской дивизии геройски погиб 16 мая 1942 г. под селом Маяки (Харьковской области) на Украине[[84]](#footnote-84).

Александр родился 23 ноября 1925 года. В 1941 г. окончил первую школу и был мобилизован на фронт. Младший лейтенант, командир взвода 7-ой роты 1279-го стрелкового полка 389-ой стрелковой дивизии Война погиб в бою 5 мая 1943 года. Был похоронен в хуторе Прикубанском (Краснодарский край, Варениковский район). Перезахоронен в братской могиле в селе Гвардейское (Краснодарский край, Крымский район, Киевское сельское поселение)[[85]](#footnote-85). В том же музейном стенде – фотографии братьев Кузериных. Александр Антонович (родился 22 декабря 1922 г.) и Пётр Антонович (родился 7 сентября 1924 г.) воевали за свободу СССР, и оба пропали без вести (в апреле и марте 1943 г. соответственно).

Стенд «Жизнь и смерть их были подвигом во имя жизни» рассказывает об Иване Семёновиче Метальникове (1924 г. рождения), который учился в железноводской школе № 1 с первого по 10-ый класс только на «хорошо» и «отлично», был членом ВЛКСМ, принимал активное участие в общественной жизни школы, с 8-го класса был бессменным редактором школьной газеты. В июле 1942 г. Иван ушел на фронт. В 1943 г. был тяжело ранен под городом Черкесском. Лечился в госпитале, а 28 февраля вернулся в часть. 6 мая 1943 г. погиб под городом Новороссийском и был похоронен там в братской могиле в районе цементного завода «Пролетарий» (Восточный район, 300 м северо-восточнее берега моря). Про старшего брата Николая известно только то, что он родился в 1922 г. и пропал без вести в апреле 1943 года.

В музейном стенде «Нет, ты не погиб, не умер, ты обессмертил себя!» находятся фотографии братьев Морозовых. Василий Михайлович родился в 1920 г. в городе Ессентуки. Закончив действительную службу, был отправлен на фронт. В 1941 г. погиб в бою в Ленинградской области, защищая город Тихвин. Иван Михайлович (1924 г. рождения) в 17 лет добровольцем ушел на фронт; погиб в октябре 1942 г. под городом Орджоникидзе (Нальчикско-Орджоникидзевская операция – 25 октября – 12 ноября 1942).

Семья Занудиных получила целых 3 похоронки. Она лишилась двух своих сыновей Ивана и Николая (об их судьбе в музее нет информации) и дочери Таисии Мартыновны (1919 г. рождения). Она училась в школе № 1 с 1926 по 1936 г., затем училась в техникуме и работала продавцом. Была призвана в армию в 1943 г. и погибла на Мамаевом кургане. Про братьев Анцевых, информация о которых находится в стенде «Они выпускники 41 года», известно крайне мало. Об Андрее Александровиче кроме имени больше ничего не сказано. Николай (1900 г. рождения) погиб 1941 г. в Одессе, а Василий (1904 г. рождения) умер от ран в 1944 г. в Челябинске.

В стендах «Это нужно не мертвым, это нужно живым» и «Наше дело правое, мы победили» представлены фотографии с традиционных школьных линеек «Родина помнит своих сыновей», с встреч с ветеранами и гостями музея (Н. И. Масленниковым, узником Освенцима и автором книги «Смерть победившие»; Д. Е. Долженко, выпускником школы и кавалером двух Орденов Славы; железноводчанином В. И. Баранниковым, военным летчиком) с праздничных концертов, посвященных победе в Великой Отечественной войне[[86]](#footnote-86).

На одной из стен Музея Боевой Славы изображена живописная картина с предметным передним планом, демонстрирующая одно из сражений войны. Выше показана карта боевого пути 417-ой стрелковой Сивашской Краснознаменной ордена Суворова II степени дивизии, которая была сформирована 22 февраля 1942 г. и. прошла от Тбилиси (Грузия) до Либавы (сейчас – Лиепая – город на юго-западе Латвии), участвуя в освобождении Ставрополья (в том числе и города Железноводска) Кубани, Крыма, Украины, Прибалтики. А рядом располагается стенд «Нам дороги эти позабыть нельзя», в котором представлены фотографии бойцов 417-ой стрелковой дивизии и их переписка с поисковиками школы № 1.

Отдельное внимание уделено освобождению Железноводска и рассказу о его защитниках. В. П. Панченко не было и 17 лет, когда он вместе со своим другом Михаилом Елисеевым пришел к партизанам. Ребята в то время были еще учащимися средней школы № 1. Владимир, сын командира Красной Армии участвовал в разведке и налете партизанского отряда на занятый немцами гарнизон аула Хабез. До вступления в отряд Ефросинья Дьяченко работала медсестрой в железноводском эвакогоспитале № 2164. Она участвовала во многих боевых операциях и оказывала медицинскую помощь раненым, в оставшееся время готовила пищу, стирала одежду, чинила обмундирование. Приказом начальника штаба партизанского движения при Ставке Верховного главнокомандующего генерал-лейтенанта И. Пономаренко все бойцы железноводского отряда были награждены медалью «Партизану Отечественной войны», также они были награждены медалью «За оборону Кавказа»[[87]](#footnote-87).

В экспозиционном стенде «Люди в белых халатах» рассказывается о роли Железноводска, как города-госпиталя. За 1941–1942 гг. здесь вылечилось около 30 тысяч бойцов (по статистическим данным музея 84,6 % лечившихся вернулись в строй). Антонина Петровна Сыщикова добровольцем ушла на фронт, служила старшей медсестрой госпиталя № 3476 3-го Белорусского фронта. Она спасла жизни сотни советских солдат. Была награждена восемью правительственными наградами. 46 лет посвятила медицине, последние 16 лет работала в Железноводской клинике Пятигорского института курортологии и физиотерапии. Овладела многими смежными профессиями[[88]](#footnote-88).

В отдельных витринах представлены наградные дипломы и грамоты Музея Боевой Славы, альбомы, книги и газеты, подаренные выпускниками школы, жителями и гостями города Железноводска, знак и вымпелы Общества Германо-Советской дружбы (подарены Алексеем Ивановичем Литвиненко), фотографии с ветеранских встреч, Священная земля, привезенная с Малой земли», Сапун-горы, Сталинграда, Риги, Белоруссии (деревня Хатынь) и могилы Зои Космодемьянской.

Почётными гостями Музея Боевой Славы в разные годы были герои Советского Союза: Михаил Алексеевич Егоров, водрузивший Знамя Победы над Рейхстагом; военный лётчик, герой Советского Союза Фёдор Фёдорович Архипенко; командир 57-го гвардейского корпуса, освобождавшего Железноводск от немецких войск, кавалер 4-х Орденов Красной Звезды С. В. Чёрный; герои Советского Союза, железноводчане Алексей Михайлович Клиновой, удостоенный этого звания за форсирование Днепра и Василий Фёдорович Громаков – за штурм Сапун-горы; Николай Иванович Санаров, выпускник школы 1941 г., участник исторического Парада Победы 24 июня 1945 г.; защитники Малой земли; делегации из ГДР и США[[89]](#footnote-89).

Музей Боевой Славы стал первым музеем, открытым в городе Железноводске. В некоторой степени благодаря ему 6 октября 1983 г. было принято решение создать в городе музей истории курорта (сейчас – Железноводский Краеведческий музей). В должности директора музея была утверждена Лидия Семёновна Марченко. Несколько экспонатов из Музея Боевой Славы были отобраны для первой экспозиции нового музея «Железноводск и железноводчане в годы Великой Отечественной войны», которая была открыта 8 мая 1985 года[[90]](#footnote-90).

**1.3. Современное состояние музея**

Экспозиция Музея Боевой Славы «Их воспитала школа» несколько раз видоизменялась с момента создания. Его коллекция насчитывает более 400 экспонатов, которые в дальнейшем планируется внести в электронную базу. В архивной комнате, расположенной рядом с музеем, хранятся, не представленные на стендах и в витринах фотографии, книги, дневники, письма и личные вещи выпускников школы. Директор музея планирует отобрать из них группу музейных предметов и выставить их на постоянной основе. А. П. Рожковской было также внесено предложение о создании копий фотографий и текстовых материалов, которыми предполагалось заменить подлинники для их сохранности. После консультации с сотрудниками Пятигорского краеведческого музея, предложение было отклонено.

В 2015 г. была открыта памятная доска имён, посвященная выпускникам, участвовавшим в Афганской и Чеченской войнах. Еще в 1983 г. учащиеся школы № 1 начали сбор материалов о своих земляках, погибших на территории Афганистана. Экспозицию музея планируется дополнить стендом «Есть такая профессия – защищать Родину», где уже размещена информация о двух выпускниках школы.

Сергей Коротков с детства мечтал стать военным, был «красным» следопытом, участвовал в походах по местам боевой славы, нес вахту на посту у мемориала на школьном дворе. Выпускник 1976 г. Сергей Николаевич Коротков погиб в бою в афганских горах 14 апреля 1981 года[[91]](#footnote-91). Олег Александрович Дьячков, выпускник школы 1981 г., погиб 26 марта 1983 г., прикрывая отступление своих товарищей. Посмертно награждён орденом Красной Звезды. Помимо этого, планируется создать стенд, посвящённый Чеченской войне, в которой погибли несколько выпускников школы № 1. В их числе были подполковник Михаил Бондаренко (1965 г. выпуска), Сергей Николаевич Зацепин (1977 г. выпуска), Александр Юрьевич Жалейко (1984 г. выпуска) и другие.

А. П. Рожковская стала инициатором сбора материалов для открытия Музея учительства. На данный момент создано несколько стендов («История школы», «Традиции школы», «Ими гордится школа» – здесь представлены выпускники школы – заслуженные артисты, научные работники, профессора), которые располагаются на стенах коридоров школы № 1. В дальнейшем планируется создать стенды, посвящённые выпускникам, вернувшимся в школу в качестве учителей (14 человек). Главной идеей создания этого музея Анна Петровна считает освещение 50-летней истории учительской деятельности. Материал начал собираться Анной Петровной задолго до начала оформления первых стендов в 2013–2014 годах.

Музей Боевой Славы пополняется в основном подарками от ветеранов, выпускников и гостей города. В 2019 г. в музей была привезена Священная земля с именами героев из разных городов. Книга поступлений в музее отсутствует, поскольку в 2012–2013 гг. был утерян первоначальный экземпляр и до сих пор не удалось восстановить даже список экспонатов. В музее с момента его создания и по сегодняшний день работает Совет Боевой Славы. В его состав, по-прежнему, входят 15 человек. В их числе директор музея – А. П. Рожковская, заместитель по воспитательной работе – Лариса Олеговна Никульникова, ветераны Великой Отечественной войны, старшеклассники. В музее также имеется книга отзывов[[92]](#footnote-92).

За годы своего существования Музей Боевой Славы получил множество наград: Диплом первой степени министерства культуры РСФСР «за активное участие в работе по охране, благоустройству, пропаганде памятников истории советского общества и их использованию в коммунистическом воспитании трудящихся»; Диплом Центрального штаба всесоюзного похода комсомольцев и молодёжи по местам боевой славы. В краевом смотре конкурсов, посвящённом 65-летию Победы, музей завоевал 2-ое место, а в феврале 2020 г. в смотре конкурсов, посвящённом 75-летию Победы, занял 1-ое место в Ставропольском крае. Руководителей наградили почётными грамотами за активную работу по патриотическому воспитанию обучающихся. На выделенные 30 тысяч руб. планируется приобрести технические средства для просмотра фото- и видеоматериалов.

Многолетний опыт работы по теме: «Героико-патриотическое воспитание учащихся на уроках истории и во внеклассной работе» – обобщался в школе, городе, крае и освещался журналом «Народное образование». В музее проводятся мероприятия, направленные на просвещение подрастающего поколения: тематические уроки, лекции, викторины, олимпиады, экскурсии, уроки мужества. Они осуществляются директором музея, учителями, школьниками. Материалы музея используются в учебной и внеклассной работе учителей и классных руководителей[[93]](#footnote-93).

В сентябре 2019 г. в школе № 1 прошли Уроки Победы, главной темой которых стало обсуждение вклада жителей Ставропольского края в Победу в Великой Отечественной войне. В 2020 г. к 75-летию Победы были проведены экскурсии для 5-ти детских садов Железноводска. На базе музея и вне его ведётся большая работа по взаимодействию с ветеранами: организовываются встречи-беседы, ветеранов приглашают на школьные праздники, волонтёры навещают их и уделяют внимание, которого им порой так не хватает.

Как и во многих музеях у Музея Боевой Славы имеется ряд проблем, которые замедляют его работу и развитие. Нехватка информации о выпускниках школы и защитниках Железноводска не дает полного представления об их судьбе. Отсутствуют как печатные, так и электронные копии экспонатов, не произведена их классификация и систематизация. Это затрудняет проведение учета музейных предметов и поиска по коллекции для обновления и расширения устаревшей экспозиции. Сохранился единственный документальный фильм, касающийся сбора информации для музея. Фильм Татьяны Сафоновой о работе экспедиции П. Я. Ермакова «По местам похода защитников на Северном Кавказе» хранится на старой, не перезаписанной кассете.

Еще одной важной проблемой является отсутствие необходимого финансирования. Музею не хватает современного технического оборудования, специализированных программ для систематизации коллекции (например, КАМИС – Комплексная автоматизированная музейная информационная система), пространства для размещения экспонатов и проведения выставок, а также финансовых средств для помощи ветеранам.

Самой большой проблемой оказалась коронавирусная пандемия 2020 года. Она затронула все сферы человеческой деятельности, не обошла стороной и музейный мир, включая школьный Музей Боевой Славы города-курорта Железноводска. В августе 2020 г. дирекция школы № 1 приняла неожиданное решение переместить музей. Причиной, которой они руководствовались, стала нехватка учебных кабинетов. По распоряжению администрации города каждый класс должен проводить весь учебный день в одном кабинете, чтобы минимизировать распространение вирусной инфекции. Классов не хватило на набирающееся количество новых учеников и помещение, в котором располагался музей, по мнению дирекции, оказалось достаточно просторным для переоборудования его под учебный класс.

И если изначально в Музее Боевой Славы планировалось обновление и усовершенствование имеющихся стендов, а также расширение музейного пространства, поскольку множество экспонатов не умещались на постоянной экспозиции, то теперь стал вопрос о том, где и как разместить коллекцию. Поскольку времени на ремонт будущего учебного класса, в котором ранее располагался музей, оставалось мало (меньше, чем через месяц начинался учебный год), то музею в срочном порядке нужно было вынести все витрины, стенды и экспонаты.

Дирекцией школы для музея было предоставлено небольшое помещение, площадь которого в 1,5–2 раза меньше, чем предоставлялось ранее, но поскольку его тоже нужно было ремонтировать, то все музейные предметы были вынесены в коридор. Некоторые были убраны в коробки, некоторые разложены на партах, на которые попадал солнечный свет, портящий и без того хрупкие по сохранности письменные материалы и фотографии.

Непоправимой ошибкой стало уничтожение панно Виктора Фёдоровича Котова, на котором он изобразил подвиг Марии Барсуковой. По непонятным причинам его сняли шпателем и закрасили стену. Также поступили и с живописной картиной с предметным передним планом, демонстрирующей одно из сражений Великой Отечественной войны. Необоснованность такого решения поражает и возмущает. Закрашивать исторические монументальные живописные панно, которые обладали большой культурной ценностью, а потом учить патриотизму – верх лицемерия.

После того, как экспонаты были вынесены, советские витрины и стенды переместили в мастерскую завхоза, а часть выкинули, объясняя это тем, что они никак не поместились бы в новом выделенном пространстве. На некоторое время для хранения коллекции была выделена небольшая подсобка, в которой находится техническое оборудование учителя информатики, отвечающего за мультимедийную часть школьных праздников.

25 февраля 2021 г. нам снова удалось побывать в Музее Боевой Славы и оценить проделанную за это время работу по оформлению нового экспозиционного пространства. Вместо настоящего панно Котова распечатали его фотографию, увеличенную до масштаба одной из стен кабинета. Широкоформатная печать некачественной фотографии на холсте выглядит неестественно и отталкивающе. Под холстом располагается несколько современных серо-оранжевых (все техническое оборудование выполнено в едином стиле) витрин, в которых представлена информация о некоторых выпускниках школы, не вернувшихся с фронтов Великой Отечественной войны: их фотографии, благодарственные письма, аттестаты, газеты военных лет, письма с фронта, личные вещи, наградные листы и земля с могил.

На второй стене расположено 3 распечатанных на холстах стенда. В первом отражена история открытия Музея Боевой Славы «Их воспитала школа» и памятника погибшим выпускникам. Во втором представлены фотографии и информация об участниках Афганской и Чеченской войн. А в третьем рассказывается о традиционных школьных праздниках и героико-патриотическом воспитании учащихся. Ниже в витринах представлены наградные грамоты музея и школы, книги, автограф Р. И. Рождественского со словами для памятника не вернувшихся с войны бойцов, немногочисленные подлинные вещи выпускников (фотографии, письма, экзаменационные сообщения, дневники, одежда), выполнявших интернациональный долг.

В места двух бывших оконных проемов кабинета вмещены витрины, в одной из них расположилась часть экспонатов, собранных в 1970–80-е гг. по местам похода защитников на Северном Кавказе. В другой, пока что в рабочем порядке, сложены подаренные музею книги и сувениры[[94]](#footnote-94). На оставшейся свободной стене планируется в ближайшее время разместить распечатанный на холсте стенд, на котором будет представлена информация о выпускниках, погибших во Время Великой Отечественной войны.

Делая выводы об увиденной экспозиции, нужно сказать о ее положительных и отрицательных сторонах. Самым большим недостатком, по нашему мнению, считается заполнение большей части музея распечатанными информационными стендами. Несмотря на то, что качество распечатки оставляет желать лучшего, из-за своих габаритов они обращают на себя первоочередное внимание, отвлекая от знакомства с подлинными музейными предметами. Также подобное злоупотребление стендами лишает музея аутентичности и самобытности.

Подлинники расположены в горизонтальных наклоненных витринах, которые находятся на неудобной для просмотра экспоната высоте, а широкие края витрины закрывают часть информации, что затрудняет восприятие, поскольку приходится менять позицию, чтобы рассмотреть музейные предметы. Расположение самих экспонатов выбрано не совсем удачно, так как, например, перекрытые друг другом письма и другие предметы лишают возможности знакомства с полной версией текстов. Этикетаж выполнен на белых вырезках листов А4 и не вписывается в общую цветовую композицию экспозиции. Особенно сильно это заметно на витринах с экспонатами, собранными в ходе экспедиции П. Я. Ермакова.

Если говорить о положительных сторонах, то нужно заметить простой, но в тоже время торжественный стиль стендов, на которых гармонично сочетаются текст и фотографии. В отличие от предыдущего варианта экспозиции, в данной все представленные музейные предметы разложены на витрине, а не приклеены к стенду. Это обеспечивает их длительную сохранность и удобство в восприятии.

Несмотря на все недостатки новой экспозиции, которая, несомненно, еще будет дорабатываться и совершенствоваться, Музей Боевой Славы «Их воспитала школа» продолжит проделывать огромную работу. В его стенах, по-прежнему, подрастающее поколение будет узнавать историю своей школы, города, края, историю своего Отечества. Музей будет зарождать в своих воспитанниках умение размышлять и делать правильные выводы, давать возможность реализовать собственные идеи, помогать постигать сострадание и любовь к ближнему. Музей Боевой Славы за 46 лет своего существования стал культурным и образовательным центром, который, несмотря ни на что, продолжает хранить память о бессмертном подвиге, совершённом выпускниками школы № 1.

**Глава II.** **Формирование выставочного пространства на основе коллекции Музея Боевой Славы**

Прежде, чем создавать выставочное пространство, необходимо подробно ознакомиться не только с музейными предметами, представленными в экспозиции, но и фондовыми документами, которые расширят и углубят наши знания об изучаемом материале. Поскольку некоторые экспонаты не были выставлены, то это сделает выставку интересной и познавательной. Для поиска или уточнения данных о выпускниках школы № 1 также необходимо обратиться к Центральному архиву Министерства обороны, материалы которого доступны в электронном формате на портале Память народа.

**2.1. Фондовая работа в музее**

Как уже отмечалось ранее у Музея Боевой Славы «Их воспитала школа» нет четко структурированного фондохранилища, а список имеющихся в коллекции музейных предметов после потери книги поступлений так и не был восстановлен. Все, что не поместилось в экспозиции хранилось в так называемой архивной комнате. Поскольку в музее нет специализированных сотрудников, то заниматься учетом единиц хранения некому. За пополнение фонда музея отвечает его директор А. П. Рожковская.

В августе 2020 г. нам удалось поработать с документами из фонда Музея Боевой Славы. В связи с перемещением коллекции появилась возможность и даже необходимость систематизировать материал. Мы структурировали часть экспонатов и предметов музейного значения. Поскольку внедрение КАМИС (или другой подобной системы) в данный период времени не представляется возможным (ввиду отсутствия финансирования и квалифицированного сотрудника), то нами было принято решение постараться учесть основные экспонаты, зафиксировать их наличие, составив список музейных предметов, а затем сфотографировать и внести в созданный временный электронный фонд. Поскольку в музее нет стационарного компьютера или ноутбука, то до их приобретения предлагается хранить информацию на флеш-накопителе.

В первую очередь, нас интересовали материалы, касающиеся судеб выпускников школы, не вернувшихся с фронтов Великой Отечественной войны. Большую часть коллекции, связанной с этой группой музейных предметов, составили фотографии (на данный момент в электронный фонд внесено 156 подлинных фотографий и копий), письма (52), личные вещи выпускников школы (14), газеты (17), биографии бойцов со слов их родных (44) и прочие документы (28). Также на каждого бойца были составлены «карточки» (99 файлов – в формате *Word*) с информацией о них из ЦАМО и железноводской Книги Памяти. В дальнейшем планируется внесение всех музейных предметов в электронную базу данных.

Благодаря работе в фонде Музея Боевой Славы и ЦАМО, удалось выяснить, что в экспозиции были перепутаны биографии 4-х братьев Белоус. Николай Абрамович (1913 г. рождения) представлен как погибший под городом Орлом в 1942 г., а из интервью его матери выяснилось, что, окончив школу, он служил на корабле. После очередного выхода в море в 1934 г., с борта в воду упал матрос, Николай его спас, но позже сам умер от воспаления легких[[95]](#footnote-95). Очевидно, что при формировании экспозиции его перепутали с братом Константином Абрамовичем (1912[[96]](#footnote-96) или 1913 г. рождения). Окончив военные курсы, лейтенант К. Белоус был направлен на фронт. Став заместителем командира танковой роты Центрального Фронта 53-ей отдельной танковой бригады, участвовал в Севско-Орловской наступательной операции (с 25 февраля 1943). 19 марта 1943 г. во время боев недалеко от местечка Апажа (Орловская (ныне Брянская) область) сгорел вместе с танковым экипажем. Похоронен в братской могиле села Шведчики (Севский район, Брянская область)[[97]](#footnote-97).

В свою очередь, биографию Константина, о котором сказано в экспозиции, что он погиб в Белоруссии, перепутали с его братом Анатолием (1916 г. рождения), который в 1941 г. был призван на фронт, и будучи лейтенантом, командиром партизанского отряда, в ходе выполнения боевой операции в 1942 г. был схвачен и расстрелян немцами в Белоруссии (город Вилейка). Также со слов матери удалось узнать о ее младшем сыне Владимире Абрамовиче (1918 г. рождения). После окончания школы он работал в горкоме ВЛКСМ. Оттуда был направлен в Военно-Политическое училище имени М. В. Фрунзе, а в 1941 г. призван на фронт. Политрук В. Белоус состоял в распоряжении Военного Совета 8-ой Армии. В июне 1941 г. пропал без вести[[98]](#footnote-98).

Благодаря отцу Владимира Клименко Алексею Андреевичу в фонде музея хранится большое количество подлинных и переписанных им 2 декабря 1969 г. писем сына-солдата к своей семье. Ознакомившись с ними, мы, пользуясь также архивными материалами, проследили боевой путь и бытовые условия советского бойца на войне. Владимир Алексеевич Клименко родился в селе Канглы (Минераловодский район). На фронт курсант Ростовского военного артиллерийского училища попал в июле 1941 года. В звании лейтенанта командовал взводом отдельного противотанкового дивизиона 126-ой отдельной стрелковой бригады[[99]](#footnote-99).

В одном из боев в июле 1942 г. взвод В. Клименко, несмотря на интенсивный минометный обстрел противника, подавил огонь вражеских дзотов, находившийся на переднем крае. Владимир получил ранение, но поле боя не покинул. Награжден медалью «За отвагу»[[100]](#footnote-100). В августе 1943 г., борясь с немецкими захватчиками в районе деревень Рисавы (Смоленская область), Носоново (Московская область), лейтенант Клименко с 3-мя солдатами ворвался в траншею противника, где закрепился и держал оборону до подхода основных сил. За проявленные решительность и героизм был награжден Орденом Отечественной войны II степени[[101]](#footnote-101).

С 1944 г. Владимир – командир батареи 124-го отдельного истребительного противотанкового дивизиона 2-го Белорусского фронта. В июне в боях у Могилёва батарея капитана Клименко одной из первых заняла боевую позицию на левом берегу Днепра и обеспечила огневую поддержку пехоте, которая перебиралась на другой берег. Батарея уничтожила 75-миллиметровую пушку, пулеметную точку и 20 немецких солдат. За проявленное мужество командир батареи был награжден Орденом Красной Звезды[[102]](#footnote-102). В апреле 1945 г. капитан Владимир Алексеевич Клименко пропал без вести[[103]](#footnote-103).

Помимо известной информации, взятой из экспозиции Музея Боевой Славы, благодаря архиву удалось выяснить, что стрелок 4-ой стрелковой роты 1279-го стрелкового Краснознаменного полка 389-ой стрелковой Бердичевско-Калецкой Краснознаменной дивизии 1-го Украинского фронта Роман Викторович Лотов при отражении вражеской контратаки в городе Ке́льце (город в центральной Польше, в 170 километрах к югу от Варшавы) 16 января 1945 г. стойко держал позицию на занятом рубеже и не пропустил автоматчиков противника через шоссейную дорогу. За участие в этой операции и бой на западном берегу реки Одер 7 февраля 1945 г. Р. В. Лотов был удостоен Ордена Славы III степени[[104]](#footnote-104). А 22 мая 1945 г. сержант, разведчик взвода пешей разведки Лотов был награжден медалью «За отвагу» за проявленное мужество в боях по уничтожению окруженной группировки немецких войск юго-восточнее Берлина, а также за доставление ценных сведений о противнике[[105]](#footnote-105). Также данные архива приводят 1946 г. как дату выбытия Р. Лотова.

Благодаря архивным материалам удалось уточнить данные о Петре Васильевиче Тарабрине. Гвардии лейтенант, командир взвода т-34 20-го Гвардейского танкового полка 3-го отделения Гвардии Ордена Ленина механизированной бригады Тарабрин погиб 19 июля 1943 года. Он был похоронен в Украинской ССР, Харьковской области, Изюмском районе, 1 км северо-восточнее cела Тихоцкое[[106]](#footnote-106). Также было найдено место, где был перезахоронен заместитель командира роты 329-го стрелкового полка 70-ой стрелковой дивизии Владимир Николаевич Черноусов – Санкт-Петербург, Ломоносовский район, слева от дороги Старый Петергоф – Лопухинка, в центре деревни Гостилицы[[107]](#footnote-107).

По данным ЦАМО Василий Иванович Котляров воевал на нескольких фронтах: с сентября 1942 г. по январь 1943 г. – на Северо-Кавказском фронте, с июня 1943 г. по сентябрь 1943 г. – на Юго-Западном фронте, с марта 1944 г. – на 3-ем Украинском фронте. С апреля 1944 г. принимал участие в наступательных операциях в районе высоты 127.б. Взводу удалось выбить противника из окопов и, овладев высотой, выполнить поставленную батальоном задачу. В этом сражении Котляров был тяжело ранен. Младший лейтенант, командир взвода 6-ой стрелковой роты 944-го стрелкового полка 259-ой стрелковой Артемовской дивизии Котляров был удостоен Ордена Отечественной войны II степени[[108]](#footnote-108). Участвуя в боях в Восточной Пруссии с 23 января 1945 г., Василий проявил себя, как смелый и решительный командир. Его взвод с честью выполнял поставленные командованием задачи, содействуя своими боевыми действиями развитию общего успеха батальона. 10 февраля 1945 г. Котляров погиб в бою и был награжден Орденом Отечественной войны I степени посмертно[[109]](#footnote-109).

О Владимире Павловиче Шипилове (1923 г. рождения) в Музее Боевой Славы не было никакой информации кроме полного имени и фотографии. Благодаря ЦАМО удалось выяснить, что на службе он находился с 16 апреля 1942 года. Лейтенант, командир 3-ей стрелковой роты 1081-го стрелкового полка 312-ой стрелковой Смоленской Краснознаменной дивизии Шипилов воевал в составе Южного, 4-го Украинского и 1-го Белорусского фронтов. Шипилов умело командовал ротой даже в трудные бои по прорыву оборонительной полосы противника. 15 августа 1944 г. на территории Польши (недалеко от города Казимеж Дольны) он был ранен, но не покинул поле боя до тех пор, пока боевая задача не была выполнена. За воинскую доблесть Шипилов был награжден Орденом Красной Звезды[[110]](#footnote-110). С датой смерти трудно разобраться, поскольку одни архивные данные говорят о том, что Владимир 4 февраля 1945 г. погиб на территории Польши, недалеко от германской границы и похоронен в Бранденбурге, городе Буршене, селе Кирки[[111]](#footnote-111); а другие, что 15 февраля 1945 г. он пропал без вести в Германии, городе Бранденбурге, селе Колау[[112]](#footnote-112).

В Центральном архиве Министерства обороны удалось найти описание подвига Валентина Сергеевича Солодова, за который он был награжден медалью «За отвагу»[[113]](#footnote-113). При наступлении советских войск на высоту БЕЗЫМЯННАЯ 22 июля 1943 г. он обнаружил роту станковых пулемётов противника, мешавших продвижению пехоты, и под сильным артиллерийско-минометным огнем и бомбардировкой с воздуха доставил ценные сведения командиру батареи. В результате поставленная задача была выполнена. Валентин погиб 17 марта 1944 г. при освобождении Крыма в неполные 18 лет. Он похоронен в Крымской АССР, Маяк-Салынском районе, в селе Колонка[[114]](#footnote-114).

Также мы нашли младшего брата Валентина Константина Сергеевича Солодова (родился 16 июня 1925 года). Будучи телефонистом 4-ой батареи, младший сержант К. Солодов в боях за станицу Курчанскую и город Темрюк 27 сентября 1943 г. под сильным артиллерийским миномётным огнём и бомбардировкой с воздуха проложил 3 телефонных линии на дистанцию до 4-х километров и восстановил работу 10-ти неисправных телефонных линий. Это дало возможность советскому командованию наладить быстрое маневрирование в управлении огнём. По приказу Президиума Верховного Совета СССР по 261-ому миномётному полку 29-й отдельной минометной бригаде Резерва Главного Командования Северо-Кавказского фронта (РГК СКФ) от 12 октября 1943 г. за проявленное мужество Константин Солодов был награждён медалью «За отвагу»[[115]](#footnote-115). Он дошел до конца войны и был награжден медалью «За победу над Германией в Великой Отечественной войне 1941–1945 гг.» и медалью «За боевые заслуги».

Еще одним солдатом, дошедшим до конца войны, был родной брат Марии Барсуковой Владимир Фёдорович. Он родился 20 февраля 1926 г. в селе Отказное (Воронцово-Александровский район, Ставропольский край). 27 января 1943 г. был призван на фронт. С марта этого же года воевал на Северо-Кавказском фронте, а затем в рядах 1-го Белорусского. Будучи командиром отделения 7-ой стрелковой роты 1135-го стрелкового Сальского полка 339-ой стрелковой Таманской Краснознаменной Ордена Суворова II степени дивизии 33-ей Армии 1-го Белорусского фронта, участвовал в бою за село Крамская Краснодарского края. 30 апреля 1943 г. при отражении контратаки противника, сержант В. Барсуков, умело управляя своим отделением, способствовал отражению атаки немцев. В этом бою был ранен в левую ногу, но после перевязки снова вернулся в строй. За совершенный подвиг был награжден Орденом Славы III степени[[116]](#footnote-116).

10 января 1944 г. Владимир был легко ранен в правое бедро под городом Керчь. В бою по прорыву позиционной обороны немцев на Западном берегу реки Висла на Радомском направлении 14 января 1945 г., несмотря на огонь противника, решительно повел свое отделение на врага и сломил его сопротивление. Барсуков ворвался в блиндаж и уничтожил его гарнизон. В этом бою он был тяжело ранен в обе ноги и эвакуирован в госпиталь, а позже был награжден Орденом Славы II степени[[117]](#footnote-117), а в 1985 г. Орденом Славы I степени[[118]](#footnote-118).

Благодаря архиву мы выяснили, что данные о дате гибели старшины Владимира Александровича Ольхового разнятся. В экспозиции музея указано 26 декабря 1943 г., а ЦАМО располагает документами, где значатся две другие даты: 24[[119]](#footnote-119) и 29[[120]](#footnote-120) декабря того же года. Также удалось найти место его захоронения – Крымская АССР, Крымская область, Красно-Перекопский район, село Хаджи-Булат (сейчас – крымское село Надеждино), 1500 м севернее, могила № 26, первый с востока[[121]](#footnote-121).

Из материалов ЦАМО выяснилась судьба Марии Дмитриевны Тонкошкуровой. Она находилась на фронте с 1943 года. Санитарный инструктор 1331-го стрелкового полка 318-ой Стрелковой Новороссийской дивизии в боях за освобождение города Керчь и последующих боях за освобождение территории Крыма от немецких захватчиков с 11 по 14 апреля 1944 г. служила при полковом пункте медицинской помощи. Под разрывами вражеских снарядов и мин обработала 176 больных и раненых рядового, сержантского и офицерского состава, проявляя материнскую заботу о каждом в отдельности. 2 мая 1944 г. за совершенный подвиг она была награждена медалью «За отвагу»[[122]](#footnote-122). В боях за освобождение Севастополя с 7 по 11 мая 1944 г. сержант медслужбы Тонкошкурова под артиллерийским, минометным и пулеметным огнем противника в течение короткого времени обрабатывала раны и организовывала переотправку раненых в медико-санитарный батальон. За этот период ей удалось спасти 156 солдат. За мужество и бесстрашие Мария была награждена Орденом Красной Звезды[[123]](#footnote-123). При освобождении Польши была тяжело ранена и умерла 13 декабря 1944 года. Похоронена в Жешувском воеводстве, городе Леско (могила № 44)[[124]](#footnote-124).

Благодаря архиву удалось найти звание и должность Евгения Михайловича Колпаченко – телефонист взвода управления 259-го минометного полка 29-ой отдельной минометной бригады РГК СКФ. Также была выявлена ранее неизвестная музею информация, касающаяся службы Евгения. В боях на Кубани, находясь на наблюдательном пункте управления полка, откуда ефрейтор Колпаченко держал связь с начальником артиллерии, его вместе с рацией 11 раз заваливало землей, но, несмотря на сильный артобстрел и бомбежку противника, он непрерывно держал связь с огневыми позициями двух дивизионов. За проявленное мужество Евгений был награжден медалью «За боевые заслуги»[[125]](#footnote-125).

7 мая 1944 г. во время штурма советскими частями восточных скатов горы Кая Баш (Крым), Колпаченко держал непрерывную радиосвязь между командно-наблюдательным пунктом и огневыми позициями. При переходе противника в контратаку, ефрейтор Колпаченко отражал ее с оружием в руках. За совершенный подвиг был награжден 2-ой медалью «За боевые заслуги»[[126]](#footnote-126). Будучи старшим радиотелеграфистом и одновременно начальником радиостанции взвода 1-го дивизиона 29-й Отдельной Тяжелой Минометной Феодосийской Бригады РГК в сражениях с немецкими захватчиками в Восточной Пруссии, проявил себя мужественным и находчивым солдатом.

В боях 14 января 1945 г. в районе Уждегген (сейчас – Калининградская область) Колпаченко продвигаясь в боевых порядках пехоты держал беспрерывную радиосвязь. 15 января 1945 г. в бою в районе Безбрюден (под Кёнигсбергом) Колпаченко, вместе с командиром дивизиона, в силу отсутствия телефонной связи, передавал артиллерийские команды батареям по радио, и в результате обеспечил выполнение поставленной задачи. В ночь с 15 на 16 января он в трудных зимних условиях сумел отремонтировать вышедшую из строя радиостанцию, чем обеспечил непрерывность связи и управление огнем дивизиона.

17 января в бою за населенный пункт Радшен (сейчас – Калининградская область) Колпаченко держал устойчивую радиосвязь. В дальнейших боевых действиях за Мальвишкин, Айхенберг, Гросс, Плаутен, Энгелау, Тропенау (территория Восточной Пруссии) Колпаченко передвигаясь с передового наблюдательного пункта (ПНП) в тяжелых полевых условиях под обстрелом противника держал непрерывную связь с ПНП, огневыми подразделениями батарей и штабом бригады. За это был награжден Орденом Красной Звезды[[127]](#footnote-127). Также был награжден медалью «За оборону Кавказа». Сержант Евгений Колпаченко умер от ран в 4843-ом эвакогоспитале 19 мая 1945 г. и был похоронен в Восточной Пруссии, городе Вальдау (сейчас – поселок Низовье, Гурьевкий район, Калининградская область)[[128]](#footnote-128).

Благодаря архивным документам удалось уточнить дату смерти и место захоронения красноармейца Михаила Корнеевича Мирошниченко. Он погиб в бою 1 июля 1942 г. и был похоронен в Орловской области, Русско-Бродском районе, восточнее пруда в деревне Покровка-1[[129]](#footnote-129). Также выяснили должность и дату смерти рядового Владимира Алексеевича Климова. Будучи стрелком 279-ой стрелковой дивизии, погиб 23 апреля 1944 года[[130]](#footnote-130).

О 3-х выпускниках школы стало известно, что они погибли в немецких лагерях. Павел Емельянович Герасименко родился 17 марта 1900 г. в городе Железноводске. В звании рядового 9 мая 1942 г. был пленен в Керчи и попал в лагерь Шталаг-326 VI-K (название «*STALAG*» – немецкая аббревиатура словосочетания «стационарный лагерь» (*Stammmanschaftslager*); трёхзначное число 326 указывает на номер лагеря, а римская цифра VI и буква «К» – на то, что лагерь относился к округу Мюнстер). 19 августа 1942 г. пленный Герасименко под № 29027 погиб и был похоронен в Германии, Хемер I Хеклингсер Вег, полоса 42, участок 18, ряд 7, могила 117[[131]](#footnote-131).

В этот же лагерь попал Алексей Павлович Бондаренко. Он родился 14 октября 1922 г. в селе Винсады, Орджоникидзевский (с 12 января 1943 г. – Ставропольский) край. 3 мая санинструктор 958-го артиллерийского полка Алексей Бондаренко написал домой письмо, в котором сообщал, что с ним все в порядке, только вот за 16 дней, проведенных им на крымском фронте, не получил от родных ни слова, хотя сам уже отправил 8 писем[[132]](#footnote-132). Он надеялся, что в скором времени дождется новостей из дома, но 12 мая 1942 г. А. Бондаренко был пленен в Керчи в звании рядового. В Шталаге-326 VI-K, куда он был доставлен 15 июля, ему дали номер 326 / 28454. Точная дата смерти неизвестна[[133]](#footnote-133).

Удалось найти информацию о третьем брате Анцеве Андрее Александровиче. Он родился 17 октября 1914 г. в Железноводске. 27 мая 1942 г. был пленен под Харьковом и попал в Шталаг-318 VIII-F. Он существовал под разными названиями с июля 1941 г. до марта 1945 года. Из 180–200 тыс. узников, которые побывали в лагере за время войны, в Ламсдорфе (территория Польши) умерло около 40 тысяч[[134]](#footnote-134). Поздней весной 1941 г. была отведена территория под лагерные постройки, но работы так и не начались. Пленные, привозившиеся сюда с июля, содержались под открытым небом. Только осенью началось строительство жилых бараков. Поскольку его не закончили до прихода зимы, заключённые были вынуждены спасаться от холода в вырытых самими узниками земляных ямах. Основная часть строительных работ была завершена только в 1942 году. А. Анцев (его номер – 30461) умер в лагере 13 января 1943 года[[135]](#footnote-135).

Из материалов ЦАМО удалось узнать воинское звание и боевой путь Ивана Дмитриевича Павельева. Гвардии младший лейтенант, командир танка Т-34 3-го танкового батальона 61-ой Гвардейской танковой Свердловско-Львовской Краснознаменной бригады с октября 1941 г. по май 1942 г. воевал на Южном фронте (в Крыму). Там он получил ранение, но вскоре вернулся в строй. С февраля по август 1944 г. служил в рядах 1-ого Украинского фронта.

В бою 18 августа 1944 г. при обороне населенного пункта Стшелоус проявил исключительную смелость и решительность. Получив приказ – очистить северную часть села от немецких автоматчиков, Павельев решительно повел свой танк через горящие дома, ведя огонь из пушки и пулеметов. В ходе выполнения задания он устранил более 50 вражеских автоматчиков. Когда водитель был ранен, Иван занял его место. Танк Павельева был подожжен немецким снарядом, а сам он тяжело ранен в грудь, командир приказал экипажу покидать горящую машину, а сам чувствуя, что умирает, прикрывал их отход. Павельев скончался 19 августа 1944 г. в хирургическом полевом подвижном госпитале № 4196, куда его доставили санитары. За личную отвагу и самоотверженность гвардии младший лейтенант И. Д. Павельев был награжден Орденом Отечественной войны I степени посмертно[[136]](#footnote-136). Его похоронили в Польше, в Келецком воеводстве, селе Рытвяны (могила № 2, 1-й с западного края могилы)[[137]](#footnote-137).

По биографии Петра Ивановича Нужного удалось уточнить, что он был убит 3 марта 1942 г., будучи командиром отделения штаба 296-ой стрелковой дивизии. Младший сержант Нужный был похоронен в Украинской ССР, Сталинской (сейчас – Донецкой) области, Ямском районе, селе Раздоловка[[138]](#footnote-138). А по боевому пути Петра Максимовича Хижнякова выяснилось его воинское звание – лейтенант и должности – командир 3-го взвода 1-ой стрелковой роты, командир 565-го стрелкового полка 161-ой стрелковой дивизии. С 9 по 19 августа 1941 г. (село Геронимовка) воевал на территории Украины, позже защищал русские села и города. Похоронен в Воронежской области, Березовском районе, севернее села Хвощеватка (северо-восточнее рощи Треугольная)[[139]](#footnote-139).

О Павле Тимофеевиче Буткове стало известно, что он был стрелком в 84-ой отдельной стрелковой бригаде. Погиб 1 июля 1943 г. и был похоронен в Краснодарском крае, Славянском районе, хуторе Свистельников[[140]](#footnote-140). Иван Андреевич Мухортов родился в 1913 г. В звании гвардии младшего сержанта 2-го танкового батальона 4-го гвардейского танкового корпуса 12-ой гвардейской танковой бригады погиб 5 апреля 1944 г., был похоронен в Украинской ССР, городе Тарнополе (сейчас – Тернополь)[[141]](#footnote-141).

Благодаря оперативной сводке штаба 744-го стрелкового полка, в котором служил Иван Степанович Жуков, удалось выяснить, что его часть обороняла юго-восточную окраину селения Аннино. В ходе этого сражения 10 апреля 1942 г. и погиб политрук Жуков. Он был похоронен в Орловской (ныне Калужской) области, Ульяновском районе, в деревне Аннино[[142]](#footnote-142).

Архивные материалы дали возможность уточнить некоторые факты из биографии Константина Тимофеевича Кузьмина. Дата рождения, указанная в ЦАМО – 1916 г. – на год меньше, чем указанная в экспозиционных материалах Музея Боевой Славы. Установлено, что в мирное время Константин работал трактористом, а во время войны служил в 67-ой Армии 108-го отдельного зенитного артиллерийского дивизиона. 6 апреля 1943 г. погиб во время артобстрела противником огневой позиции, был похоронен в Ленинградской области, Мгинском районе, в районе поселка Марьино (братская могила № 3), а позже был перезахоронен в Кировском районе, городе Кировске, на Марьинском гражданском кладбище[[143]](#footnote-143).

В документах архива были найдены несколько дат рождения Петра Федотовича Кожемякина: 1912[[144]](#footnote-144) и 1913[[145]](#footnote-145). Он был гвардии красноармейцем, а затем гвардии старшим сержантом; пулеметчиком 80-го гвардейского полка 32-ой гвардейской стрелковой дивизии и командиром отделения 7-ой гвардейской стрелковой бригады. 16 февраля 1943 г. был убит и похоронен в станице Тимашевской (Краснодарский край).

Также был уточнен боевой путь Алексея Трофимовича Дашко. 20 ноября 1942 г. 248-ая стрелковая дивизия 902-го стрелкового полка, в составе которого находился Алексей, получила первый боевой приказ о наступлении в районе Давсна. Продвигаясь по бездорожью, по бескрайним степям и песчаным пустыням Калмыкии, лишенные жилья, топлива и даже питьевой воды, при морозах и ветрах, солдаты проходили в день по 35-40 километров, ведя бои по уничтожению вражеских гарнизонов, оборонявших каждый хутор, каждую высотку. Алесей погиб в бою под Яшкулем (Калмыцкая АССР) 28 декабря 1942 г., за один день до взятия опорного пункта обороны немцев, прикрывающего подступы к городу Элиста. Похоронен в Черноземельском улусе, на 6 км северо-восточнее села Яшкуль[[146]](#footnote-146).

Виктор Алексеевич Лыскин, будучи стрелком 162-ой стрелковой дивизии 209-го стрелкового полка, умер 19 марта 1945 г. от ран в поясничной области, полученных днем ранее, в 79-ом отдельном медико-санитарном батальоне. Виктор был похоронен в Польше, Нойштадтском округе, Гданьском воеводстве, в центре села Колнерхютте (от восточного края могилы второй во 2-ом ряду)[[147]](#footnote-147).

В Музее Боевой Славы знали, что гвардии сержант, командир отделения 3-го эскадрона Виктор Иванович Никитенко был награжден медалью «За отвагу» (12 августа 1943 г.), но не знали, за что именно. Данные Центрального архива Министерства обороны помогли это выяснить. В бою под Алтубиналом [хутором в Туапсинском районе Краснодарского края] Виктор нес службу боевого охранения в числе 7 казаков. Группа немецких автоматчиков пыталась зайти в тыл советской обороны. Заняв выгодный рубеж, немецкая группа была подпущена на близкое расстояние, а затем гранатами и огнем из автоматов была полностью рассеяна. 19 апреля 1945 г. на поле неравного боя осталось 20 человек убитыми, среди них был и В. Никитенко[[148]](#footnote-148).

Благодаря изучению архивных материалов о М. Ф. Барсуковой была найдена ее землячка Таисия Мартыновна Занудина (ее имя и отчество были неправильно записаны в донесении о безвозвратных потерях, что значительно затруднило прямой поиск), которая воевала с Марией в центральной части Сталинграда. Зенитчица-пулеметчица сталинского корпусного района противовоздушной обороны 791-ой отдельной зенитной пулеметной роты Занудина погибла 14 сентября 1942 г., была похоронена у памятника В. С. Хользунова[[149]](#footnote-149). Также удалось узнать о судьбе ее братьев. Иван Мартынович (1922 г. рождения), призванный 6 марта 1942 г., служил в 228-ом гвардейском стрелковом полку. С 4 по 10 января 1943 г. его полк был недалеко от села Шаумян (Туапсинский район Краснодарского края). Считается пропавшим без вести с мая 1943 года[[150]](#footnote-150). Николай Мартынович (1925 г. рождения) в 1944 г. был призван сталинградским военкоматом. Артиллерист 78-ой гвардейской стрелковой дивизии Н. Занудин пропал без вести 11 марта 1945 г. в городе Штригау (тогда был оккупирован немцами, сейчас относится к Польше)[[151]](#footnote-151).

Благодаря тому, что в Музее Боевой Славы были полные имена и даты рождения троих братьев Рудько, удалось найти их в Центральном архиве Министерства обороны. Гвардии рядовой Владимир Тимофеевич (1909 г. рождения), коновод и помощник начальника штаба, был награжден медалью «За отвагу» за то, что в период рейда 27-го гвардейского кавалерийского полка 7-ой гвардейской кавалерийской дивизии 1-го Украинского фронта в тылу у противника с 14 по 25 сентября 1944 г. отстоял командный пункт от нападения немецких захватчиков (с 8 августа по 1 октября 1944 г. дивизия была недалеко от города Санок в Польше). Владимир Рудько пропал без вести 19 апреля 1945 г. в Германии[[152]](#footnote-152). Николай Тимофеевич (1914 г. рождения) был призван в августе 1941 г. Железноводским городским военкоматом. В сентябре 1942 г. он пропал без вести[[153]](#footnote-153). Иван Тимофеевич (1925 г. рождения), стрелок 275-ой стрелковой роты, 1 ноября 1942 г. пропал без вести в Краснодарском крае, недалеко от станицы Белореченская[[154]](#footnote-154).

Среди материалов фонда Музея Боевой Славы была найдена информация о выпускниках школы, которая не представлена на старой экспозиции. Иван Афанасьевич Хорошко (1906 г. рождения) был коренным жителем Железноводска. До войны работал моляром на минераловодском заводе. Будучи отцом двоих детей (сын Анатолий – 1930 г. рождения; дочь Вера – 1937 г. рождения), в 1939 г. был призван на советско-финляндскую войну. Позже служил в 53-ей кавалерийской дивизии, сформированной в 1941 г. из лучших конников Ставрополья и Кубани. Дивизия входила в кавалерийский корпус генерала Л. М. Доватора и проявила себя в том числе в битве за Москву. 10 февраля 1942 г. сержант Иван Хорошко пал смертью храбрых на подступах к Москве в деревне Журавлевка, где и был похоронен с отданием воинских почестей. Позже перезахоронен на братском кладбище в селе Мокрое Можайского района[[155]](#footnote-155). Также удалось разыскать некоторые сведения о старшем брате Ивана Хорошко Семёне Афанасьевиче (1914 г. рождения). Он был призван в июне 1941 г. и зачислен в связисты. С февраля 1943 г. считается пропавшим без вести[[156]](#footnote-156).

Из фонда музея и архивных материалов удалось узнать о судьбах еще нескольких защитников нашей Родины. Младший сержант Александр Михайлович Асначёв (1926 г. рождения) находился в Красной Армии с 27 января 1943 г., служил в воинской части № 57359. 30 апреля 1943 г. в боях под станицей Киевская Краснодарского края был тяжело ранен и эвакуирован в госпиталь города Краснодара. Похоронен в мае 1943 г. в братской могиле города Абинска (улица Советов)[[157]](#footnote-157).

Павел Леонтьевич Баранов (1924 г. рождения), красноармеец 3-ей Гвардейской кавалерийской дивизии, участвовал в Орловской стратегической наступательной операции «Кутузов» (Курская битва).Погиб 20 августа 1943 г. в Орловской (ныне Калужской) области. Похоронен в Калужской области, в деревне Улемец[[158]](#footnote-158). Младший брат Алексея Бондаренко Константин Павлович (1925 г. рождения) с 13 февраля 1943 г. воевал в составе Северо-Кавказского фронта. Гвардии старшина, помощник командира взвода 2-ой стрелковой роты Бондаренко в боях с немецкими захватчиками под станицей Голубовская (Голубицкая) Краснодарского края, будучи командиром отделения, во время наступления советских подразделений проявил себя как мужественный руководитель и первым ворвался во вражескую траншею. За проявленную воинскую доблесть награжден медалью «За отвагу»[[159]](#footnote-159).

Заряжающий минометной роты 327-го Горно-Стрелкового Севастопольского полка Константин Бондаренко прошел трудными военными дорогами от Кавказа до Чехословакии. Сражаясь за село Боров 22 сентября 1944 г. на территории Чехословакии, проявил себя решительным и отважным воином. Находясь в боевых порядках подразделения, он отбил атаку немцев и уничтожил пулемет противника с его расчетом. Был тяжело ранен и направлен в госпиталь. 25 октября 1944 г. был награжден Орденом Отечественной войны II степени[[160]](#footnote-160). Сержант Бондаренко пропал без вести в декабре 1944 года.

Иван Алексеевич Быковский (1923 г. рождения) был призван 13 декабря 1941 г. Железноводским городским военкоматом и направлен в город Моздок в танковое училище. 9 марта 1942 г. родителями было получено письмо, в котором он писал, что выезжает из Новороссийска на фронт. Больше никаких сведений не имеется. Считается пропавшим без вести с мая 1942 года[[161]](#footnote-161).

О некоторых солдатах известно совсем мало. Александр Яковлевич Воробьёв (1924 г. рождения) в июле 1942 г. был призван на фронт. Красноармеец, стрелок, участник Сталинградской битвы, он пропал без вести в мае 1943 года[[162]](#footnote-162). В ходе работы в фонде Музея Боевой Славы было замечено полное совпадение биографий двух выпускников школы. Данные, которые в экспозиции были приписаны Георгию Константиновичу Гайворонскому, на самом деле принадлежат Николаю Михайловичу Лошкарёву. О судьбе Георгия нам удалось найти информацию в ставропольской Книге Памяти. Гайворонский родился в 1909 году. Он был воентехником 2-го ранга. Погиб в бою 25 февраля 1942 г., похоронен в селе Некременное Сталинской (сейчас – Донецкой) области[[163]](#footnote-163).

Владимир Иванович Гребенюк родился 14 апреля 1924 года. Был призван в августе 1941 года. Младший сержант, командир огневой точки, огнеметчик Гребенюк служил в 1-ом огнеметном полку, затем в 1-ой отдельной моторизованной противотанковой батарее 1-го Украинского фронта. Погиб в день своего двадцатилетия 14 апреля 1944 г. и был похоронен на гражданском кладбище 60-ой Армии в Украинской ССР, городе Тарнополе (сейчас – Тернополь)[[164]](#footnote-164).

Александр Иванович Крамаров (1927 г. рождения), гвардии красноармеец, стрелок 2-ой гвардейской стрелковой дивизии, погиб в бою 5 октября 1944 года. Похоронен в Литовской ССР в местечке Ляли[[165]](#footnote-165). Алексей Павлович Пирожков (1925 г. рождения) в 1942 г. работал на заводе в Москве. С марта по август 1943 г. находился в военном училище. Пирожков попал в 233-ий стрелковый полк 97-ой стрелковой дивизии. За время боев его полк подбил 2 немецких танка, в том числе один подбил сам Пирожков. За доблестное выполнение воинских обязанностей наводчик орудия А. Пирожков был награжден медалью «За отвагу» и Орденом Славы III степени[[166]](#footnote-166). В письме к семье 15 февраля 1944 г. он пишет, что его часть находится на подступах к Витебску. Также просит узнать, на каком направлении находятся братья Солодовы, написать, как обстоят дела дома, как здоровье родных. 2 марта 1944 г. Алексей погиб в бою в ходе Белорусской операции. Похоронен в Витебской области, Витебском районе, 400 метров западнее деревни Макарово[[167]](#footnote-167).

Дмитрий Васильевич Ткачёв (1925 г. рождения) – на службе с 21 сентября 1942 года. Младший лейтенант, командир взвода противотанковых ружей 2-го стрелкового батальона 1104-го стрелкового Минского ордена Суворова полка 331-го стрелковой дивизии, Ткачёв дошел до Восточной Пруссии. 21 февраля 1945 г. во время боя при занятии высоты 159.9, населенного пункта Шенфальд он руководил взводом противотанковых ружей (ПТР) и отражал атаку танков противника. Дмитрий со своим взводом первым занял оборонительный рубеж. В этот же день геройски погиб на боевом посту. Посмертно награжден Орденом Отечественной войны II степени[[168]](#footnote-168). Похоронен 23 февраля 1945 г. в Кёнигсбергском округе, районе Прейс-Эйлау, городе Ландсберг, могила № 20[[169]](#footnote-169).

Владимир Степанович Ярошенко (1925 г. рождения) в 1942 г. был призван на фронт. В звании лейтенант он командовал пулеметным взводом 404-го стрелкового полка 176-ой Краснознаменной дивизии. Погиб 25 апреля 1943 г. и был похоронен в Краснодарском крае, городе Новороссийске, на северной окраине совхоза Мысхако[[170]](#footnote-170).

Среди доблестных воинов встречались и те, кто не смог побороть свои противоречивые внутренние ощущения и страх. Сержант Павел Петрович Васильев (1923 г. рождения), призванный в 1942 г., служил в 369-ом запасном стрелковом полку 28-ой запасной стрелковой дивизии. Оттуда 13 октября 1942 г. прибыл в тренировочный военный лагерь Авчалы (Тбилиси, Грузия). Был один раз на занятиях, вел себя, как и положено. На следующий день примерно в 19-20 часов, уйдя на ужин с ротой, предварительно занял 100 руб., якобы на покупку табака, и после ужина в подразделение не вернулся. Побег был обнаружен 15 октября на утренней поверке. Другие причины и обстоятельства не были установлены. 4 ноября 1942 г. П. П. Васильев был приговорен к лишению свободы на 10 лет[[171]](#footnote-171). Невыясненной до конца является смерть Виктора Анатольевича Дмитриева. В архивных документах он числится, как застрелившийся в пьяном виде[[172]](#footnote-172).

Работа в фонде Музея Боевой Славы «Их воспитала школа» расширила наши понятия о создании выставки, раскрыла ранее не изученные или малоизученные имена выпускников школы, ушедших на Великую Отечественную войну. На этой основе было проведено поисковое исследование по материалам Центрального архива Министерства обороны, которое позволило найти ранее не известные факты о жизни и судьбе молодых железноводчан, а также уточнить или подтвердить уже имеющуюся информацию, находящуюся в музее.

**2.2. Создание выставки в Городском Дворце культуры**

**Железноводска**

Проектирование музейной выставки – это трудный научный и творческий процесс. В первую очередь, необходимо определиться с темой выставки, ее целью и задачами. Выставку предлагается назвать «В смертельных объятьях войны», чтобы отразить ее главный принцип: война разрушительна и беспощадна и к «своим», и к «чужим»[[173]](#footnote-173). Зрителям будет предложено ознакомится с биографиями железноводчан, ушедших на фронт, с их воинскими и человеческими качествами, с их желаниями и страхами. Будет сделан акцент на том, что даже в жестоких реалиях войны, необходимо сохранять силу духа и честь, быть рассудительным и милосердным.

Поскольку большинство экспонатов составят фотографии и письменные документы, сроки выставления которых ограничены (в связи с их недолговечностью), то выставка будет работать 1 месяц, с возможным продлением не более чем на 1 месяц, если все музейные предметы останутся в неизмененном виде[[174]](#footnote-174). Определившись с темой и экспонатами, необходимо выбрать место, где будет осуществляться выставка. Нами было предложено рассмотреть Городской Дворец культуры (ГДК или ДК). Коротко расскажем о его истории. Он находится в центре Железноводска (улица Чайковского, 1). Перед ним – площадь В. И. Ленина и здание администрации, а за ним – Курортный парк. Здание было построено в 1982 г.: типовой проект был разработан проектным институтом по заказу курортного совета. ГДК является ярким примером архитектуры брежневской эпохи. Его площадь насчитывает около 12 тысяч метров; с момента строительства в нем 36 лет не проводилась реконструкция.

Летом 2018 г. художественный руководитель МХАТа имени М. Горького Эдуард Владиславович Бояков, как один из инициаторов организации фестиваля «Герой и время», предложил архитектору Тамаре Мурадовой (выпускнице Московского архитектурного института и Института медиа, архитектуры и дизайна «Стрелка», основателю *Archiproba Studios*) заняться реконструкцией Дворца культуры в Железноводске, чтобы провести в нем фестиваль. Реконструкция длилась полгода и стоила около 308 миллионов рублей. Капитальный ремонт здания обошёлся Ставропольскому краю в 148 миллионов рублей, еще около 160 миллионов потратили на электронное оборудование и на благоустройство территории вокруг[[175]](#footnote-175).

Официально капитальный ремонт в ГДК начался ещё до прибытия архитектора. Когда Тамара приехала в Железноводск, рабочие успели демонтировать все фасадные витражи, паркетные полы и старые кессонированные потолки (кессон или кассета – элемент ритмичной разделки внутренней поверхности перекрытия углублениями геометрической формы[[176]](#footnote-176)). На очереди была главная лестница здания, сделанная из редкого розового кубинского мрамора. Мурадова успела остановить процесс разрушения. По ее мнению, очень важно было вовремя понять, что можно сохранить из оригинальных элементов советского здания и как донести ценность старого пространства до новых посетителей.

После долгих обсуждений проекта реконструкции с мэром Железноводска Евгением Ивановичем Моисеевым решили, что вместо обшивки всего здания сайдинговыми панелями (что придало бы ГДК вид обычного торгового центра) фасады отштукатурят под «шубу» – это штукатурная облицовка с бессистемной крупнобугристой поверхностью[[177]](#footnote-177) (типовое решение для объектов эпохи модернизма). Также были обновлены медные чеканки, висевшие на стенах ДК, восстановлены все витражи в исходном виде, в котором они были заложены проектом 1982 года. Фасадные ламели – солнцезащитные экраны – были демонтированы и заменены на новые. В них не появилось нового дизайна: все элементы остались в прежней форме и конфигурации.

Один из самых интересных этапов реконструкции связан с атриумом Дворца культуры. Потолок в этой части здания был частично скрыт конструкцией из досок и древесно-стружечных плит (ДСП). Над ними находились зенитные фонари – пирамидальные стеклянные конструкции, сквозь которые в атриум проникало естественное освещение. После того, как конструкция из досок, скрывавшая несовершенства элементов старых фонарей, была демонтирована, открылись удивительные пропорции пространства. Поскольку оригинальные фонари с годами разрушились и начали протекать, были изготовлены их точные копии. Особенно эффектно они смотрятся на фоне горы Железной, отчасти повторяя природный ландшафт.

Очень много споров возникло из-за потолков. До появления Т. Мурадовой проектом была предусмотрена установка на всех этажах потолочных систем «армстронг» (квадратные панели, в которые устанавливаются светильники, часто встречаемые в офисах 2000-х годов). Тамара предложила оставить оригинальный бетон, оголив конструктивную базу здания, но для администрации эта идея оказалась слишком радикальной. Сошлись на том, чтобы растиражировать на всех этажах сохранившиеся на первом этаже аутентичные потолки с кессонами и установить по периметру подсветку, создающую мягкий отраженный свет в интерьере. 31 декабря 2018 г. Городской Дворец культуры был открыт[[178]](#footnote-178).

Нами было принято решение расположить выставку именно здесь, поскольку отреставрированное помещение 2 этажа имеет достаточную площадь для размещения всех экспонатов, интересную архитектурную форму и может соответствовать экспозиционным требованиям (заклеивание окон специальной пленкой, предостерегающей от ультракрасных и ультрафиолетовых лучей; занавешивание окон шторами в то время, когда солнце проникает в окна прямым потоком; хорошее искусственное освещение, регулировка температурно-влажностного режима). Также ГДК является местом частого посещения гостями и жителями города, что привлечет к выставке большое внимание.

Выставка будет разделена на тематические стенды, размещенные по прямоугольному периметру. На открытии, заходя на выставку, зрители услышат мелодии довоенных вальсов, звучащие для выпускников школ 1941 года. Экскурсовод расскажет о мечтаниях молодых парней и девушек, об их планах на счастливую жизнь (на примере выпускников школы № 1). Это будет обыграно участниками городских театральных кружков. Музыка неожиданно оборвет эти слова, и раздастся голос, объявляющий о начале войны.

Экскурсовод подведет группу к стенду «Первые потери». В этом блоке будет рассказано об участии железноводчанина В. А. Белоуса в защите границы Советского Союза в Прибалтике, о боях на территории Украинской ССР: об обороне Одессы (Н. А. Анцев), о защите Житомирской области (В. И. Евсеев), Ворошиловградской области (Н. М. Лошкарёв), Черкасской области (П. М. Хижняков) Сталинской (сейчас – Донецкой) области (Г. К. Гайворонский, П. И. Нужный), о Харьковской катастрофе (В. М. Война, А. А. Анцев, Ф. И. Осипов).

Около следующего стенда «Защитники Крымского полуострова» посетители узнают о боях на Керченском полуострове (Б. М. Радченко, Л. М. Леонов, Г. М. Кобылянский, В. А. Пронин, В. С. Солодов) и пленении там советских бойцов (П. Е. Герасименко, А. П. Бондаренко), о сражениях за Феодосию (В. В. Рыбалко), Севастополь (П. К. Тверитин) и Бахчисарайский район (В. А. Климов). Дальше экскурсовод подведет к стенду « … отступать ни-ни!», в названии которого отражена фраза из письма Марии Барсуковой, по которой ее подвиг опознала М. Матвеева. Здесь будет рассказано о защитниках Москвы (И. А. Хорошко, М. К. Мирошниченко), Ростова-на-Дону (О. И. Бондаренко, М. Л. Янковская, Б. М. Старов) и Сталинграда (А. И. Давиденко, Т. М. Занудина, Д. И. Стариков, М. Ф. Барсукова, Г. М. Жаров, А. Я. Воробьёв).

Чтобы разнообразить подачу материала предлагается после ознакомления с тремя информационными стендами, содержащими в большинстве своем письменные и фотографические экспонаты, представить вниманию посетителей небольшой театрализованный этюд[[179]](#footnote-179). Он будет основан на биографических фактах о М. Ф. Барсуковой. Изображаемая сцена в семье Марии расскажет зрителям о тоске матери по дочери, о трудных годах в оккупированном Железноводске, о том, что мать, читая письмо дочери, не верит в ее возвращение. Ключевым моментом будет поиск Марии Анной, которая, несмотря ни на что, была уверена, что ее сестра не пропала бесследно, и нашла ее спустя 40 лет. Сам поиск предлагается представить записанным на аудио прочтением избранной переписки Анны с генерал-лейтенантом артиллерии в отставке В. Д. Годуном, санинструктором М. И. Матвеевой, которая была очевидицей смерти железноводской героини, а также однополчанами Марии и командиром зенитной пулеметной установки старшим сержантом в отставке Н. Н. Андриенко.

У стенда «Битва за Кавказ» речь пойдет о защите Калмыкии (А. Т. Дашко), Краснодарского края: Белореченского района (И. Т. Рудько), Тимашевского (П. Ф. Кожемякин), Крымского (А. М. Асначёв, А. М. Война, П. Ф. Горелов, М. И. Логвинов, М. И. Подгорный, В. П. Зиновьев), Туапсинского (И. М. Занудин), Славянского (П. Т. Бутков), города Новороссийска (И. А. Быковский, В. М. Григорьев, Г. В. Луценко, В. С. Ярошенко, И. С. Метальников). Также будет сказано об освобождении города Орджоникидзе (И. М. Морозов) и Ставропольского края (Н. В. Хорошко). Отсюда будет сделано отступление на стенд «Железноводск», в котором представлена информация о нем как о городе-госпитале, также экскурсовод расскажет о пяти месяцах оккупации, партизанском движении (Б. Г. Каширин) и освобождении города от немецких захватчиков.

Рядом будут представлены экспонаты, собранные в 1970–80-е гг. по местам похода защитников на Северном Кавказе (операция «Эдельвейс»: Клухорский и Марухский перевалы): каски, советские и немецкие фляжки, гильзы, останки советского самолета у горы Медовая, осколки советской ручной гранаты Ф-1, сумка и топографическая карта младшего командного состава Красной Армии, взрыватель немецкого снаряда, немецкая 81-миллиметровая мина, малые советская и немецкая саперные лопаты, противотанковые балванки. Экскурсовод расскажет о руководителе экспедиции П. Я. Ермакове (директоре школы № 1 в 1973–1987 гг.) и обратит внимание на 2 книги «Тайна Марухского ледника» и «Дыхание лавин» с личной подписью авторов В. Г. Гнеушева и А. Л. Попутько[[180]](#footnote-180).

В стенде «Курское направление» будет представлена информация о трех выпускниках школы № 1, сражавшихся в Орловской области (И. С. Жуков, К. А. Белоус, П. Л. Баранов). Подведя к стенду «За Ленинград!» экскурсовод напомнит о советско-финской войне (Ю. Д. Пронин) и расскажет о железноводчанах, воевавших в Ленинградской области (В. М. Морозов, В. Н. Черноусов, К. Т. Кузьмин).

Последний театрализованный этюд связан с показом жизни на фронте. Будет изображен разговор встретившихся случайно двух бойцов – Ивана Жукова и Владимира Черноусова – воевавших на разных фронтах. Они расскажут друг другу о боях, о том, как писали письма домой, когда выдавалась свободная минута, как теряли своих друзей, но не сдавались и приближали победу всеми силами.

От диалога товарищей, мечтавших о мирном времени, но не доживших до него, экскурсовод перейдет к стенду «Родина освобождена!». Здесь зритель узнает о вытеснении сил противника из Белоруссии (А. А. Белоус, А. П. Пирожков, В. А. Дмитриев, Б. Г. Петренко, В. А. Клименко), Украины (П. В. Тарабрин, Н. А. Рожков, В. Г. Сиванков, И. А. Мухортов, В. И. Гребенюк), Литвы (А. И. Крамаров) и Латвии (П. Н. Дегтярёв).

Последний стенд «Война до победного конца» будет посвящен освобождению Восточной Пруссии (В. И. Котляров, Д. В. Ткачёв, Е. М. Колпаченко), Польши (И. Д. Павельев, М. Д. Тонкошкурова, П. Г. Дулов, В. П. Шипилов, Н. М. Занудин, В. А. Лыскин), Чехословакии (К. П. Бондаренко, В. И. Никитенко) и взятию Берлина (В. Т. Рудько, Р. В. Лотов, В. Ф. Барсуков, К. С. Солодов).

Под звуки метронома посетители подойдут к интерактивной доске с движущимся списком имен погибших, взятых из фонда Музея Боевой Славы «Их воспитала школа» и железноводской Книги Памяти. Этот длинный список послужит напоминанием о том, сколько бойцов отдали жизнь за нашу Родину, и сколько неизвестных еще осталось лежать в чужих краях. В выставке будет представлено около 200 экспонатов, каждый из них ценен и самостоятелен. Он вмещает в себя прерванную человеческую жизнь и заставляет смотрящего размышлять, сочувствовать, понимать.

**Заключение**

В ходе исследования нами была рассмотрена история Железноводска. Кратко обозначены основные вехи развития города и более подробно описаны события, происходившие в годы Великой Отечественной войны. Погрузившись в историческую канву, мы перешли к 1974 г., когда в школе № 1 (сейчас МБОУ ООШ – муниципальное бюджетное общеобразовательное учреждение основная общеобразовательная школа № 1) был открыт музей Боевой Славы «Их воспитала школа». Необходимо было выделить ключевые имена людей, благодаря которым образовался музей (Зоя Фёдоровна Хорошко, Лидия Семёновна Марченко, Юрий Константинович Залялютдинов, Анна Петровна Рожковская)[[181]](#footnote-181).

Нами была описана работа по сбору материалов для формирования коллекции музея и подробно изучены биографии железноводчан, ушедших на войну. С учетом того, что на момент образования музея с окончания войны прошло 29 лет, то поисковая работа представляла собой затяжной и трудоемкий процесс. Не всех родственников удалось найти, мало кто отдавал личные вещи и письма погибших детей. Определенные трудности добавлял тот факт, что не было специализированного сотрудника, который следил бы за правильным оформлением поступающих музейных предметов, обеспечением мер по их хранению и представлению в экспозиции. Все делалось своими силами и без методических рекомендаций, поэтому ошибки были неизбежны.

Также была проанализирована работа музея, в стенах которого ежегодно проводятся встречи с ветеранами и уроки Победы, проходит подготовка школьников к праздничным мероприятиям, олимпиадам, конкурсам и викторинам, посвященным Великой Отечественной войне. Музей Боевой Славы организуют лекции, тематические экскурсии и беседы, как в самом музее, так и вне его. Познакомившись с историей и современным состоянием музея, мы перешли к изучению его внутренней составляющей.

В первую очередь, получив имена, даты рождения и / или даты смерти бойцов, мы через открытый портал «Память народа»[[182]](#footnote-182) обратились к данным Центрального архива Министерства обороны. Нами было проверено 99 воинов-железноводчан. У 15 из них были обнаружены награды, найдены 7 фотографий выпускников, 2 карточки военнопленных (с фотографиями), 13 фотографий / схем мест захоронения. Предполагается, что архивные материалы (в электронном и / или распечатанном виде) пополнят коллекцию музея и будут представлены на выставке.

Осваивая выбранную тему, мы столкнулись с проблемой, вызванной коронавирусной пандемией 2020 г., которая спровоцировала переезд музея в другое помещение. Вследствие этого была развернута большая работа по изучению и систематизации фонда, а также были выявлены недостатки старой экспозиции. Информация о некоторых выпускниках (М. Ф. Барсукова, П. Ф. Горелов, В. А. Дмитриев, Н. М. Лошкарёв, В. Г. Сиванков) оказалась разбросанной по разным стендам, в ходе формирования экспозиции перепутаны биографии четырех братьев Белоус, а также данные Н. М. Лошкарёва приписаны Г. К. Гайворонскому. Недостаточные сведения о бойцах (В. М. Григорьев, П. Н. Дегтярёв, Ю. И. Зайцев, Б. Н. Иванов, Т. Е. Карамышев, Г. М. Кобылянский, Г. В. Луценко, Д. И. Стариков, Б. М. Старов, П. К. Тверитин, Н. А. Рожков) затруднили их поиск по ЦАМО и изучение их судеб в целом.

Если говорить об экспозиционных недостатках, то следует отметить отсутствие фотографий нескольких выпускников, о которых рассказывается в музее (О. И. Бондаренко, Д. В. Ткачёв, М. Л. Янковская), неидентифицированность личностей на фотографии (А. В. и А. Н. Анцевы, К. Т. Кузьмин, И. М. Морозов, В. Т. и Н. Т. Рудько), на которых изображено двое и более бойцов. Этикетаж и даже фондовые данные не уточняют эту информацию. Также данные, находящиеся на стендах, не всегда соответствовали их названию. Например, в стенде «Они выпускники 41 года» большая часть бойцов окончила школу раньше этого года[[183]](#footnote-183).

Неудачное расположение экспонатов (например, в стенде «Мы ушли из этой школы») затруднило ознакомление с представленной информацией, поскольку некоторые документы были расположены в перевернутом виде, перекрывали друг друга, не давая полноценно ознакомиться с текстом письма или справки. Стенд «Люди в белых халатах» оказался самым неинформативным, поскольку о судьбах людей на фотографиях нет практически никакой информации (только несколько вырезок из советских газет). В дальнейшем планируется изучить материалы из фонда музея, связанные с темой «Железноводск – город-госпиталь», чтобы восполнить этот пробел в экспозиции. Самым большим недостатком нами считается приклеивание подлинных фотографий и музейных предметов на бумажной основе к стендам, поскольку после их снятия для размещения на обновленной экспозиции некоторые из них были повреждены.

Результатом нашей работы стало предложение и создании выставки, посвященной железноводчанам, воевавшим в годы Великой Отечественной войны в разных частях страны. Выставка будет разделена на тематические блоки по территориальному признаку. Посетители вместе с экскурсоводом пройдут боевыми дорогами от Украинской ССР до Берлина, узнают о судьбах выпускников школы № 1, которые не жалели своих жизней ради свободы. Для создания атмосферы военных лет будут показаны театральные этюды и использовано музыкальное сопровождение экскурсии. У кажущегося бесконечным списка защитников Родины каждый сделает собственные выводы о Великой Отечественной войне.

Для самого Музея Боевой Славы был создан временный электронный фонд, куда уже внесли 311 музейных предметов. Также будут приняты меры по обеспечению сохранности экспонатов. В ходе исследования доски памяти и фонда музея было обнаружено еще 98 фамилий бойцов, о которых кроме полного имени практически ничего не известно. В дальнейшем планируется начать их поиск в ЦАМО и других архивах.

Музей Боевой Славы «Их воспитала школа» играет большую роль в развитии моральных и интеллектуальных качеств у школьников. Он хранит память о тех людях, которые, несмотря на все трудности и страдания, стойко защищали каждую деревню, каждый город, о тех, которые смогли сохранить светлый разум и чистое сердце, о тех, которые верили в победу и шли к ней сквозь все преграды. Смотря на фотографии этих молодых парней и девушек, невозможно поверить, что они не вернулись домой. Война унесла жизни миллионов и нанесла неизлечимые раны многим последующим поколениям, она и сейчас вызывает лишь горькую боль. Только помня о той ужасной войне, мы способны избежать ее повторения.

**Список использованных источников и литературы**

**Источники:**

**а) Источники личного происхождения**

1. Интервью с Анной Петровной Рожковской, директором Музея Боевой Славы школы № 1 города-курорта Железноводска. 7 марта 2020 год. (В архиве автора).
2. Интервью с Галиной Николаевной Касьяновой, племянницей Б. Г. Каширина. 6 октября 2013 год. (В архиве автора).

**б) Материалы музейных собраний**

Решение Исполнительного комитета Железноводского городского Совета народных депутатов № 57 от 6 октября 1983 года // Фонд Железноводского краеведческого музея.

Биография В. И. Никитенко // Фонд Музея Боевой Славы.

1. Биография В. Н. Черноусова // Фонд Музея Боевой Славы.
2. Биография Е. М. Колпаченко // Фонд Музея Боевой Славы.
3. Биография И. С. Жукова // Фонд Музея Боевой Славы.
4. Герасимов В. П.  Ясная зоренька. Документальный очерк. 1993. 20 с // Фонд Музея Боевой Славы.
5. Ермаков П. Я. Ему комсомолец имя // Фонд Музея Боевой Славы.

Заметка директора Музея Боевой Славы А. П. Рожковской о З. Ф. Хорошко // Фонд Музея Боевой Славы.

Заметка о судьбе В. С. Солодова // Фонд Музея Боевой Славы.

1. Интервью с Анной Григорьевной, сестрой Бориса Каширина // Фонд Музея Боевой Славы.
2. Интервью с Валентиной Александровной, сестрой Виталия Пронина. 9 мая 1972 год // Фонд Музея Боевой Славы.
3. Интервью с Е. С. Белоус, матерью четырех братьев Белоус // Фонд Музея Боевой Славы.
4. Книга Памяти: город Железноводск, поселок Иноземцево. 1941–1945. Минеральные Воды: Минераловодская типография, 1995. 121 с. // Фонд Музея Боевой Славы.
5. Копия извещения о смерти И. А. Хорошко // Фонд Музея Боевой Славы.
6. Копия наградного листа В. А. Дмитриева // Фонд Музея Боевой Славы.
7. Лысенко В. Во имя жизни // Фонд Музея Боевой Славы.
8. Переписанные 2 декабря 1969 г. рукой А. А. Клименко письма сына-солдата к своей семье // Фонд Музея Боевой Славы.

Письмо А. П. Пирожкова к родным. 15 февраля 1944 год // Фонд Музея Боевой Славы.

1. Письмо В. В. Рыбалко к матери. 27 апреля 1943 год // Фонд Музея Боевой Славы.
2. Письмо М. Вайсмана к отцу Ю. Д. Пронина // Фонд Музея Боевой Славы.
3. Семенихина Г. Смертью смерть поправ // Фонд Музея Боевой Славы.

Фрадкин Г. Ушли на фронт ребята // Фонд Музея Боевой Славы.

**в) Фотодокументы**

1. Информация со стендов Музея Боевой Славы «Их воспитала школа». 9 марта 2020 год. (В архиве автора, 65 фотографий сделаны Е. Н. Пучковой).
2. Информация со стендов Музея Боевой Славы «Их воспитала школа». 25 июня 2020 год. (В архиве автора, 371 фотография сделана В. Н. Пучковой).
3. Информация со стендов новой экспозиции Музея Боевой Славы «Их воспитала школа». 25 февраля 2021 год. (В архиве автора, 98 фотографий сделаны В. Н. Пучковой).

**г) Электронные источники**

Автобиография генерал-лейтенанта авиации Белякова Александра Васильевича. URL: <https://www.bogorodsk-noginsk.ru/articles/aleksandr-vasilevich-belyakov-nash-zemlyak.html> (дата последнего обращения: 19.02.2021).

1. Архив ФСБ (Федеральной службы безопасности) – Ставропольский край. Д. 6222-9937-9941. Л. 295–300. Бондаренко Алексей Павлович. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek\_plen916032492/?backurl=%2Fheroes%2F%3Fstatic\_hash%3D9313112ee0c781d5db5bd290f03c598a%26last\_name%3D%D0%91%D0%BE%D0%BD%D0%B4%D0%B0%D1%80%D0%B5%D0%BD%D0%BA%D0%BE%26first\_name%3D%D0%90%D0%BB%D0%B5%D0%BA%D1%81%D0%B5%D0%B9%26middle\_name%3D%D0%9F%D0%B0%D0%B2%D0%BB%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D1%87%26group%3Dall%26types%3Dpamyat\_commander%3Anagrady\_nagrad\_doc%3Anagrady\_uchet\_kartoteka%3Anagrady\_ubilein\_kartoteka%3Apamyat\_voenkomat%3Apotery\_vpp%3Apamyat\_zsp\_parts%3Akld\_polit%3Akld\_upk%3Akld\_vmf%3Apotery\_doneseniya\_o\_poteryah%3Apotery\_gospitali%3Apotery\_utochenie\_poter%3Apotery\_spiski\_zahoroneniy%3Apotery\_voennoplen%3Apotery\_iskluchenie\_iz\_spiskov%3Apotery\_kartoteki%3Asame\_doroga%26page%3D1%26date\_birth\_from%3D1922%26data\_vibitiya\_from%3D1943 (дата последнего обращения: 4.05.2021).

Гааз Ф. П. Мое путешествие на Александровские воды. Константиновские воды. URL: <http://kemenkiri.narod.ru/gaaz/vody3.htm> (дата последнего обращения: 01.05.2019).

[Головкин К., Самойленко А.](https://strelkamag.com/ru/article/my-ottyuningovali-zdanie-kak-rekonstruirovali-sovetskii-dvorec-kultury-v-gorode-kurorte-zheleznovodske" \t "_blank)[«Мы оттюнинговали здание»: как реконструировали советский ДК в Железноводске.](https://strelkamag.com/ru/article/my-ottyuningovali-zdanie-kak-rekonstruirovali-sovetskii-dvorec-kultury-v-gorode-kurorte-zheleznovodske" \t "_blank) URL: <https://strelkamag.com/ru/article/my-ottyuningovali-zdanie-kak-rekonstruirovali-sovetskii-dvorec-kultury-v-gorode-kurorte-zheleznovodske> (дата последнего обращения: 10.05.2021).

1. Нелюбин А. П. Полное историческое, медико-топографическое, физико-химическое и врачебное описание Кавказских Минеральных Вод, сочиненное Александром Нелюбиным, доктором медицины, ординарным профессором при Императорской Медико-хирургической Академии, членом медицинского совета, Коллежским советником и Кавалером. URL: [http://biblioteka.vmeda.org/jirbis2/index.php?option=com\_ irbis&view=irbis&Itemid=108&task=set\_static\_req&search\_system=1&bl\_id\_string=10&req\_irb=%3C.%3EI%3D%D0%A1%D0%9A%2F%D0%9D+498-832072121%3C.%3E](http://biblioteka.vmeda.org/jirbis2/index.php?option=com_%20irbis&view=irbis&Itemid=108&task=set_static_req&search_system=1&bl_id_string=10&req_irb=%3C.%3EI%3D%D0%A1%D0%9A%2F%D0%9D+498-832072121%3C.%3E) (дата последнего обращения: 01.05.2019).
2. Официальный сайт МБОУ ООШ № 1. Репортаж о Музее Боевой Славы; ведёт Л. О. Никульникова URL: <http://school1zh.ru/obschie-svedenija/videosyuzhety/o-shkolnom-muzee-mkou-oosh-1.html> (дата последнего обращения: 07.03.2020).
3. Официальный сайт Центрального музея военнопленных в Ламбиновице-Ополе. URL: https://www.cmjw.pl/ru/obozy1/lata1939-1945/stalag-318viii-f-344-lamsdorf/ (дата последнего обращения: 4.05.2021).
4. Портал «Память народа». Война Александр Митрофанович. URL: <https://pamyat>-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek\_zahoronenie90275022/?backurl=%2Fheroes%2F%3Flast\_name%3D%D0%92%D0%BE%D0%B9%D0%BD%D0%B0%26first\_name%3D%D0%90%D0%BB%D0%B5%D0%BA%D1%81%D0%B0%D0%BD%D0%B4%D1%80%26group%3Dall%26types%3Dpamyat\_commander%3Anagrady\_nagrad\_doc%3Anagrady\_uchet\_kartoteka%3Anagrady\_ubilein\_kartoteka%3Apotery\_doneseniya\_o\_poteryah%3Apotery\_gospitali%3Apotery\_utochenie\_poter%3Apotery\_spiski\_zahoroneniy%3Apotery\_voennoplen%3Apotery\_iskluchenie\_iz\_spiskov%3Apotery\_kartoteki%3Apotery\_vpp%26page%3D1%26middle\_name%3D%D0%9C%D0%B8%D1%82%D1%80%D0%BE%D1%84%D0%B0%D0%BD%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D1%87 (последнее обращение: 16.02.2021).
5. Российская музейная энциклопедия. URL: <http://www.museum.ru/rme/dictionary.asp?40> (последнее обращение: 10.04.2021)

Толстой Л. Н. Дневник 1847–1854. Тетрадь Г. 1852. URL: <http://tolstoy-lit.ru/tolstoy/dnevniki/1847-1854/1852.htm> (последнее обращение: 31.03.2021)

1. Филиал Центрального архива Министерства обороны (ЦАМО) (военно-медицинских документов). Ф. 4082. Оп. 42622. Д. 3. Л. 85. Лыскин Виктор Алексеевич. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek\_gospital33016130/?backurl=%2Fheroes%2F%3Flast\_name%3D%D0%9B%D1%8B%D1%81%D0%BA%D0%B8%D0%BD%26first\_name%3D%D0%92%D0%B8%D0%BA%D1%82%D0%BE%D1%80%26group%3Dall%26types%3Dpamyat\_commander%3Anagrady\_nagrad\_doc%3Anagrady\_uchet\_kartoteka%3Anagrady\_ubilein\_kartoteka%3Apotery\_vpp%3Apamyat\_zsp\_parts%3Akld\_upk%3Akld\_vmf%3Apotery\_doneseniya\_o\_poteryah%3Apotery\_gospitali%3Apotery\_utochenie\_poter%3Apotery\_spiski\_zahoroneniy%3Apotery\_voennoplen%3Apotery\_iskluchenie\_iz\_spiskov%26page%3D1%26middle\_name%3D%D0%90%D0%BB%D0%B5%D0%BA%D1%81%D0%B0%D0%BD%D0%B4%D1%80%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D1%87%26date\_birth%3D1924 (дата последнего обращения: 23.04.2021).
2. ЦАМО. Книга Памяти. Ставропольский край. Том 9. Гайворонский Г. К. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek\_pechatnoi\_knigi\_pamyati410462038/?backurl=%2Fheroes%2F%3Fadv\_search%3Dy%26last\_name%3D%D0%93%D0%B0%D0%B9%D0%B2%D0%BE%D1%80%D0%BE%D0%BD%D1%81%D0%BA%D0%B8%D0%B9%26first\_name%3D%D0%93%D0%B5%D0%BE%D1%80%D0%B3%D0%B8%D0%B9%26middle\_name%3D%D0%9A%D0%BE%D0%BD%D1%81%D1%82%D0%B0%D0%BD%D1%82%D0%B8%D0%BD%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D1%87%26static\_hash%3Df4bf4215b2871e76ca0462e59fb0203fv1%26group%3Dmbk%26types%3Dpotery\_knigi\_pamyati%26page%3D1%26grouppersons%3D1& (дата последнего обращения: 28.08.2020).
3. ЦАМО. Ф. 58. Оп. 977520. Д. 2240. Л. 137. Анцев Андрей Александрович. URL: <https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek_plen300291917/?backurl=%2Fheroes%2F%3Fstatic_hash%3D530285205aaf824f270c6ec7038edd5d%26last_name%3D%D0%90%D0%BD%D0%B4%D0%B5%D0%B2%26first_name%3D%D0%90%D0%BD%D0%B4%D1%80%D0%B5%D0%B9%26middle_name%3D%D0%90%D0%BB%D0%B5%D0%BA%D1%81%D0%B0%D0%BD%D0%B4%D1%80%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D1%87%26group%3Dmmr%26types%3Dpotery_doneseniya_o_poteryah%3Apotery_gospitali%3Apotery_utochenie_poter%3Apotery_spiski_zahoroneniy%3Apotery_voennoplen%3Apotery_iskluchenie_iz_spiskov%3Apotery_kartoteki%26page%3D1> (дата последнего обращения: 24.04.2021).
4. ЦАМО. Л. 128. Черноусов Владимир Николаевич. URL: <https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek_zahoronenie88012468/?backurl=%2Fheroes%2F%3Flast_name%3D%D0%A7%D0%B5%D1%80%D0%BD%D0%BE%D1%83%D1%81%D0%BE%D0%B2%26first_name%3D%D0%92%D0%BB%D0%B0%D0%B4%D0%B8%D0%BC%D0%B8%D1%80%26middle_name%3D%D0%9D%D0%B8%D0%BA%D0%BE%D0%BB%D0%B0%D0%B5%D0%B2%D0%B8%D1%87%26group%3Dall%26types%3Dpamyat_commander%3Anagrady_nagrad_doc%3Anagrady_uchet_kartoteka%3Anagrady_ubilein_kartoteka%3Apotery_doneseniya_o_poteryah%3Apotery_gospitali%3Apotery_utochenie_poter%3Apotery_spiski_zahoroneniy%3Apotery_voennoplen%3Apotery_iskluchenie_iz_spiskov%3Apotery_kartoteki%3Apotery_vpp%26page%3D1> (дата последнего обращения: 13.04.2021).
5. ЦАМО. Печатная Книга Памяти. Назовем поименно. Калининградская область. Т. 4. Колпаченко Евгений Михайлович. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek\_pechatnoi\_knigi\_pamyati400131102/?backurl=%2Fheroes%2F%3Flast\_name%3D%D0%9A%D0%BE%D0%BB%D0%BF%D0%B0%D1%87%D0%B5%D0%BD%D0%BA%D0%BE%26first\_name%3D%D0%95%D0%B2%D0%B3%D0%B5%D0%BD%D0%B8%D0%B9%26group%3Dall%26types%3Dpamyat\_commander%3Anagrady\_nagrad\_doc%3Anagrady\_uchet\_kartoteka%3Anagrady\_ubilein\_kartoteka%3Apamyat\_voenkomat%3Apotery\_vpp%3Apamyat\_zsp\_parts%3Akld\_polit%3Akld\_upk%3Akld\_vmf%3Apotery\_doneseniya\_o\_poteryah%3Apotery\_gospitali%3Apotery\_utochenie\_poter%3Apotery\_spiski\_zahoroneniy%3Apotery\_voennoplen%3Apotery\_iskluchenie\_iz\_spiskov%3Apotery\_knigi\_pamyati%26page%3D1%26middle\_name%3D%D0%9C%D0%B8%D1%85%D0%B0%D0%B9%D0%BB%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D1%87%26date\_birth%3D1926 (дата последнего обращения: 20.04.2021).
6. ЦАМО. Ф. 1378. Оп. 1. Д. 15. Л. 1. Жуков Иван Степанович. URL: <https://pamyat-naroda.ru/documents/view/?id=153409740&backurl=q%5C744%20%D1%81%D0%BF::use_main_string%5Ctrue::group%5Call::types%5Copersvodki:rasporyajeniya:otcheti:peregovori:jbd:direktivi:prikazi:posnatovleniya:dokladi:raporti:doneseniya:svedeniya:plani:plani_operaciy:karti:shemi:spravki:drugie::page%5C13&static_hash=4dc9802987554caaf5b9c7ced71d901cv5> (дата последнего обращения: 22.04.2021).
7. ЦАМО. Ф. 1533. Оп. 0000001. Д. 0002. Л. 5. Дашко Алексей Трофимович. URL: https://pamyat-naroda.ru/documents/view/?id=454923179&backurl=q%5C248%20%D1%81%D0%B4::use\_main\_string%5Ctrue::group%5Call::types%5Copersvodki:rasporyajeniya:otcheti:peregovori:jbd:direktivi:prikazi:posnatovleniya:dokladi:raporti:doneseniya:svedeniya:plani:plani\_operaciy:karti:shemi:spravki:drugie&static\_hash=f309449804663cb57dcb04aa91c222d1v5 (дата последнего обращения: 23.04.2021).
8. ЦАМО. Ф. 1545. Оп. 2. Д. 55. Л. 3. Ольховой Владимир Александрович. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek\_donesenie1152392737/?backurl=%2Fheroes%2F%3Fadv\_search%3Dy%26last\_name%3D%D0%9E%D0%BB%D1%8C%D1%85%D0%BE%D0%B2%D0%BE%D0%B9%26first\_name%3D%D0%92%D0%BB%D0%B0%D0%B4%D0%B8%D0%BC%D0%B8%D1%80%26middle\_name%3D%D0%90%D0%BB%D0%B5%D0%BA%D1%81%D0%B0%D0%BD%D0%B4%D1%80%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D1%87%26date\_birth%3D%26group%3Dall%26types%3Dpamyat\_commander%3Anagrady\_nagrad\_doc%3Anagrady\_uchet\_kartoteka%3Anagrady\_ubilein\_kartoteka%3Apotery\_doneseniya\_o\_poteryah%3Apotery\_gospitali%3Apotery\_utochenie\_poter%3Apotery\_spiski\_zahoroneniy%3Apotery\_voennoplen%3Apotery\_iskluchenie\_iz\_spiskov%3Apotery\_kartoteki%3Apotery\_vpp%26page%3D1%26data\_vibitiya%3D26.12.1943 (дата последнего обращения: 4.05.2021).
9. ЦАМО. Ф. 33. Оп. 11458. Д. 743. Л. 2. Шипилов Владимир Павлович. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek\_donesenie57336929/?backurl=%2Fheroes%2F%3Flast\_name%3D%D0%A8%D0%B8%D0%BF%D0%B8%D0%BB%D0%BE%D0%B2%26first\_name%3D%D0%92%D0%BB%D0%B0%D0%B4%D0%B8%D0%BC%D0%B8%D1%80%26group%3Dall%26types%3Dpamyat\_commander%3Anagrady\_nagrad\_doc%3Anagrady\_uchet\_kartoteka%3Anagrady\_ubilein\_kartoteka%3Apamyat\_voenkomat%3Apotery\_vpp%3Apamyat\_zsp\_parts%3Akld\_polit%3Akld\_upk%3Akld\_vmf%3Apotery\_doneseniya\_o\_poteryah%3Apotery\_gospitali%3Apotery\_utochenie\_poter%3Apotery\_spiski\_zahoroneniy%3Apotery\_voennoplen%3Apotery\_iskluchenie\_iz\_spiskov%3Apotery\_knigi\_pamyati%26page%3D1%26middle\_name%3D%D0%9F%D0%B0%D0%B2%D0%BB%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D1%87%26date\_birth%3D1923%26data\_vibitiya%3D1945&static\_hash=392fdc63c584f2e3bb0aa6e5f3158080 (дата последнего обращения: 24.02.2021).
10. ЦАМО. Ф. 33. Оп. 11458. Д. 748. Л. 2. Шипилов Владимир Павлович. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek\_donesenie57336929/?backurl=%2Fheroes%2F%3Flast\_name%3D%D0%A8%D0%B8%D0%BF%D0%B8%D0%BB%D0%BE%D0%B2%26first\_name%3D%D0%92%D0%BB%D0%B0%D0%B4%D0%B8%D0%BC%D0%B8%D1%80%26group%3Dall%26types%3Dpamyat\_commander%3Anagrady\_nagrad\_doc%3Anagrady\_uchet\_kartoteka%3Anagrady\_ubilein\_kartoteka%3Apamyat\_voenkomat%3Apotery\_vpp%3Apamyat\_zsp\_parts%3Akld\_polit%3Akld\_upk%3Akld\_vmf%3Apotery\_doneseniya\_o\_poteryah%3Apotery\_gospitali%3Apotery\_utochenie\_poter%3Apotery\_spiski\_zahoroneniy%3Apotery\_voennoplen%3Apotery\_iskluchenie\_iz\_spiskov%3Apotery\_knigi\_pamyati%26page%3D1%26middle\_name%3D%D0%9F%D0%B0%D0%B2%D0%BB%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D1%87%26date\_birth%3D1923%26data\_vibitiya%3D1945&static\_hash=392fdc63c584f2e3bb0aa6e5f3158080 (дата последнего обращения: 24.02.2021).
11. ЦАМО. Ф. 33. Оп. 11458. Д. 856. Л. 1. Ольховой Владимир Александрович. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek\_donesenie72386771/?backurl=%2Fheroes%2F%3Fadv\_search%3Dy%26last\_name%3D%D0%9E%D0%BB%D1%8C%D1%85%D0%BE%D0%B2%D0%BE%D0%B9%26first\_name%3D%D0%92%D0%BB%D0%B0%D0%B4%D0%B8%D0%BC%D0%B8%D1%80%26middle\_name%3D%D0%90%D0%BB%D0%B5%D0%BA%D1%81%D0%B0%D0%BD%D0%B4%D1%80%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D1%87%26date\_birth%3D%26group%3Dall%26types%3Dpamyat\_commander%3Anagrady\_nagrad\_doc%3Anagrady\_uchet\_kartoteka%3Anagrady\_ubilein\_kartoteka%3Apotery\_doneseniya\_o\_poteryah%3Apotery\_gospitali%3Apotery\_utochenie\_poter%3Apotery\_spiski\_zahoroneniy%3Apotery\_voennoplen%3Apotery\_iskluchenie\_iz\_spiskov%3Apotery\_kartoteki%3Apotery\_vpp%26page%3D1%26data\_vibitiya%3D26.12.1943 (дата последнего обращения: 4.05.2021).
12. ЦАМО. Ф. 33. Оп. 11458. Д. 871. Л. 2. Павельев Иван Дмитриевич. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek\_donesenie65343339/?static\_hash=ce6e123f65a2ad77f1c3ce6ec568c396 (дата последнего обращения: 21.04.2021).
13. ЦАМО. Ф. 33. Оп. 594260. Д. 123. Л. 9. Белоус Константин Абрамович. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek\_dopolnitelnoe\_donesenie75336576/?backurl=%2Fheroes%2F%3Fstatic\_hash%3D0b355afb364ae56fff99f90a5642adb5%26group%3Dall%26types%3Dpamyat\_commander%3Anagrady\_nagrad\_doc%3Anagrady\_uchet\_kartoteka%3Anagrady\_ubilein\_kartoteka%3Apamyat\_voenkomat%3Apotery\_vpp%3Apamyat\_zsp\_parts%3Akld\_polit%3Akld\_upk%3Akld\_vmf%3Apotery\_doneseniya\_o\_poteryah%3Apotery\_gospitali%3Apotery\_utochenie\_poter%3Apotery\_spiski\_zahoroneniy%3Apotery\_voennoplen%3Apotery\_iskluchenie\_iz\_spiskov%3Apotery\_kartoteki%3Asame\_doroga%3Asame\_rvk%3Asame\_guk%3Apotery\_knigi\_pamyati%26page%3D1%26q%3D%D0%91%D0%B5%D0%BB%D0%BE%D1%83%D1%81%20%D0%9D%D0%B8%D0%BA%D0%BE%D0%BB%D0%B0%D0%B9%20%D0%90%D0%B1%D1%80%D0%B0%D0%BC%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D1%87 (дата последнего обращения: 3.05.2021).
14. ЦАМО. Ф. 33. Оп. 594261. Д. 36. Л. 5. Клименко Владимир Алексеевич. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek\_dopolnitelnoe\_donesenie75949740/?backurl=%2Fheroes%2F%3Flast\_name%3D%D0%9A%D0 (дата последнего обращения: 3.05.2021).
15. ЦАМО. Ф. 33. Оп. 682524. Д. 843. Л. 17. Клименко Владимир Алексеевич. URL: <https://pamyat-naroda.ru/heroes/podvig-chelovek_nagrazhdenie10567751/?backurl=%2Fheroes%2F%3Flast_name%3D%D0%9A%D0> (дата последнего обращения: 3.05.2021).
16. ЦАМО. Ф. 33. Оп. 682526. Д. 1342. Л. 8. Солодов Валентин Сергеевич. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/podvig-chelovek\_nagrazhdenie17126006/?backurl=%2Fheroes%2F%3Fadv (дата последнего обращения: 24.02.2021).
17. ЦАМО. Ф. 33. Оп. 682526. Д. 1508. Л. 3. Клименко Владимир Алексеевич. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/podvig-chelovek\_nagrazhdenie17477362/?backurl=%2Fheroes%2F%3Flast\_name%3D%D0%9A%D0%BB%D0%B8%D0%BC%D0%B5%D0%BD%D0%BA%D0%BE%20%20%26first\_name%3D%D0%92%D0%BB%D0%B0%D0%B4%D0%B8%D0%BC%D0%B8%D1%80%26group%3Dall%26types%3Dpamyat\_commander%3Anagrady\_nagrad\_doc%3Anagrady\_uchet\_kartoteka%3Anagrady\_ubile (дата последнего обращения: 3.05.2021).
18. ЦАМО. Ф. 33. Оп. 686044. Д. 277. Л. 4. Никитенко Виктор Иванович. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/podvig-chelovek\_nagrazhdenie20478509/ (дата последнего обращения: 23.04.2021).
19. ЦАМО. Ф. 33. Оп. 686044. Д. 3950. Л. 81. Тонкошкурова Мария Дмитриевна. URL: <https://pamyat-naroda.ru/heroes/podvig-chelovek_nagrazhdenie20120071/?static_hash=fb58fc89295a12d7d9849898b68093bc> (дата последнего обращения6 20.04.2021).
20. ЦАМО. Ф. 33. Оп. 686044. Д. 3950. Тонкошкурова Мария Дмитриевна. URL: <https://pamyat-naroda.ru/heroes/podvig-chelovek_nagrazhdenie20120071/?static_hash=fb58fc89295a12d7d9849898b68093bc> (дата последнего обращения: 20.04.2021).
21. ЦАМО. Ф. 33. Оп. 686044. Д. 400. Л. 3. Колпаченко Евгений Михайлович. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/podvig-chelovek\_nagrazhdenie17872657/?backurl=%2Fheroes%2F%3Flast\_name%3D%D0%9A%D0%BE%D0%BB%D0%BF%D0%B0%D1%87%D0%B5%D0%BD%D0%BA%D0%BE%26first\_name%3D%D0%95%D0%B2%D0%B3%D0%B5%D0%BD%D0%B8%D0%B9%26group%3Dall%26types%3Dpamyat\_commander%3Anagrady\_nagrad\_doc%3Anagrady\_uchet\_kartoteka%3Anagrady\_ubilein\_kartoteka%3Apamyat\_voenkomat%3Apotery\_vpp%3Apamyat\_zsp\_parts%3Akld\_polit%3Akld\_upk%3Akld\_vmf%3Apotery\_doneseniya\_o\_poteryah%3Apotery\_gospitali%3Apotery\_utochenie\_poter%3Apotery\_spiski\_zahoroneniy%3Apotery\_voennoplen%3Apotery\_iskluchenie\_iz\_spiskov%3Apotery\_knigi\_pamyati%26page%3D1%26middle\_name%3D%D0%9C%D0%B8%D1%85%D0%B0%D0%B9%D0%BB%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D1%87%26date\_birth%3D1926 (дата последнего обращения 20.04.2021).
22. ЦАМО. Ф. 33. Оп. 686044. Д. 4454. Л. 66. Тонкошкурова Мария Дмитриевна. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/podvig-chelovek\_nagrazhdenie21536001/?static\_hash=fb58fc89295a12d7d9849898b68093bc (дата последнего обращения: 20.04.2021).
23. ЦАМО. Ф. 33. Оп. 686044. Д. 947. Л. 4. Солодов Константин Сергеевич. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/podvig-chelovek\_nagrazhdenie18358931/?backurl=%2Fheroes%2F%3Fadv\_search%3Dy%26last\_name%3D%D0%A1%D0%BE%D0%BB%D0%BE%D0%B4%D0%BE%D0%B2%26first\_name%3D%D0%9A%D0%BE%D0%BD%D1%81%D1%82%D0%B0%D0%BD%D1%82%D0%B8%D0%BD%26middle\_name%3D%D0%A1%D0%B5%D1%80%D0%B3%D0%B5%D0%B5%D0%B2%D0%B8%D (дата последнего обращения: 4.05.2021).

ЦАМО. Ф. 33. Оп. 686196. Д. 1802. Л. 13. Ткачёв Дмитрий Васильевич. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/podvig-chelovek\_nagrazhdenie24056847/?backurl=%2Fheroes%2F%3Flast\_name%3D%D0%A2%D0%BA%D0%B0%D1%87%D0%B5%D0%B2%20%26first\_name%3D%D0%94%D0%BC%D0%B8%D1%82%D1%80%D0%B8%D0%B9%26group%3Dmmr%26types%3Dpotery\_doneseniya\_o\_poteryah%3Apotery\_gospitali%3Apotery\_utochenie\_poter%3Apotery\_spiski\_zahoroneniy%3Apotery\_voennoplen%3Apotery\_iskluchenie\_iz\_spiskov%26page%3D1%26middle\_name%3D%D0%92%D0%B0%D1%81%D0%B8%D0%BB%D1%8C%D0%B5%D0%B2%D0%B8%D1%87%26date\_birth%3D1925&static\_hash=3a296e1e243022ba462faf47db388d (дата последнего обращения: 21.06.2020).

1. ЦАМО. Ф. 33. Оп. 686196. Д. 5989. Л. 165. Барсуков Владимир Фёдорович. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/podvig-chelovek\_nagrazhdenie27798588/?backurl=%2Fheroes%2F%3Fadv\_search%3Dy%26last\_name%3D%D0%91%D0%B0%D1%80%D1%81%D1%83%D0%BA%D0%BE%D0%B2%26first\_name%3D%D0%92%D0%BB%D0%B0%D0%B4%D0%B8%D0%BC%D0%B8%D1%80%26middle\_name%3D%D0%A4%D0%B5%D0%B4%D0%BE%D1%80%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D1%87%26date\_birth%3D1926%26static\_hash%3D85d110095be01f726d23b54db7fe953a%26group%3Dall%26types%3Dnagrady\_nagrad\_doc%3Anagrady\_uchet\_kartoteka%3Anagrady\_ubilein\_kartoteka%3Apamyat\_voenkomat%3Apotery\_vpp%3Apamyat\_zsp\_parts%3Akld\_polit%3Akld\_upk%3Akld\_vmf%3Apotery\_doneseniya\_o\_poteryah%3Apotery\_gospitali%3Apotery\_utochenie\_poter%3Apotery\_spiski\_zahoroneniy%3Apotery\_voennoplen%3Apotery\_iskluchenie\_iz\_spiskov%3Asame\_doroga%3Asame\_rvk%3Asame\_guk%3Apotery\_knigi\_pamyati%26page%3D1 (дата последнего обращения: 4.05.2021).
2. ЦАМО. Ф. 33. Оп. 686196. Д. 6692. Л. 23. Котляров Василий Иванович. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/podvig-chelovek\_nagrazhdenie27442724/?backurl=%2Fheroes%2F%3Flast\_name%3D%D0%9A%D0%BE%D1%82%D0%BB%D1%8F%D1%80%D0%BE%D0%B2%26first\_name%3D%D0%92%D0%B0%D1%81%D0%B8%D0%BB%D0%B8%D0%B9%20%26group%3Dall%26types%3Dpamyat\_commander%3Anagrady\_nagrad\_doc%3Anagrady\_uchet\_kartoteka%3Anagrady\_ubilein\_kartoteka%3Apamyat\_voenkomat%3Apotery\_vpp%3Apamyat\_zsp\_parts%3Akld\_polit%3Akld\_upk%3Akld\_vmf%3Apotery\_doneseniya\_o\_poteryah%3Apotery\_gospitali%3Apotery\_utochenie\_poter%3Apotery\_spiski\_zahoroneniy%3Apotery\_voennoplen%3Apotery\_iskluchenie\_iz\_spiskov%3Apotery\_knigi\_pamyati%26page%3D1%26middle\_name%3D%D0%98%D0%B2%D0%B0%D0%BD%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D1%87%26date\_birth%3D1924%26data\_vibitiya%3D1945&static\_hash=9d590ae82729220388e04f177cf94584 (дата последнего обращения: 14.04.2021).
3. ЦАМО. Ф. 33. Оп. 687572. Д. 1543. Л. 16. Колпаченко Евгений Михайлович. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/podvig-chelovek\_nagrazhdenie36919541/?backurl=%2Fheroes%2F%3Flast\_name%3D%D0%9A%D0%BE%D0%BB%D0%BF%D0%B0%D1%87%D0%B5%D0%BD%D0%BA%D0%BE%26first\_name%3D%D0%95%D0%B2%D0%B3%D0%B5%D0%BD%D0%B8%D0%B9%26group%3Dall%26types%3Dpamyat\_commander%3Anagrady\_nagrad\_doc% (дата последнего обращения: 20.04.2021).
4. ЦАМО. Ф. 33. Оп. 690155. Д. 2835. Л. 13. Котляров Василий Иванович. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/podvig-chelovek\_nagrazhdenie33059969/?backurl=%2Fheroes%2F%3Flast\_name%3D%D0%9A%D0%BE%D1%82%D0%BB%D1%8F%D1%80%D0%BE%D0%B2%26first\_name%3D%D0%92%D0%B0%D1%81%D0%B8%D0%BB%D0%B8%D0%B9%20%26group%3Dall%26types%3Dpamyat\_commander%3Anagrady\_nagrad\_doc%3Anagrady\_uchet\_kartoteka (дата последнего обращения: 13.04.2021).
5. ЦАМО. Ф. 33. Оп. 690155. Д. 2886. Л. 26. Шипилов Владимир Павлович. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/podvig-chelovek\_nagrazhdenie33415303/ (дата последнего обращения: 24.02.2021).
6. ЦАМО. Ф. 33. Оп. 690155. Д. 3345. Л. 24. Клименко Владимир Алексеевич. URL: <https://pamyat-naroda.ru/heroes/podvig-chelovek_nagrazhdenie34741544/?backurl=%2Fheroes%2F%3Flast_name%3D%D0%9A%D0%BB%D0%B8%D0%BC%D0%B5%D0%BD%D0%BA%D0%BE%20%20%26first_name%3D%D0%92%D0%BB%D0%B0%D0%B4%D0%B8%D0%BC%D0%B8%D1%80%26group%3Dall%26types%3Dpamyat_commander%3Anagrady_nagrad_doc%3Anagrady_uchet_kartoteka%3Anagrady_ubile> (дата последнего обращения: 3.05.2021).
7. ЦАМО. Ф. 33. Оп. 690155. Д. 3409. Л. 5. Колпаченко Евгений Михайлович. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/podvig-chelovek\_nagrazhdenie33432326/?backurl=%2Fheroes%2F%3Flast\_name%3D%D0%9A%D0%BE%D0%BB%D0%BF%D0%B0%D1%87%D0%B5%D0%BD%D0%BA%D0%BE%26first\_name%3D%D0%95%D0%B2%D0%B3%D0%B5%D0%BD%D0%B8%D0%B9%26group%3Dall%26types%3Dpamyat\_commander%3Anagrady\_nagrad\_doc% (дата последнего обращения: 20.04.2021).

ЦАМО. Ф. 33. Оп. 690155. Д. 4488. Л. 15–16. Бондаренко Константин Павлович. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/podvig-chelovek\_nagrazhdenie33145569/?static\_hash=aa9c0d002a16f0ecc2313c72f9eadda7 (дата последнего обращения: 27.02.2021).

1. ЦАМО. Ф. 33. Оп. 690155. Д. 6495. Л. 54. Павельев Иван Дмитриевич. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/podvig-chelovek\_nagrazhdenie36104936/?static\_hash=ce6e123f65a2ad77f1c3ce6ec568c396 (дата последнего обращения: 21.04.2021).
2. ЦАМО. Ф. 33. Оп. 690155. Д. 6562. Л. 107. Барсуков Владимир Фёдорович. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/podvig-chelovek\_nagrazhdenie36189416/?backurl=%2Fheroes%2F%3Fadv\_search%3Dy%26last\_name%3D%D0%91%D0%B0%D1%80%D1%81%D1%83%D0%BA%D0%BE%D0%B2%26first\_name%3D%D0%92%D0%BB%D0%B0%D0%B4%D0%B8%D0%BC%D0%B8%D1%80%26middle\_name%3D%D0%A4%D0%B5%D0%B4%D0%BE%D1%80%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D1%87%26date\_birth%3D1926%26static\_hash%3D85d110095be01f726d23b54db7fe953a%26group%3Dall%26types%3Dnagrady\_nagrad\_doc%3Anagrady\_uchet\_kartoteka%3Anagrady\_ubilein\_kartoteka%3Apamyat\_voenkomat%3Apotery\_vpp%3Apamyat\_zsp\_parts%3Akld\_polit%3Akld\_upk%3Akld\_vmf%3Apotery\_doneseniya\_o\_poteryah%3Apotery\_gospitali%3Apotery\_utochenie\_poter%3Apotery\_spiski\_zahoroneniy%3Apotery\_voennoplen%3Apotery\_iskluchenie\_iz\_spiskov%3Asame\_doroga%3Asame\_rvk%3Asame\_guk%3Apotery\_knigi\_pamyati%26page%3D1 (дата последнего обращения: 4.05.2021).
3. ЦАМО. Ф. 33. Оп. 690306. Д. 108. Л. 33. Лотов Роман Викторович. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/podvig-chelovek\_nagrazhdenie37983667/?backurl=%2Fheroes%2F%3Flast\_name%3D%D0%9B%D0%BE%D1%82%D0%BE%D0%B2%26first\_name%3D%D0%A0%D0%BE%D0%BC%D0%B0%D0%BD%26group%3Dall%26types%3Dpamyat\_commander%3Anagrady\_nagrad\_doc%3Anagrady\_uchet\_kartoteka%3Anagrady\_ubilein\_kartoteka%3Apamyat\_voenkomat%3Apotery\_vpp%3Apamyat\_zsp\_parts%3Akld\_polit%3Akld\_upk%3Akld\_vmf%3Apotery\_doneseniya\_o\_poteryah%3Apotery\_gospitali%3Apotery\_utochenie\_poter%3Apotery\_spiski\_zahoroneniy%3Apotery\_voennoplen%3Apotery\_iskluchenie\_iz\_spiskov%3Apotery\_knigi\_pamyati%26page%3D1%26middle\_name%3D%D0%92%D0%B8%D0%BA%D1%82%D0%BE%D1%80%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D1%87%26date\_birth%3D1926&static\_hash=c23b4578b12496034d0f1bd9317a01f1 (дата последнего обращения: 3.05.2021).
4. ЦАМО. Ф. 33. Оп. 690306. Д. 2641. Л. 3. Лотов Роман Викторович. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/podvig-chelovek\_nagrazhdenie41686388/?backurl=%2Fheroes%2F%3Flast\_name%3D%D0%9B%D0 (дата последнего обращения: 13.04.2021).

ЦАМО. Ф. 33. Оп. 717037. Д. 1079. Л. 1. Бондаренко Константин Павлович. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/podvig-chelovek\_nagrazhdenie45511400/?static\_hash=aa9c0d002a16f0ecc2313c72f9eadda7 (дата последнего обращения: 27.02.2021).

ЦАМО. Ф. 33. Оп. 744826. Д. 28. Л. 6. Дмитриев Виктор Анатольевич. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek\_dopolnitelnoe\_donesenie75259305/?backurl=%2Fheroes%2F%3Flast\_name%3D%D0%94%D0%BC%D0%B8%D1%82%D1%80%D0%B8%D0%B5%D0%B2%26first\_name%3D%D0%92%D0%B8%D0%BA%D1%82%D0%BE%D1%80%26group%3Dall%26types%3Dpamyat\_commander%3Anagrady\_nagrad\_doc%3Anagrady\_uchet\_kartoteka%3Anagrady\_ubilein\_kartoteka%3Apotery\_vpp%3Apamyat\_zsp\_parts%3Akld\_upk%3Akld\_vmf%3Apotery\_doneseniya\_o\_poteryah%3Apotery\_gospitali%3Apotery\_utochenie\_poter%3Apotery\_spiski\_zah (дата последнего обращения: 28.02.2021).

1. ЦАМО. Ф. 58. Оп. 18001. Д. 1154. Л. 3. Кожемякин Пётр Федотович. URL: <https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek_donesenie2556816/?backurl=%2Fheroes%2F%3Fcsrf%3D70a5149b3d95798020b273407bbe3a01%26adv_search%3Dy%26last_name%3D%D0%9A%D0%BE%D0%B6%D0%B5%D0%BC%D1%8F%D0%BA%D0%B8%D0%BD%20%20%26first_name%3D%D0%9F%D0%B5%D1%82%D1%80%26middle_name%3D%D0%A4%D0%B5%D0%B4%D0%BE%D1%82%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D1%87%26date_birth_from%3D1912%26static_hash%3D3bedda1a4f2761a7110411c17fbd4adbv4%26group%3Dall%26types%3Dpamyat_commander%3Anagrady_nagrad_doc%3Anagrady_uchet_kartoteka%3Anagrady_ubilein_kartoteka%3Apdv_kart_in%3Apdv_kart_in_inostranec%3Apamyat_voenkomat%3Apotery_vpp%3Apamyat_zsp_parts%3Akld_ran%3Akld_bolezn%3Akld_polit%3Akld_upk%3Akld_vmf%3Apotery_doneseniya_o_poteryah%3Apotery_gospitali%3Apotery_utochenie_poter%3Apotery_spiski_zahoroneniy%3Apotery_voennoplen%3Apotery_iskluchenie_iz_spiskov%3Apotery_kartoteki%3Asame_doroga%26page%3D1%26grouppersons%3D1> (дата последнего обращения: 22.04.2021).

ЦАМО. Ф. 58. Оп. 18001. Д. 1191. Л. 28. Занудина Таисия Мартыновна. URL: <https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek_donesenie4844538/?backurl=%2Fheroes%2F%3Flast_name%3D%D0%97%D0%B0%D0%BD%D1%83%D0%B4%D0%B8%D0%BD%D0%B0%26first_name%3D%D0%A2%D0%B0%D0%B8%D1%81%D0%B0%26group%3Dall%26types%3Dpamyat_commander%3Anagrady_nagrad_doc%3Anagrady_uchet_kartoteka%3Anagrady_ubilein_kartoteka%3Apotery_vpp%3Apamyat_zsp_parts%3Akld_upk%3Akld_vmf%3Apotery_doneseniya_o_poteryah%3Apotery_gospitali%3Apotery_utochenie_poter%3Apotery_spiski_zahoroneniy%3Apotery_voennoplen%3Apotery_iskluchenie_iz_spiskov%26page%3D1%26middle_name%3D%D0%9C%D0%B0%D1%80%D1%82%D0%BE%D0%B2%D0%BD%D0%B0> (дата последнего обращения: 24.04.2021).

1. ЦАМО. Ф. 58. Оп. 18001. Д. 1203. Л. 3. Хижняков Пётр Максимович. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek\_donesenie6558487/?backurl=%2Fheroes%2F%3Flast\_name%3D%D0%A5%D0%B8%D0%B6%D0%BD%D1%8F%D0%BA%D0%BE%D0%B2%26first\_name%3D%D0%9F%D0%B5%D1%82%D1%80%26group%3Dall%26types%3Dpamyat\_commander%3Anagrady\_nagrad\_doc%3Anagrady\_uchet\_kartoteka%3Anagrady\_ubilein\_kartoteka%3Apamyat\_voenkomat%3Apotery\_vpp%3Apamyat\_zsp\_parts%3Akld\_polit%3Akld\_upk%3Akld\_vmf%3Apotery\_doneseniya\_o\_poteryah%3Apotery\_gospitali%3Apotery\_utochenie\_poter%3Apotery\_spiski\_zahoroneniy%3Apotery\_voennoplen%3Apotery\_iskluchenie\_iz\_spiskov%3Asame\_doroga%26page%3D1%26middle\_name%3D%D0%9C%D0%B0%D0%BA%D1%81%D0%B8%D0%BC%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D1%87%26date\_birth%3D1922&static\_hash=392fdc63c584f2e3bb0aa6e5f3158080 (дата последнего обращения: 21.04.2021).

ЦАМО. Ф. 58. Оп. 18001. Д. 178. Л. 8. Ярошенко Владимир Степанович. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek\_donesenie52779601/?backurl=%2Fheroes%2F%3Fstatic\_hash%3D45207e7b638d050ebb08285e2880329e%26last\_name%3D%D0%AF%D1%80%D0%BE%D1%88%D0%B5%D0%BD%D0%BA%D0%BE%26first\_name%3D%D0%92%D0%BB%D0%B0%D0%B4%D0%B8%D0%BC%D0%B8%D1%80%26middle\_name%3D%D0%A1%D1%82%D0%B5%D0%BF%D0%B0%D0%BD%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D1%87%26group%3Dall%26types%3Dpamyat\_commander%3Anagrady\_nagrad\_doc%3Anagrady\_uchet\_kartoteka%3Anagrady\_ubilein\_kartoteka%3Apamyat\_voenkomat%3Apotery\_vpp%3Apamyat\_zsp\_parts%3Akld\_polit%3Akld\_upk%3Akld\_vmf%3Apotery\_doneseniya\_o\_poteryah%3Apotery\_gospitali%3Apotery\_utochenie\_poter%3Apotery\_spiski\_zahoroneniy%3Apotery\_voennoplen%3Apotery\_iskluchenie\_iz\_spiskov%3Apotery\_kartoteki%3Asame\_doroga%26page%3D1%26date\_birth\_from%3D1925%26data\_vibitiya\_from%3D1943 (дата последнего обращения: 26.08.2020).

1. ЦАМО. Ф. 58. Оп. 18001. Д. 230. Л. 7. Бутков Павел Тимофеевич. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek\_donesenie2107418/?backurl=%2Fheroes%2F%3Fstatic\_hash%3D9313112ee0c781d5db5bd290f03c598a%26last\_name%3D%D0%91%D1%83%D1%82%D0%BA%D0%BE%D0%B2%26first\_name%3D%D0%9F%D0%B0%D0%B2%D0%B5%D0%BB%26middle\_name%3D%D0%A2%D0%B8%D0%BC%D0%BE%D1%84%D0%B5%D0%B5%D0%B2%D0%B8%D1%87%26group%3Dall%26types%3Dpamyat\_commander%3Anagrady\_nagrad\_doc%3Anagrady\_uchet\_kartoteka%3Anagrady\_ubilein\_kartoteka%3Apamyat\_voenkomat%3Apotery\_vpp%3Apamyat\_zsp\_parts%3Akld\_polit%3Akld\_upk%3Akld\_vmf%3Apotery\_doneseniya\_o\_poteryah%3Apotery\_gospitali%3Apotery\_utochenie\_poter%3Apotery\_spiski\_zahoroneniy%3Apotery\_voennoplen%3Apotery\_iskluchenie\_iz\_spiskov%3Apotery\_kartoteki%3Asame\_doroga%26page%3D1%26date\_birth\_from%3D1913 (дата последнего обращения: 21.04.2021).

ЦАМО. Ф. 58. Оп. 18001. Д. 239. Л. 97. Рудько Иван Тимофеевич. URL: <https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek_donesenie2131656/?backurl=%2Fheroes%2F%3Flast_name%3D%D0%A0%D1%83%D0%B4%D1%8C%D0%BA%D0%BE%26first_name%3D%D0%98%D0%B2%D0%B0%D0%BD%26group%3Dall%26types%3Dpamyat_commander%3Anagrady_nagrad_doc%3Anagrady_uchet_kartoteka%3Anagrady_ubilein_kartoteka%3Apamyat_voenkomat%3Apotery_vpp%3Apamyat_zsp_parts%3Akld_polit%3Akld_upk%3Akld_vmf%3Apotery_doneseniya_o_poteryah%3Apotery_gospitali%3Apotery_utochenie_poter%3Apotery_spiski_zahoroneniy%3Apotery_voennoplen%3Apotery_iskluchenie_iz_spiskov%3Apotery_knigi_pamyati%26page%3D1%26middle_name%3D%D0%A2%D0%B8%D0%BC%D0%BE%D1%84%D0%B5%D0%B5%D0%B2%D0%B8%D1%87%26date_birth%3D1925%26data_vibitiya%3D1942&static_hash=c23b4578b12496034d0f1bd9317a01f1> (дата последнего обращения: 24.04.2021).

1. ЦАМО. Ф. 58. Оп. 18001. Д. 581. Л. 4. Тарабрин Пётр Васильевич. URL: <https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek_donesenie2812400/?backurl=%2Fheroes%2F%3Flast_name%3D%D0%A2%D0%B0%D1%80%D0%B0%D0%B1%D1%80%D0%B8%D0%BD%26first_name%3D%D0%9F%D0%B5%D1%82%D1%80%26group%3Dall%26types%3Dpamyat_commander%3Anagrady_nagrad_doc%3Anagrady_uchet_kartoteka%3Anagrady_ubilein_kartoteka%3Apamyat_voenkomat%3Apotery_vpp%3Apamyat_zsp_parts%3Akld_polit%3Akld_upk%3Akld_vmf%3Apotery_doneseniya_o_poteryah%3Apotery_gospitali%3Apotery_utochenie_poter%3Apotery_spiski_zahoroneniy%3Apotery_voennoplen%3Apotery_iskluchenie_iz_spiskov%3Apotery_knigi_pamyati%26page%3D1%26middle_name%3D%D0%92%D0%B0%D1%81%D0%B8%D0%BB%D1%8C%D0%B5%D0%B2%D0%B8%D1%87%26data_vibitiya%3D1943%26date_birth%3D1923&static_hash=c23b4578b12496034d0f1bd9317a01f1> (дата последнего обращения 14.04.2021).

ЦАМО. Ф. 58. Оп. 18001. Д. 822. Л. 6. Баранов Павел Леонтьевич. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek\_donesenie53113096/?backurl=%2Fheroes%2F%3Flast\_name%3D%D0%91%D0%B0%D1%80%D0%B0%D0%BD%D0%BE%D0%B2%26first\_name%3D%D0%9F%D0%B0%D0%B2%D0%B5%D0%BB%26group%3Dall%26types%3Dpamyat\_commander%3Anagrady\_nagrad\_doc%3Anagrady\_uchet\_kartoteka%3Anagrady\_ubilein\_kartoteka%3Apamyat\_voenkomat%3Apotery\_vpp%3Apamyat\_zsp\_parts%3Akld\_polit%3Akld\_upk%3Akld\_vmf%3Apotery\_doneseniya\_o\_poteryah%3Apotery\_gospitali%3Apotery\_utochenie\_poter%3Apotery\_spiski\_zahoroneniy%3Apotery\_voennoplen%3Apotery\_iskluchenie\_iz\_spiskov%3Asame\_doroga%3Asame\_rvk%3Asame\_guk%3Apotery\_knigi\_pamyati%26page%3D1%26middle\_name%3D%D0%9B%D0%B5%D0%BE%D0%BD%D1%82%D1%8C%D0%B5%D0%B2%D0%B8%D1%87%26date\_birth%3D1924%26data\_vibitiya%3D1943&static\_hash=392fdc63c584f2e3bb0aa6e5f3158080 (дата последнего обращения: 27.02.2021).

1. ЦАМО. Ф. 58. Оп. 18001. Д. 970. Л. 3. Белоус Константин Абрамович. URL: <https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek_donesenie55297733/?backurl=%2Fheroes%2F%3Fstatic_hash%3Db55790ef4eb407a79f94d2c6c914042f%26last_name%3D%D0%91%D0%B5%D0%BB%D0%BE%D1%83%D1%81%26first_name%3D%D0%9A%D0%BE%D0%BD%D1%81%D1%82%D0%B0%D0%BD%D1%82%D0%B8%D0%BD%26middle_name%3D%D0%90%D0%B1%D1%80%D0%B0%D0%BC%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D1%87%26group%3Dall%26types%3Dpotery_doneseniya_o_poteryah%3Apotery_gospitali%3Apotery_utochenie_poter%3Apotery_spiski_zahoroneniy%3Apotery_voennoplen%3Apotery_iskluchenie_iz_spiskov%3Apotery_kartoteki%3Asame_doroga%3Asame_rvk%3Asame_guk%3Apotery_knigi_pamyati%26page%3D1%26data_vibitiya_from%3D1943> (дата последнего обращения: 3.05.2021).

ЦАМО. Ф. 58. Оп. 18002. Д. 1070. Л. 11. Крамаров Александр Иванович. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek\_donesenie54307527/?backurl=%2Fheroes%2F%3Flast\_name%3D%D0%9A%D1%80%D0%B0%D0%BC%D0%B0%D1%80%D0%BE%D0%B2%26first\_name%3D%D0%90%D0%BB%D0%B5%D0%BA%D1%81%D0%B0%D0%BD%D0%B4%D1%80%26group%3Dall%26types%3Dpamyat\_commander%3Anagrady\_nagrad\_doc%3Anagrady\_uchet\_kartoteka%3Anagrady\_ubilein\_kartoteka%3Apamyat\_voenkomat%3Apotery\_vpp%3Apamyat\_zsp\_parts%3Akld\_polit%3Akld\_upk%3Akld\_vmf%3Apotery\_doneseniya\_o\_poteryah%3Apotery\_gospitali%3Apotery\_utochenie\_poter%3Apotery\_spiski\_zahoroneniy%3Apotery\_voennoplen%3Apotery\_iskluchenie\_iz\_spiskov%3Apotery\_knigi\_pamyati%26page%3D1%26middle\_name%3D%D0%98%D0%B2%D0%B0%D0%BD%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D1%87%26date\_birth%3D1927%26data\_vibitiya%3D1944&static\_hash=c23b4578b12496034d0f1bd9317a01f1 (дата последнего обращения: 19.06.2020).

1. ЦАМО. Ф. 58. Оп. 18002. Д. 202. Л. 29. Солодов Валентин Сергеевич. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek\_donesenie53307923/?backurl=%2Fheroes%2F%3Fadv\_search%3Dy%26last\_name%3D%D0%A1%D0%BE%D0%BB%D0%BE%D0%B4%D0%BE%D0%B2%26first\_name%3D%D0%92%D0%B0%D0%BB%D0%B5%D0%BD%D1%82%D0%B8%D0%BD%26middle\_name%3D%D0%A1%D0%B5%D1%80%D0%B3%D0%B5%D0%B5%D0%B2%D0%B8%D1%87%26date\_birth%3D1926%26static\_hash%3D7996b164228064297ac24692fe33e92b%26group%3Dall%26types%3Dpotery\_doneseniya\_o\_poteryah%3Apotery\_gospitali%3Apotery\_utochenie\_poter%3Apotery\_spiski\_zahoroneniy%3Apotery\_voennoplen%3Apotery\_iskluchenie\_iz\_spiskov%3Apotery\_knigi\_pamyati%26page%3D1 (дата последнего обращения: 24.02.2021).

ЦАМО. Ф. 58. Оп. 18002. Д. 292. Л. 13. Пирожков Алексей Павлович. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek\_donesenie54062395/?backurl=%2Fheroes%2F%3Flast\_name%3D%D0%9F%D0%B8%D1%80%D0%BE%D0%B6%D0%BA%D0%BE%D0%B2%26first\_name%3D%D0%90%D0%BB%D0%B5%D0%BA%D1%81%D0%B5%D0%B9%26group%3Dall%26types%3Dpamyat\_commander%3Anagrady\_nagrad\_doc%3Anagrady\_uchet\_kartoteka%3Anagrady\_ubilein\_kartoteka%3Apamyat\_voenkomat%3Apotery\_vpp%3Apamyat\_zsp\_parts%3Akld\_polit%3Akld\_upk%3Akld\_vmf%3Apotery\_doneseniya\_o\_poteryah%3Apotery\_gospitali%3Apotery\_utochenie\_poter%3Apotery\_spiski\_zahoroneniy%3Apotery\_voennoplen%3Apotery\_iskluchenie\_iz\_spiskov%3Apotery\_knigi\_pamyati%26page%3D1%26middle\_name%3D%D0%9F%D0%B0%D0%B2%D0%BB%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D1%87%26date\_birth%3D1925%26data\_vibitiya%3D1944&static\_hash=9d590ae82729220388e04f177cf94584 (дата последнего обращения: 26.08.2020).

1. ЦАМО. Ф. 58. Оп. 18002. Д. 418. Л. 25. Климов Владимир Алексеевич. URL: <https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek_donesenie55090435/?backurl=%2Fheroes%2F%3Fstatic_hash%3D737663e788bcc03679fd501d6945ce7b%26last_name%3D%D0%9A%D0%BB%D0%B8%D0%BC%D0%BE%D0%B2%26first_name%3D%D0%92%D0%BB%D0%B0%D0%B4%D0%B8%D0%BC%D0%B8%D1%80%26middle_name%3D%D0%90%D0%BB%D0%B5%D0%BA%D1%81%D0%B5%D0%B5%D0%B2%D0%B8%D1%87%26group%3Dmmr%26types%3Dpotery_doneseniya_o_poteryah%3Apotery_gospitali%3Apotery_utochenie_poter%3Apotery_spiski_zahoroneniy%3Apotery_voennoplen%3Apotery_iskluchenie_iz_spiskov%3Apotery_kartoteki%26page%3D1%26data_vibitiya_from%3D1944> (дата последнего обращения 21.04.2021).
2. ЦАМО. Ф. 58. Оп. 18002. Д. 446. Л. 3. Мухортов Иван Андреевич. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek\_donesenie55147200/?backurl=%2Fheroes%2F%3Flast\_name%3D%D0%9C%D1%83%D1%85%D0%BE%D1%80%D1%82%D0%BE%D0%B2%26first\_name%3D%D0%98%D0%B2%D0%B0%D0%BD%26group%3Dall%26types%3Dpamyat\_commander%3Anagrady\_nagrad\_doc%3Anagrady\_uchet\_kartoteka%3Anagrady\_ubilein\_kartoteka%3Apamyat\_voenkomat%3Apotery\_vpp%3Apamyat\_zsp\_parts%3Akld\_polit%3Akld\_upk%3Akld\_vmf%3Apotery\_doneseniya\_o\_poteryah%3Apotery\_gospitali%3Apotery\_utochenie\_poter%3Apotery\_spiski\_zahoroneniy%3Apotery\_voennoplen%3Apotery\_iskluchenie\_iz\_spiskov%3Apotery\_knigi\_pamyati%26page%3D1%26middle\_name%3D%D0%90%D0%BD%D0%B4%D1%80%D0%B5%D0%B5%D0%B2%D0%B8%D1%87%26data\_vibitiya%3D1944 (дата последнего обращения: 21.04.2021).

ЦАМО. Ф. 58. Оп. 18003. Д. 1136. Л. 5. Гребенюк Владимир Иванович. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek\_donesenie5441079/?backurl=%2Fheroes%2F%3Fstatic\_hash%3D20576b26fb219ac17f5cb42ae6d80c36%26last\_name%3D%D0%93%D1%80%D0%B5%D0%B1%D0%B5%D0%BD%D1%8E%D0%BA%26first\_name%3D%D0%92%D0%BB%D0%B0%D0%B4%D0%B8%D0%BC%D0%B8%D1%80%26middle\_name%3D%D0%98%D0%B2%D0%B0%D0%BD%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D1%87%26group%3Dall%26types%3Dpamyat\_commander%3Anagrady\_nagrad\_doc%3Anagrady\_uchet\_kartoteka%3Anagrady\_ubilein\_kartoteka%3Apamyat\_voenkomat%3Apotery\_vpp%3Apamyat\_zsp\_parts%3Akld\_polit%3Akld\_upk%3Akld\_vmf%3Apotery\_doneseniya\_o\_poteryah%3Apotery\_gospitali%3Apotery\_utochenie\_poter%3Apotery\_spiski\_zahoroneniy%3Apotery\_voennoplen%3Apotery\_iskluchenie\_iz\_spiskov%3Apotery\_kartoteki%3Asame\_doroga%26page%3D1 (дата последнего обращения: 28.08.2020).

1. ЦАМО. Ф. 58. Оп. 18003. Д. 34. Л. 9. Тонкошкурова Мария Дмитриевна. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek\_donesenie4931322/?static\_hash=e1c0f768eb5e2a2e1ceabb008e93c98bv5 (дата последнего обращения: 20.04.2021).

ЦАМО. Ф. 58. Оп. 18003. Д. 702. Л. 12. Занудин Николай Мартынович. URL: <https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek_donesenie4763798/?backurl=%2Fheroes%2F%3Fstatic_hash%3De36f46540dd8d1fe84465866eca9058a%26last_name%3D%D0%97%D0%B0%D0%BD%D1%83%D0%B4%D0%B8%D0%BD%26first_name%3D%D0%9D%D0%B8%D0%BA%D0%BE%D0%BB%D0%B0%D0%B9%26middle_name%3D%D0%9C%D0%B0%D1%80%D1%82%D1%8B%D0%BD%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D1%87%26group%3Dall%26types%3Dpamyat_commander%3Anagrady_nagrad_doc%3Anagrady_uchet_kartoteka%3Anagrady_ubilein_kartoteka%3Apamyat_voenkomat%3Apotery_vpp%3Apamyat_zsp_parts%3Akld_polit%3Akld_upk%3Akld_vmf%3Apotery_doneseniya_o_poteryah%3Apotery_gospitali%3Apotery_utochenie_poter%3Apotery_spiski_zahoroneniy%3Apotery_voennoplen%3Apotery_iskluchenie_iz_spiskov%3Apotery_kartoteki%3Asame_doroga%26page%3D1> (дата последнего обращения: 24.04.2021).

ЦАМО. Ф. 58. Оп. 18003. Д. 733. Л. 16. Рудько Владимир Тимофеевич. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek\_donesenie4355174/?backurl=%2Fheroes%2F%3Fstatic\_hash%3D671e6cf4fba551b317019d44188f6b46%26last\_name%3D%D0%A0%D1%83%D0%B4%D1%8C%D0%BA%D0%BE%26first\_name%3D%D0%92%D0%BB%D0%B0%D0%B4%D0%B8%D0%BC%D0%B8%D1%80%26middle\_name%3D%D0%A2%D0%B8%D0%BC%D0%BE%D1%84%D0%B5%D0%B5%D0%B2%D0%B8%D1%87%26group%3Dall%26types%3Dpamyat\_commander%3Anagrady\_nagrad\_doc%3Anagrady\_uchet\_kartoteka%3Anagrady\_ubilein\_kartoteka%3Apamyat\_voenkomat%3Apotery\_vpp%3Apamyat\_zsp\_parts%3Akld\_polit%3Akld\_upk%3Akld\_vmf%3Apotery\_doneseniya\_o\_poteryah%3Apotery\_gospitali%3Apotery\_utochenie\_poter%3Apotery\_spiski\_zahoroneniy%3Apotery\_voennoplen%3Apotery\_iskluchenie\_iz\_spiskov%3Apotery\_kartoteki%3Asame\_doroga%26page%3D1 (дата последнего обращения: 24.04.2021).

ЦАМО. Ф. 58. Оп. 18004. Д. 2233. Л. 48–49. Хорошко Семён Афанасьевич. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek\_dopolnitelnoe\_donesenie7618697/?backurl=%2Fheroes%2F%3Flast\_name%3D%D0%A5%D0%BE%D1%80%D0%BE%D1%88%D0%BA%D0%BE%26first\_name%3D%D0%A1%D0%B5%D0%BC%D0%B5%D0%BD%26group%3Dall%26types%3Dpamyat\_commander%3Anagrady\_nagrad\_doc%3Anagrady\_uchet\_kartoteka%3Anagrady\_ubilein\_kartoteka%3Apamyat\_voenkomat%3Apotery\_vpp%3Apamyat\_zsp\_parts%3Akld\_polit%3Akld\_upk%3Akld\_vmf%3Apotery\_doneseniya\_o\_poteryah%3Apotery\_gospitali%3Apotery\_utochenie\_poter%3Apotery\_spiski\_zahoroneniy%3Apotery\_voennoplen%3Apotery\_iskluchenie\_iz\_spiskov%3Asame\_doroga%3Asame\_rvk%3Asame\_guk%3Apotery\_knigi\_pamyati%26page%3D1%26middle\_name%3D%20%D0%90%D1%84%D0%B0%D0%BD%D0%B0%D1%81%D1%8C%D0%B5%D0%B2%D0%B8%D1%87%26date\_birth%3D1914%26data\_vibitiya%3D1943&static\_hash=392fdc63c584f2e3bb0aa6e5f3158080 (дата последнего обращения: 10.06.2020).

ЦАМО. Ф. 58. Оп. 18004. Д. 2642. Л. 141–142. Воробьёв Александр Яковлевич. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek\_dopolnitelnoe\_donesenie7860094/?backurl=%2Fheroes%2F%3Flast\_name%3D%D0%92%D0%BE%D1%80%D0%BE%D0%B1%D1%8C%D0%B5%D0%B2%26first\_name%3D%D0%90%D0%BB%D0%B5%D0%BA%D1%81%D0%B0%D0%BD%D0%B4%D1%80%20%26group%3Dall%26types%3Dpotery\_doneseniya\_o\_poteryah%3Apotery\_gospitali%3Apotery\_utochenie\_poter%3Apotery\_spiski\_zahoroneniy%3Apotery\_voennoplen%3Apotery\_iskluchenie\_iz\_spiskov%3Apotery\_knigi\_pamyati%26page%3D1%26middle\_name%3D%D0%AF%D0%BA%D0%BE%D0%B2%D0%BB%D0%B5%D0%B2%D0%B8%D1%87%26date\_birth%3D1924&static\_hash=345147d6a204dbee85e86ab2a6ca76d9 (дата последнего обращения: 28.02.2021).

ЦАМО. Ф. 58. Оп. 18004. Д. 536. Л. 16. Рудько Николай Тимофеевич. URL: <https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek_dopolnitelnoe_donesenie58489114/?backurl=%2Fheroes%2F%3Flast_name%3D%D0%A0%D1%83%D0%B4%D1%8C%D0%BA%D0%BE%26first_name%3D%D0%9D%D0%B8%D0%BA%D0%BE%D0%BB%D0%B0%D0%B9%26group%3Dall%26types%3Dpamyat_commander%3Anagrady_nagrad_doc%3Anagrady_uchet_kartoteka%3Anagrady_ubilein_kartoteka%3Apamyat_voenkomat%3Apotery_vpp%3Apamyat_zsp_parts%3Akld_polit%3Akld_upk%3Akld_vmf%3Apotery_doneseniya_o_poteryah%3Apotery_gospitali%3Apotery_utochenie_poter%3Apotery_spiski_zahoroneniy%3Apotery_voennoplen%3Apotery_iskluchenie_iz_spiskov%3Apotery_knigi_pamyati%26page%3D1%26middle_name%3D%D0%A2%D0%B8%D0%BC%D0%BE%D1%84%D0%B5%D0%B5%D0%B2%D0%B8%D1%87%26data_vibitiya%3D1942&static_hash=28afe438e4fb0af5975cda93fcd709f1> (дата последнего обращения: 24.04.2021).

1. ЦАМО. Ф. 58. Оп. 818883. Д. 1145. Л. 8. Мирошниченко Михаил Корнеевич. URL: <https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek_donesenie52259688/?backurl=%2Fheroes%2F%3Fstatic_hash%3D533737e081fd0c812f5b631e544cf006%26last_name%3D%D0%9C%D0%B8%D1%80%D0%BE%D1%88%D0%BD%D0%B8%D1%87%D0%B5%D0%BD%D0%BA%D0%BE%26first_name%3D%D0%9C%D0%B8%D1%85%D0%B0%D0%B8%D0%BB%26middle_name%3D%D0%9A%D0%BE%D1%80%D0%BD%D0%B5%D0%B5%D0%B2%D0%B8%D1%87%26group%3Dmmr%26types%3Dpotery_doneseniya_o_poteryah%3Apotery_gospitali%3Apotery_utochenie_poter%3Apotery_spiski_zahoroneniy%3Apotery_voennoplen%3Apotery_iskluchenie_iz_spiskov%3Apotery_kartoteki%26page%3D1> (дата последнего обращения: 21.04.2021).
2. ЦАМО. Ф. 58. Оп. 818883. Д. 1920. Л. 10. Кожемякин Пётр Федотович. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek\_donesenie52508145/?backurl=%2Fheroes%2F%3Fadv\_search%3Dy%26last\_name%3D%D0%9A%D0%BE%D0%B6%D0%B5%D0%BC%D1%8F%D0%BA%D0%B8%D0%BD%26first\_name%3D%D0%9F%D0%B5%D1%82%D1%80%26middle\_name%3D%D0%A4%D0%B5%D0%B4%D0%BE%D1%80%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D1%87%26date\_birth\_from%3D1913%26static\_hash%3D870897fb58b35f49082b7c2579815d7e%26group%3Dall%26types%3Dpamyat\_commander%3Anagrady\_nagrad\_doc%3Anagrady\_uchet\_kartoteka%3Anagrady\_ubilein\_kartoteka%3Apamyat\_voenkomat%3Apotery\_vpp%3Apamyat\_zsp\_parts%3Akld\_polit%3Akld\_upk%3Akld\_vmf%3Apotery\_doneseniya\_o\_poteryah%3Apotery\_gospitali%3Apotery\_utochenie\_poter%3Apotery\_spiski\_zahoroneniy%3Apotery\_voennoplen%3Apotery\_iskluchenie\_iz\_spiskov%3Apotery\_kartoteki%3Asame\_doroga%3Asame\_rvk%3Asame\_guk%3Apotery\_knigi\_pamyati%26page%3D1%26data\_vibitiya\_from%3D1942 (дата последнего обращения: 23.04.2021).
3. ЦАМО. Ф. 58. Оп. 818883. Д. 626. Л. 3. Нужный Пётр Иванович. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek\_donesenie50773545/?backurl=%2Fheroes%2F%3Fstatic\_hash%3De498326248b7f3c2ceca3e16aecefe3c%26last\_name%3D%D0%9D%D1%83%D0%B6%D0%BD%D1%8B%D0%B9%26first\_name%3D%D0%9F%D0%B5%D1%82%D1%80%26middle\_name%3D%D0%98%D0%B2%D0%B0%D0%BD%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D1%87%26group%3Dall%26types%3Dpamyat\_commander%3Anagrady\_nagrad\_doc%3Anagrady\_uchet\_kartoteka%3Anagrady\_ubilein\_kartoteka%3Apamyat\_voenkomat%3Apotery\_vpp%3Apamyat\_zsp\_parts%3Akld\_polit%3Akld\_upk%3Akld\_vmf%3Apotery\_doneseniya\_o\_poteryah%3Apotery\_gospitali%3Apotery\_utochenie\_poter%3Apotery\_spiski\_zahoroneniy%3Apotery\_voennoplen%3Apotery\_iskluchenie\_iz\_spiskov%3Apotery\_kartoteki%3Asame\_doroga%26page%3D1%26data\_vibitiya\_from%3D1942 (дата последнего обращения: 21.04.2021).

ЦАМО. Ф. 58. Оп. 818883. Д. 780. Л. 2. Васильев Павел Петрович. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek\_donesenie51230844/?backurl=%2Fheroes%2F%3Fstatic\_hash%3Db9c2839d2314999c655c0095beacfe4c%26last\_name%3D%D0%92%D0%B0%D1%81%D0%B8%D0%BB%D1%8C%D0%B5%D0%B2%26first\_name%3D%D0%9F%D0%B0%D0%B2%D0%B5%D0%BB%26middle\_name%3D%D0%9F%D0%B5%D1%82%D1%80%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D1%87%26group%3Dall%26types%3Dpamyat\_commander%3Anagrady\_nagrad\_doc%3Anagrady\_uchet\_kartoteka%3Anagrady\_ubilein\_kartoteka%3Apamyat\_voenkomat%3Apotery\_vpp%3Apamyat\_zsp\_parts%3Akld\_polit%3Akld\_upk%3Akld\_vmf%3Apotery\_doneseniya\_o\_poteryah%3Apotery\_gospitali%3Apotery\_utochenie\_poter%3Apotery\_spiski\_zahoroneniy%3Apotery\_voennoplen%3Apotery\_iskluchenie\_iz\_spiskov%3Apotery\_kartoteki%3Asame\_doroga%3Asame\_rvk%3Asame\_guk%3Apotery\_knigi\_pamyati%26page%3D1%26date\_birth\_from%3D1923%26data\_vibitiya\_from%3D04.11.1942 (дата последнего обращения: 21.08.2020).

1. ЦАМО. Ф. 58. Оп. 957537. Д. 6. Л. 305. Кузьмин Константин Тимофеевич. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek\_dopolnitelnoe\_donesenie72399120/?backurl=%2Fheroes%2F%3Fadv\_search%3Dy%26last\_name%3D%D0%9A%D1%83%D0%B7%D1%8C%D0%BC%D0%B8%D0%BD%26first\_name%3D%D0%9A%D0%BE%D0%BD%D1%81%D1%82%D0%B0%D0%BD%D1%82%D0%B8%D0%BD%26middle\_name%3D%D0%A2%D0%B8%D0%BC%D0%BE%D1%84%D0%B5%D0%B5%D0%B2%D0%B8%D1%87%26static\_hash%3D4feeab2b95c7dcd9451707d5043cb967%26group%3Dall%26types%3Dpamyat\_commander%3Anagrady\_nagrad\_doc%3Anagrady\_uchet\_kartoteka%3Anagrady\_ubilein\_kartoteka%3Apamyat\_voenkomat%3Apotery\_vpp%3Apamyat\_zsp\_parts%3Akld\_polit%3Akld\_upk%3Akld\_vmf%3Apotery\_doneseniya\_o\_poteryah%3Apotery\_gospitali%3Apotery\_utochenie\_poter%3Apotery\_spiski\_zahoroneniy%3Apotery\_voennoplen%3Apotery\_iskluchenie\_iz\_spiskov%3Apotery\_kartoteki%3Asame\_doroga%3Asame\_rvk%3Asame\_guk%3Apotery\_knigi\_pamyati%26page%3D1%26data\_vibitiya\_from%3D1943 (дата последнего обращения: 22.04.2021).
2. ЦАМО. Ф. 58. Оп. 977520. Д. 2330. Л. 78. Герасименко Павел Емельянович. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek\_plen300315020/?backurl=%2Fheroes%2F%3Fstatic\_hash%3Df3f910d22985581bfdce04011e578344%26last\_name%3D%D0%93%D0%B5%D1%80%D0%B0%D1%81%D0%B8%D0%BC%D0%B5%D0%BD%D0%BA%D0%BE%26first\_name%3D%D0%9F%D0%B0%D0%B2%D0%B5%D0%BB%26middle\_name%3D%D0%95%D0%BC%D0%B5%D0%BB%D1%8C%D1%8F%D0%BD%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D1%87%26group%3Dall%26types%3Dpamyat\_commander%3Anagrady\_nagrad\_doc%3Anagrady\_uchet\_kartoteka%3Anagrady\_ubilein\_kartoteka%3Apamyat\_voenkomat%3Apotery\_vpp%3Apamyat\_zsp\_parts%3Akld\_polit%3Akld\_upk%3Akld\_vmf%3Apotery\_doneseniya\_o\_poteryah%3Apotery\_gospitali%3Apotery\_utochenie\_poter%3Apotery\_spiski\_zahoroneniy%3Apotery\_voennoplen%3Apotery\_iskluchenie\_iz\_spiskov%3Apotery\_kartoteki%3Asame\_doroga%26page%3D1%26date\_birth\_from%3D1900 (дата последнего обращения 21.04.2021).

ЦАМО. Ф. 58. Оп. 977524. Д. 119. Л. 2. Быковский Иван Алексеевич. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek\_dopolnitelnoe\_donesenie72826543/?backurl=%2Fheroes%2F%3Fstatic\_hash%3D8cdf868e9bbc18ddb1381fbd0bdea387%26last\_name%3D%D0%91%D1%8B%D0%BA%D0%BE%D0%B2%D1%81%D0%BA%D0%B8%D0%B9%26first\_name%3D%D0%98%D0%B2%D0%B0%D0%BD%26group%3Dall%26types%3Dpotery\_doneseniya\_o\_poteryah%3Apotery\_gospitali%3Apotery\_utochenie\_poter%3Apotery\_spiski\_zahoroneniy%3Apotery\_voennoplen%3Apotery\_iskluchenie\_iz\_spiskov%3Apotery\_kartoteki%3Asame\_doroga%3Asame\_rvk%3Asame\_guk%3Apotery\_knigi\_pamyati%26page%3D1%26middle\_name%3D%D0%90%D0%BB%D0%B5%D0%BA%D1%81%D0%B5%D0%B5%D0%B2%D0%B8%D1%87%26date\_birth\_from%3D1923 (дата последнего обращения: 21.08.2020).

ЦАМО. Ф. 58. Оп. 977529. Д. 101. Л. 35. Асначёв Александр Михайлович. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek\_dopolnitelnoe\_donesenie72566710/?backurl=%2Fheroes%2F%3Fstatic\_hash%3D530285205aaf824f270c6ec7038edd5d%26last\_name%3D%D0%90%D1%81%D0%BD%D0%B0%D1%87%D0%B5%D0%B2%26first\_name%3D%D0%90%D0%BB%D0%B5%D0%BA%D1%81%D0%B0%D0%BD%D0%B4%D1%80%26middle\_name%3D%D0%9C%D0%B8%D1%85%D0%B0%D0%B9%D0%BB%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D1%87%26group%3Dmmr%26types%3Dpotery\_doneseniya\_o\_poteryah%3Apotery\_gospitali%3Apotery\_utochenie\_poter%3Apotery\_spiski\_zahoroneniy%3Apotery\_voennoplen%3Apotery\_iskluchenie\_iz\_spiskov%3Apotery\_kartoteki%26page%3D1%26date\_birth\_from%3D1926 (дата последнего обращения: 27.02.2021).

ЦАМО. Ф. 58. Оп. 977529. Д. 38. Л. 51. Занудин Иван Мартынович. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek\_dopolnitelnoe\_donesenie72505347/?backurl=%2Fheroes%2F%3Fstatic\_hash%3De36f46540dd8d1fe84465866eca9058a%26last\_name%3D%D0%97%D0%B0%D0%BD%D1%83%D0%B4%D0%B8%D0%BD%26first\_name%3D%D0%98%D0%B2%D0%B0%D0%BD%26middle\_name%3D%D0%9C%D0%B0%D1%80%D1%82%D1%8B%D0%BD%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D1%87%26group%3Dall%26types%3Dpamyat\_commander%3Anagrady\_nagrad\_doc%3Anagrady\_uchet\_kartoteka%3Anagrady\_ubilein\_kartoteka%3Apamyat\_voenkomat%3Apotery\_vpp%3Apamyat\_zsp\_parts%3Akld\_polit%3Akld\_upk%3Akld\_vmf%3Apotery\_doneseniya\_o\_poteryah%3Apotery\_gospitali%3Apotery\_utochenie\_poter%3Apotery\_spiski\_zahoroneniy%3Apotery\_voennoplen%3Apotery\_iskluchenie\_iz\_spiskov%3Apotery\_kartoteki%3Asame\_doroga%26page%3D1%26data\_vibitiya\_from%3D1943 (дата последнего обращения: 24.04.2021).

1. ЦАМО. Ф. 58. Оп. А-44404. Д. 6. Л. 337. Барсукова Мария Фёдоровна. URL: <https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek_dopolnitelnoe_donesenie70574692/?backurl=%2Fheroes%2F%3Fadv_search%3Dy%26last_name%3D%D0%91%D0%B0%D1%80%D1%81%D1%83%D0%BA%D0%BE%D0%B2%D0%B0%26first_name%3D%D0%9C%D0%B0%D1%80%D0%B8%D1%8F%26middle_name%3D%D0%A4%D0%B5%D0%B4%D0%BE%D1%80%D0%BE%D0%B2%D0%BD%D0%B0%26date_birth%3D1919%26static_hash%3D85d110095be01f726d23b54db7fe953a%26group%3Dmmr%26types%3Dpotery_doneseniya_o_poteryah%3Apotery_gospitali%3Apotery_utochenie_poter%3Apotery_spiski_zahoroneniy%3Apotery_voennoplen%3Apotery_iskluchenie_iz_spiskov%26page%3D1> (дата последнего обращения: 14.02.2021).

ЦАМО. Ф. 58. Оп. А-44404. Д. 6. Л. 355. Барсукова Мария Фёдоровна. URL: <https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek_dopolnitelnoe_donesenie70574692/?backurl=%2Fheroes%2F%3Fadv_search%3Dy%26last_name%3D%D0%91%D0%B0%D1%80%D1%81%D1%83%D0%BA%D0%BE%D0%B2%D0%B0%26first_name%3D%D0%9C%D0%B0%D1%80%D0%B8%D1%8F%26middle_name%3D%D0%A4%D0%B5%D0%B4%D0%BE%D1%80%D0%BE%D0%B2%D0%BD%D0%B0%26date_birth%3D1919%26static_hash%3D85d110095be01f726d23b54db7fe953a%26group%3Dmmr%26types%3Dpotery_doneseniya_o_poteryah%3Apotery_gospitali%3Apotery_utochenie_poter%3Apotery_spiski_zahoroneniy%3Apotery_voennoplen%3Apotery_iskluchenie_iz_spiskov%26page%3D1> (дата последнего обращения: 15.02.2021).

ЦАМО. Ф. 7772. Оп. 65973с. Д. 3. Л. 49. Ткачёв Дмитрий Васильевич. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek\_donesenie1152771244/?backurl=%2Fheroes%2F%3Flast\_name%3D%D0%A2%D0%BA%D0%B0%D1%87%D0%B5%D0%B2%20%26first\_name%3D%D0%94%D0%BC%D0%B8%D1%82%D1%80%D0%B8%D0%B9%26group%3Dmmr%26types%3Dpotery\_doneseniya\_o\_poteryah%3Apotery\_gospitali%3Apotery\_utochenie\_poter%3Apotery\_spiski\_zahoroneniy%3Apotery\_voennoplen%3Apotery\_iskluchenie\_iz\_spiskov%26page%3D1%26middle\_name%3D%D0%92%D0%B0%D1%81%D0%B8%D0%BB%D1%8C%D0%B5%D0%B2%D0%B8%D1%87%26date\_birth%3D1925&static\_hash=3a296e1e243022ba462faf47db388d (дата последнего обращения: 21.06.2020).

1. ЦАМО. Юбилейная картотека награждений. Шкаф 2. Ящик 42. Барсуков Владимир Фёдорович. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/podvig-chelovek\_yubileinaya\_kartoteka1510837059/?backurl=%2Fheroes%2F%3Fadv\_search%3Dy%26last\_name%3D%D0%91%D0%B0%D1%80%D1%81%D1%83%D0%BA%D0% (дата последнего обращения: 4.05.2021).
2. Центральный архив Министерства обороны (ЦАМО). Ф. 33. Оп. 690155. Д. 6562. Л. 2. Барсуков Владимир Фёдорович. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/podvig-chelovek\_nagrazhdenie36189416/?backurl=%2Fheroes%2F%3Fadv\_search%3Dy%26last\_name%3D%D0%91%D0%B0%D1%80%D1%81%D1%83%D0%BA%D0%BE%D0%B2%26first\_name%3D%D0%92%D0%BB%D0%B0%D0%B4%D0%B8%D0%BC%D0%B8%D1%80%26middle\_name%3D%D0%A4%D0%B5%D0%B4%D0%BE%D1%80%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D1%87%26date\_birth%3D1926%26static\_hash%3D85d110095be01f726d23b54db7fe953a%26group%3Dall%26types%3Dnagrady\_nagrad\_doc%3Anagrady\_uchet\_kartoteka%3Anagrady\_ubilein\_kartoteka%3Apamyat\_voenkomat%3Apotery\_vpp%3Apamyat\_zsp\_parts%3Akld\_polit%3Akld\_upk%3Akld\_vmf%3Apotery\_doneseniya\_o\_poteryah%3Apotery\_gospitali%3Apotery\_utochenie\_poter%3Apotery\_spiski\_zahoroneniy%3Apotery\_voennoplen%3Apotery\_iskluchenie\_iz\_spiskov%3Asame\_doroga%3Asame\_rvk%3Asame\_guk%3Apotery\_knigi\_pamyati%26page%3D1 (дата последнего обращения: 14.02.2021).
3. Цит. по: В. Д. Годун. Последний бой Марии Барсуковой // Красная Звезда. № 10 (490). С.  48–49. ЦАМО. Ф. 58. Оп. А-44404. Д. 6. Л. 360. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek\_dopolnitelnoe\_donesenie70574692/?backurl=%2Fheroes%2F%3Fadv\_search%3Dy%26last\_name%3D%D0%91%D0%B0%D1%80%D1%81%D1%83%D0%BA%D0%BE%D0%B2%D0%B0%26first\_name%3D%D0%9C%D0%B0%D1%80%D0%B8%D1%8F%26middle\_name%3D%D0%A4%D0%B5%D0%B4%D0%BE%D1%80%D0%BE%D0%B2%D0%BD%D0%B0%26date\_birth%3D1919%26static\_hash%3D85d110095be01f726d23b54db7fe953a%26group%3Dmmr%26types%3Dpotery\_doneseniya\_o\_poteryah%3Apotery\_gospitali%3Apotery\_utochenie\_poter%3Apotery\_spiski\_zahoroneniy%3Apotery\_voennoplen%3Apotery\_iskluchenie\_iz\_spiskov%26page%3D1 (дата последнего обращения: 14.02.2021).

**Литература:**

1. Азлецкий В. А. Железноводск. Ворошиловск: Орджоникидзевское краевое издательство, 1938. 120 с.
2. Боглачёв С. В. Архитектура старого Железноводска. Пятигорск: Снег, 2010. 480 с.

Добарская В. А. Практические рекомендации по световому режиму при хранении и экспонировании фотоматериалов в музее // Баландинские чтения. 2012. № 1. С. 34–44.

Засорина Т. А., Муравьёв В. Н. Курорт Железноводск. Ставрополь: Книжное издательство, 1976. 143 с.

Иваненко А., Бучко А., Бабаларова К. Курорт у горы Железной. Минеральные Воды: Кавказская здравница, 1984. 26 с.

Коваленко В. И. Железноводск. Страницы истории. Историко-краеведческий календарь. Железноводск: Экономическая газета, 2000. 110 с.

Коваленко В. И. Железноводские дневники Льва Толстого // Наследие народов Российской Федерации. М.: Научно-информационный издательский центр, 2003. С. 38–40.

Кравченко В. Н. Как камень жертвенный чиста моя любовь // Ставропольская правда. 2012. № 2. 10 фев. С. 1–2.

1. Кузнецов И. В. На холмах горячих: историческое повествование о городе Пятигорске. Ставрополь: Ставропольское книжное издательство, 1980. 264 с.

Лозовенко А. З., Коваленко В. И. Железноводск. Исторический очерк. Ставрополь: Ставропольское книжное издательство, 1990. 160 с.

Марченко Л. С. Музей Железных вод // Наследие народов Российской Федерации. М.: Научно-информационный издательский центр, 2003. С. 94–98.

Марченко Л. С. Рождение курорта // Наследие народов Российской Федерации. М.: Научно-информационный издательский центр, 2003. С. 16–20.

Плужников В. И. Термины российского архитектурного наследия. М.: Искусство, 1995. 160 с.

Поляков Т. П. Музейная экспозиция: методы и технологии актуализации культурного наследия. М.: Вече, Институт наследия, 2019. 592 с.

Поляков Т. П., Зотова Т. А., Пустовойт Ю. В. Экспозиционная деятельность музеев в контексте реализации «Стратегии государственной культурной политики на период до 2030 года». М.: Институт наследия, 2021. 438 с.

Прокопенко Ю. А. Железноводск. Страницы истории. Ставрополь: Ставропольский Государственный Университет, 1998. 156 с.

1. Пучкова В. Н. Военные страницы истории Железноводска // Год 1943-й. освобождение Кубани: Время. События. Люди. Сборник материалов научно-практической конференции. Краснодар: Краснодарский государственный институт культуры, 2018. С. 137–142.
2. Пучкова В. Н. Музей Боевой Славы МБОУ ООШ № 1 города-курорта Железноводска: история и продолжение традиций // Молодежный вестник СПбГИК. 2020. № 1 (13). С. 88–92.
3. Пучкова В. Н. Музей Боевой Славы: история железноводской героини // Сборник онлайн-конференции «Человек в контексте гуманитарного наследия». 5 июля 2020 г.
4. Успенская С. В., Кобякова В. И. Превентивная консервация в музее: методические рекомендации. СПб.: ИПЦ СПГУТД, 2005. 63 с.

Хачиков В. А. Железноводск. Минеральные Воды: Кавказская здравница, 2014. 80 с.

Шейко Н. И., Маньшина Н. В. Кавказские Минеральные Воды. М.: Вече, 2007. 304 с.

1. Scott, J. Objects and the Representation of War in Military Museums // Museum and Society. 2015. Vol. 13 (4). P. 489–502.

1. *Поляков Т. П.*, *Зотова Т. А., Пустовойт Ю. В.* Экспозиционная деятельность музеев в контексте реализации «Стратегии государственной культурной политики на период до 2030 года». М., 2021. С. 10. [↑](#footnote-ref-1)
2. *Засорина Т. А., Муравьёв В. Н.* Курорт Железноводск. Ставрополь, 1976. 143 с. [↑](#footnote-ref-2)
3. *Кузнецов И. В.* На холмах горячих. Историческое повествование о городе Пятигорске. Ставрополь, 1980. 264 с. [↑](#footnote-ref-3)
4. *Кравченко В. Н.* Как камень жертвенный чиста моя любовь // Ставропольская правда. 2012. № 2. 10 фев. С. 1–2. [↑](#footnote-ref-4)
5. *Азлецкий В. А.* Железноводск. Ворошиловск, 1938. 120 с. [↑](#footnote-ref-5)
6. *Иваненко А., Бучко А., Бабаларова К.* Курорт у горы Железной. Минеральные Воды, 1984. 26 с. [↑](#footnote-ref-6)
7. *Лозовенко А. З., Коваленко В. И.* Железноводск. Исторический очерк. Ставрополь, 1990. 160 с. [↑](#footnote-ref-7)
8. *Коваленко В. И.* Железноводск. Страницы истории. Историко-краеведческий календарь. Железноводск, 2000. 110 с. [↑](#footnote-ref-8)
9. *Прокопенко Ю. А.* Железноводск. Страницы истории. Ставрополь, 1998. 156 с. [↑](#footnote-ref-9)
10. *Хачиков В. А.* Железноводск. Минеральные Воды, 2014. 80 с. [↑](#footnote-ref-10)
11. *Шейко Н. И., Маньшина Н. В.* Кавказские Минеральные Воды. М., 2007. 304 с. [↑](#footnote-ref-11)
12. *Боглачёв С. В.* Архитектура старого Железноводска. Пятигорск, 2010. 480 с. [↑](#footnote-ref-12)
13. *Марченко Л. С.* Музей Железных вод // Наследие народов Российской Федерации. М., 2003. С. 94–98.; *Марченко Л. С.* Рождение курорта // Наследие народов Российской Федерации. М., 2003. С. 16–20. [↑](#footnote-ref-13)
14. *Поляков Т. П.* Музейная экспозиция: методы и технологии актуализации культурного наследия. М., 2019. 592 с. [↑](#footnote-ref-14)
15. *Поляков Т. П., Зотова Т. А., Пустовойт Ю. В.* Экспозиционная деятельность музеев в контексте реализации «Стратегии государственной культурной политики на период до 2030 года». М., 2021. 438 с. [↑](#footnote-ref-15)
16. *Scott, J.* Objects and the Representation of War in Military Museums // Museum and Society. 2015. Vol. 13 (4). P. 489–502. [↑](#footnote-ref-16)
17. *Успенская С. В., Кобякова В. И.* Превентивная консервация в музее: методические рекомендации. СПб., 2005. 63 с. [↑](#footnote-ref-17)
18. *Добарская В. А.* Практические рекомендации по световому режиму при хранении и экспонировании фотоматериалов в музее // Баландинские чтения. 2012. № 1. С. 34–44. [↑](#footnote-ref-18)
19. Интервью с Анной Петровной Рожковской, директором Музея Боевой Славы школы № 1 города-курорта Железноводска. 7 марта 2020 год. (В архиве автора). [↑](#footnote-ref-19)
20. *Гааз Ф. П.* Мое путешествие на Александровские воды. Константиновские воды. URL: <http://kemenkiri.narod.ru/gaaz/vody3.htm> (дата последнего обращения: 01.05.2019). [↑](#footnote-ref-20)
21. *Нелюбин А. П.* Полное историческое, медико-топографическое, физико-химическое и врачебное описание Кавказских Минеральных Вод, сочиненное Александром Нелюбиным, доктором медицины, ординарным профессором при Императорской Медико-хирургической Академии, членом медицинского совета, Коллежским советником и Кавалером. URL: [http://biblioteka.vmeda.org/jirbis2/index.php?option=com\_ irbis&view=irbis&Itemid=108&task=set\_static\_req&search\_system=1&bl\_id\_string=10&req\_irb=%3C.%3EI%3D%D0%A1%D0%9A%2F%D0%9D+498-832072121%3C.%3E](http://biblioteka.vmeda.org/jirbis2/index.php?option=com_%20irbis&view=irbis&Itemid=108&task=set_static_req&search_system=1&bl_id_string=10&req_irb=%3C.%3EI%3D%D0%A1%D0%9A%2F%D0%9D+498-832072121%3C.%3E) (дата последнего обращения: 01.05.2019). [↑](#footnote-ref-21)
22. Российская музейная энциклопедия. URL: <http://www.museum.ru/rme/dictionary.asp?40> (последнее обращение: 10.04.2021) [↑](#footnote-ref-22)
23. Автобиография генерал-лейтенанта авиации Белякова Александра Васильевича. URL: <https://www.bogorodsk-noginsk.ru/articles/aleksandr-vasilevich-belyakov-nash-zemlyak.html> (дата последнего обращения: 19.02.2021). [↑](#footnote-ref-23)
24. Официальный сайт МБОУ ООШ № 1. Репортаж о Музее Боевой Славы; ведёт Л. О. Никульникова URL: <http://school1zh.ru/obschie-svedenija/videosyuzhety/o-shkolnom-muzee-mkou-oosh-1.html> (дата последнего обращения: 07.03.2020). [↑](#footnote-ref-24)
25. Официальный сайт Центрального музея военнопленных в Ламбиновице-Ополе. URL: https://www.cmjw.pl/ru/obozy1/lata1939-1945/stalag-318viii-f-344-lamsdorf/ (дата последнего обращения: 4.05.2021). [↑](#footnote-ref-25)
26. Портал «Память народа». URL: <https://pamyat-naroda.ru/> (дата последнего обращения: 4.05.2021). [↑](#footnote-ref-26)
27. 17–18 апреля 2020 г. – Санкт-Петербургский государственный институт культуры: научно-практическая онлайн-конференция молодых учёных «Культурная среда и культурные практики: традиции и современность», посвященная 75-летию победы в Великой Отечественной войне; 5 июля 2020 г. – Онлайн-конференция «Человек в контексте гуманитарного наследия». [↑](#footnote-ref-27)
28. *Пучкова В. Н.* Музей Боевой Славы МБОУ ООШ № 1 города-курорта Железноводска: история и продолжение традиций // Молодежный вестник СПбГИК. 2020. № 1 (13). С. 88–92. *Пучкова В. Н.* Музей Боевой Славы: история железноводской героини // Сборник онлайн-конференции «Человек в контексте гуманитарного наследия». 5 июля 2020 г. С. 44–51. [↑](#footnote-ref-28)
29. *Засорина Т. А., Муравьёв В. Н.* Курорт Железноводск. Ставрополь, 1976. С. 19. [↑](#footnote-ref-29)
30. *Коваленко В. И.* Железноводск. Страницы истории. Историко-краеведческий календарь. Железноводск, 2000. С. 5. [↑](#footnote-ref-30)
31. *Прокопенко Ю. А.* Железноводск. Страницы истории. Ставрополь, 1998. С. 17–18. [↑](#footnote-ref-31)
32. *Плужников В. И.* Термины российскогоархитектурного наследия. М., 1995. С. 123. [↑](#footnote-ref-32)
33. *Шейко Н. И., Маньшина Н. В.* Кавказские Минеральные Воды. М., 2007. С. 117. [↑](#footnote-ref-33)
34. *Кравченко В. Н.* Как камень жертвенный чиста моя любовь // Ставропольская правда. 2012. № 2. 10 фев. С. 1. [↑](#footnote-ref-34)
35. *Коваленко В. И.* Железноводск … С. 7. [↑](#footnote-ref-35)
36. *Лозовенко А. З., Коваленко В. И.* Железноводск. Исторический очерк. Ставрополь, 1990. С. 21–24. [↑](#footnote-ref-36)
37. *Толстой Л. Н.* Дневник 1847–1854. Тетрадь Г. 1852. URL: <http://tolstoy-lit.ru/tolstoy/dnevniki/1847-1854/1852.htm> (дата последнего обращения: 31.03.2021) [↑](#footnote-ref-37)
38. *Коваленко В. И.* Железноводские дневники Льва Толстого. М., 2003. С. 40. [↑](#footnote-ref-38)
39. *Хачиков В. А.* Железноводск. Минеральные Воды, 2014. С. 21. [↑](#footnote-ref-39)
40. *Коваленко В. И.* Железноводск … С. 37. [↑](#footnote-ref-40)
41. *Хачиков В. А.* Железноводск … С. 23. [↑](#footnote-ref-41)
42. *Прокопенко Ю. А.* Железноводск … С. 82, 87, 88. [↑](#footnote-ref-42)
43. *Иваненко А., Бучко А., Бабаларова К.* Курорт у горы Железной. Минеральные Воды, 1984. С. 14. [↑](#footnote-ref-43)
44. *Азлецкий В. А.* Железноводск. Ворошиловск, 1938. С. 72. [↑](#footnote-ref-44)
45. *Прокопенко Ю. А.* Железноводск … С. 109–110. [↑](#footnote-ref-45)
46. Книга Памяти: город Железноводск, поселок Иноземцево. 1941–1945. Минеральные Воды, 1995. С. 123–124. [↑](#footnote-ref-46)
47. Книга Памяти … С. 125. [↑](#footnote-ref-47)
48. *Коваленко В. И.* Железноводск … С. 65. [↑](#footnote-ref-48)
49. Интервью с Галиной Николаевной Касьяновой, племянницей Б. Г. Каширина. 6 октября 2013 год. (В архиве автора). [↑](#footnote-ref-49)
50. Книга Памяти … С. 126–127. [↑](#footnote-ref-50)
51. Книга Памяти … С. 114, 141, 159. [↑](#footnote-ref-51)
52. Заметка директора Музея Боевой Славы А. П. Рожковской о З. Ф. Хорошко // Фонд Музея Боевой Славы. [↑](#footnote-ref-52)
53. Интервью с Анной Петровной Рожковской, директором Музея Боевой Славы школы № 1 города-курорта Железноводска. 7 марта 2020 год. (В архиве автора). [↑](#footnote-ref-53)
54. Официальный сайт МБОУ ООШ № 1. Репортаж о Музее Боевой Славы; ведёт Л. О. Никульникова URL: <http://school1zh.ru/obschie-svedenija/videosyuzhety/o-shkolnom-muzee-mkou-oosh-1.html> (дата последнего обращения: 07.03.2020). [↑](#footnote-ref-54)
55. Интервью с Анной Петровной Рожковской … 7 марта 2020 год. (В архиве автора). [↑](#footnote-ref-55)
56. Интервью с Анной Петровной Рожковской … 7 марта 2020 год. (В архиве автора). [↑](#footnote-ref-56)
57. Цит. по: В. Д. Годун. Последний бой Марии Барсуковой // Красная Звезда. № 10 (490). С.  48–49. ЦАМО. Ф. 58. Оп. А-44404. Д. 6. Л. 360. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek\_dopolnitelnoe\_donesenie70574692/?backurl=%2Fheroes%2F%3Fadv\_search%3Dy% (дата последнего обращения: 14.02.2021). [↑](#footnote-ref-57)
58. ЦАМО. Ф. 58. Оп. А-44404. Д. 6. Л. 337. URL: [https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek\_dopolnitelnoe\_donesenie70574692/?backurl=%2Fheroes%2F%3Fadv\_search%3Dy%](https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek_dopolnitelnoe_donesenie70574692/?backurl=%2Fheroes%2F%3Fadv_search%3Dy%26last_name%3D%D0%91%D0%B0%D1%80%D1%81%D1%83%D0%BA%D0%BE%D0%B2%D0%B0%26first_name%3D%D0%9C%D0%B0%D1%80%D0%B8%D1%8F%26middle_name%3D%D0%A4%D0%B5%D0%B4%D0%BE%D1%80%D0%BE%D0%B2%D0%BD%D0%B0%26date_birth%3D1919%26static_hash%3D85d110095be01f726d23b54db7fe953a%26group%3Dmmr%26types%3Dpotery_doneseniya_o_poteryah%3Apotery_gospitali%3Apotery_utochenie_poter%3Apotery_spiski_zahoroneniy%3Apotery_voennoplen%3Apotery_iskluchenie_iz_spiskov%26page%3D1) (дата последнего обращения: 14.02.2021). [↑](#footnote-ref-58)
59. *Пучкова В. Н.* Военные страницы истории Железноводска. Краснодар, 2018. С. 138–139. [↑](#footnote-ref-59)
60. *Герасимов В. П.* Ясная зоренька. Документальный очерк. 1993. С. 11 // Фонд Музея Боевой Славы. [↑](#footnote-ref-60)
61. Цит. по: В. Д. Годун. Последний бой Марии Барсуковой // Красная Звезда. № 10 (490). С. 50–51. ЦАМО. Ф. 58. Оп. А-44404. Д. 6. Л. 361. URL: [https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek\_dopolnitelnoe\_donesenie70574692/?backurl=%2Fheroes%2F%3Fadv\_search%3Dy%](https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek_dopolnitelnoe_donesenie70574692/?backurl=%2Fheroes%2F%3Fadv_search%3Dy%26last_name%3D%D0%91%D0%B0%D1%80%D1%81%D1%83%D0%BA%D0%BE%D0%B2%D0%B0%26first_name%3D%D0%9C%D0%B0%D1%80%D0%B8%D1%8F%26middle_name%3D%D0%A4%D0%B5%D0%B4%D0%BE%D1%80%D0%BE%D0%B2%D0%BD%D0%B0%26date_birth%3D1919%26static_hash%3D85d110095be01f726d23b54db7fe953a%26group%3Dmmr%26types%3Dpotery_doneseniya_o_poteryah%3Apotery_gospitali%3Apotery_utochenie_poter%3Apotery_spiski_zahoroneniy%3Apotery_voennoplen%3Apotery_iskluchenie_iz_spiskov%26page%3D1) (дата последнего обращения: 14.02.2021). [↑](#footnote-ref-61)
62. ЦАМО. Ф. 58. Оп. А-44404. Д. 6. С. 355. URL: [https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek\_dopolnitelnoe\_donesenie70574692/?backurl=%2Fheroes%2F%3Fadv\_search%3Dy%](https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek_dopolnitelnoe_donesenie70574692/?backurl=%2Fheroes%2F%3Fadv_search%3Dy%26last_name%3D%D0%91%D0%B0%D1%80%D1%81%D1%83%D0%BA%D0%BE%D0%B2%D0%B0%26first_name%3D%D0%9C%D0%B0%D1%80%D0%B8%D1%8F%26middle_name%3D%D0%A4%D0%B5%D0%B4%D0%BE%D1%80%D0%BE%D0%B2%D0%BD%D0%B0%26date_birth%3D1919%26static_hash%3D85d110095be01f726d23b54db7fe953a%26group%3Dmmr%26types%3Dpotery_doneseniya_o_poteryah%3Apotery_gospitali%3Apotery_utochenie_poter%3Apotery_spiski_zahoroneniy%3Apotery_voennoplen%3Apotery_iskluchenie_iz_spiskov%26page%3D1) (дата последнего обращения: 15.02.2021). [↑](#footnote-ref-62)
63. *Семенихина Г.* Смертью смерть поправ // Фонд Музея Боевой Славы. [↑](#footnote-ref-63)
64. Интервью с Анной Петровной Рожковской … 7 марта 2020 год. (В архиве автора). [↑](#footnote-ref-64)
65. Информация со стендов Музея Боевой Славы. 9 марта 2020 год. (В архиве автора, фотографии сделаны Е. Н. Пучковой). [↑](#footnote-ref-65)
66. Биография В. Н. Черноусова // Фонд Музея Боевой Славы. [↑](#footnote-ref-66)
67. Интервью с Галиной Николаевной Касьяновой … 6 октября 2013 год. (В архиве автора). [↑](#footnote-ref-67)
68. Интервью с Анной Григорьевной, сестрой Бориса Каширина // Фонд Музея Боевой Славы. [↑](#footnote-ref-68)
69. Ермаков П. Я. Ему комсомолец имя // Фонд Музея Боевой Славы. [↑](#footnote-ref-69)
70. Интервью с Галиной Николаевной Касьяновой … 6 октября 2013 год. (В архиве автора). [↑](#footnote-ref-70)
71. Информация со стендов Музея Боевой Славы. 25 июня 2020 год. (В архиве автора, фотографии сделаны В. Н. Пучковой). [↑](#footnote-ref-71)
72. Заметка о судьбе В. С. Солодова // Фонд Музея Боевой Славы. [↑](#footnote-ref-72)
73. Автобиография генерал-лейтенанта авиации Белякова Александра Васильевича. URL: <https://www.bogorodsk-noginsk.ru/articles/aleksandr-vasilevich-belyakov-nash-zemlyak.html> (дата последнего обращения: 19.02.2021). [↑](#footnote-ref-73)
74. *Лысенко В.* Во имя жизни // Фонд Музея Боевой Славы. [↑](#footnote-ref-74)
75. Письмо В. В. Рыбалко к матери. 27 апреля 1943 год // Фонд Музея Боевой Славы. [↑](#footnote-ref-75)
76. Биография Е. М. Колпаченко // Фонд Музея Боевой Славы. [↑](#footnote-ref-76)
77. Информация со стендов Музея Боевой Славы. 9 марта 2020 год. (В архиве автора, фотографии сделаны Е. Н. Пучковой). [↑](#footnote-ref-77)
78. Биография И. С. Жукова // Фонд Музея Боевой Славы. [↑](#footnote-ref-78)
79. Письмо М. Вайсмана к отцу Ю. Д. Пронина // Фонд Музея Боевой Славы. [↑](#footnote-ref-79)
80. Интервью с Валентиной Александровной, сестрой Виталия Пронина. 9 мая 1972 год // Фонд Музея Боевой Славы. [↑](#footnote-ref-80)
81. Книга Памяти: г. Железноводск … С. 56. [↑](#footnote-ref-81)
82. Копия наградного листа В. А. Дмитриева // Фонд Музея Боевой Славы. [↑](#footnote-ref-82)
83. Биография В. И. Никитенко // Фонд Музея Боевой Славы. [↑](#footnote-ref-83)
84. Письмо от товарища Виктора Агеева Тимофея Матвеевича его родителям // Фонд Музея Боевой Славы. [↑](#footnote-ref-84)
85. Портал «Память народа». Война Александр Митрофанович. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek\_zahoronenie90275022/?backurl=%2Fheroes%2F%3Flast\_name%3D%D0%92%D0%BE%D0%B9%D0%BD%D0%B0% (дата последнего обращения: 16.02.2021). [↑](#footnote-ref-85)
86. Информация со стендов Музея Боевой Славы. 25 июня 2020 год. (В архиве автора, фотографии сделаны В. Н. Пучковой). [↑](#footnote-ref-86)
87. Книга Памяти … С. 127–128. [↑](#footnote-ref-87)
88. Информация со стендов Музея Боевой Славы. 9 марта 2020 год. (В архиве автора, фотографии сделаны Е. Н. Пучковой). [↑](#footnote-ref-88)
89. Официальный сайт МБОУ ООШ № 1. Репортаж о Музее Боевой Славы; ведёт Л. О. Никульникова URL: <http://school1zh.ru/obschie-svedenija/videosyuzhety/o-shkolnom-muzee-mkou-oosh-1.html> (дата последнего обращения: 07.03.2020). [↑](#footnote-ref-89)
90. Решение Исполнительного комитета Железноводского городского Совета народных депутатов № 57 от 6 октября 1983 года // Фонд Железноводского краеведческого музея. [↑](#footnote-ref-90)
91. Фрадкин Г. Ушли на фронт ребята // Фонд Музея Боевой Славы. [↑](#footnote-ref-91)
92. Интервью с Анной Петровной Рожковской … 7 марта 2020 год. (В архиве автора). [↑](#footnote-ref-92)
93. Официальный сайт МБОУ ООШ № 1. Репортаж о Музее Боевой Славы; ведёт Л. О. Никульникова URL: <http://school1zh.ru/obschie-svedenija/videosyuzhety/o-shkolnom-muzee-mkou-oosh-1.html> (дата последнего обращения: 07.03.2020). [↑](#footnote-ref-93)
94. Информация со стендов новой экспозиции Музея Боевой Славы. 25 февраля 2021 год. (В архиве автора, фотографии сделаны В. Н. Пучковой). [↑](#footnote-ref-94)
95. Интервью с Е. С. Белоус, матерью четырех братьев Белоус // Фонд Музея Боевой Славы. [↑](#footnote-ref-95)
96. ЦАМО. Ф. 33. Оп. 594260. Д. 123. Л. 9. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek\_dopolnitelnoe\_donesenie75336576/?backurl=%2Fheroes%2F%3Fstatic\_hash%3D0b3 (дата последнего обращения: 3.05.2021). [↑](#footnote-ref-96)
97. ЦАМО. Ф. 58. Оп. 18001. Д. 970. Л. 3. URL: [https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek\_donesenie55297733/?backurl=%2Fheroes%2F%3Fstatic\_hash%3Db55790ef4eb407a7](https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek_donesenie55297733/?backurl=%2Fheroes%2F%3Fstatic_hash%3Db55790ef4eb407a79f94d2c6c914042f%26last_name%3D%D0%91%D0%B5%D0%BB%D0%BE%D1%83%D1%81%26first_name%3D%D0%9A%D0%BE%D0%BD%D1%81%D1%82%D0%B0%D0%BD%D1%82%D0%B8%D0%BD%26middle_name%3D%D0%90%D0%B1%D1%80%D0%B0%D0%BC%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D1%87%26group%3Dall%26types%3Dpotery_doneseniya_o_poteryah%3Apotery_gospitali%3Apotery_utochenie_poter%3Apotery_spiski_zahoroneniy%3Apotery_voennoplen%3Apotery_iskluchenie_iz_spiskov%3Apotery_kartoteki%3Asame_doroga%3Asame_rvk%3Asame_guk%3Apotery_knigi_pamyati%26page%3D1%26data_vibitiya_from%3D1943) (дата последнего обращения: 3.05.2021). [↑](#footnote-ref-97)
98. ЦАМО. Ф. 33. Оп. 11458. Д. 634. Л. 17. URL: [https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek\_prikaz74167819/?backurl=%2Fheroes%2F%3Fstatic\_hash%3Db55790ef4eb407a79f9](https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek_prikaz74167819/?backurl=%2Fheroes%2F%3Fstatic_hash%3Db55790ef4eb407a79f94d2c6c914042f%26last_name%3D%D0%91%D0%B5%D0%BB%D0%BE%D1%83%D1%81%26first_name%3D%D0%92%D0%BB%D0%B0%D0%B4%D0%B8%D0%BC%D0%B8%D1%80%26middle_name%3D%D0%90%D0%B1%D1%80%D0%B0%D0%BC%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D1%87%26group%3Dall%26types%3Dpamyat_commander%3Anagrady_nagrad_doc%3Anagrady_uchet_kartoteka%3Anagrady_ubilein_kartoteka%3Apamyat_voenkomat%3Apotery_vpp%3Apamyat_zsp_parts%3Akld_polit%3Akld_upk%3Akld_vmf%3Apotery_doneseniya_o_poteryah%3Apotery_gospitali%3Apotery_utochenie_poter%3Apotery_spiski_zahoroneniy%3Apotery_voennoplen%3Apotery_iskluchenie_iz_spiskov%3Apotery_kartoteki%3Asame_doroga%26page%3D1)

    (дата последнего обращения: 3.05.2021). [↑](#footnote-ref-98)
99. Переписанные 2 декабря 1969 г. рукой А. А. Клименко письма сына-солдата к своей семье // Фонд Музея Боевой Славы. [↑](#footnote-ref-99)
100. ЦАМО. Ф. 33. Оп. 682524. Д. 843. Л. 17. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/podvig-chelovek\_nagrazhdenie10567751/?backurl=%2Fheroes%2F%3Flast\_name%3D%D0%9A%D0

     (дата последнего обращения: 3.05.2021). [↑](#footnote-ref-100)
101. ЦАМО. Ф. 33. Оп. 682526. Д. 1508. Л. 3. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/podvig-chelovek\_nagrazhdenie17477362/?backurl=%2Fheroes%2F%3Flast\_name%3D%D0%9A%D0 (дата последнего обращения: 3.05.2021). [↑](#footnote-ref-101)
102. ЦАМО. Ф. 33. Оп. 690155. Д. 3345. Л. 24. URL: [https://pamyat-naroda.ru/heroes/podvig-chelovek\_nagrazhdenie34741544/?backurl=%2Fheroes%2F%3Flast\_name%3D%D0%9A%D0](https://pamyat-naroda.ru/heroes/podvig-chelovek_nagrazhdenie34741544/?backurl=%2Fheroes%2F%3Flast_name%3D%D0%9A%D0%BB%D0%B8%D0%BC%D0%B5%D0%BD%D0%BA%D0%BE%20%20%26first_name%3D%D0%92%D0%BB%D0%B0%D0%B4%D0%B8%D0%BC%D0%B8%D1%80%26group%3Dall%26types%3Dpamyat_commander%3Anagrady_nagrad_doc%3Anagrady_uchet_kartoteka%3Anagrady_ubile) (дата последнего обращения: 3.05.2021). [↑](#footnote-ref-102)
103. ЦАМО. Ф. 33. Оп. 594261. Д. 36. Л. 5. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek\_dopolnitelnoe\_donesenie75949740/?backurl=%2Fheroes%2F%3Flast\_name%3D%D0 (дата последнего обращения: 3.05.2021). [↑](#footnote-ref-103)
104. ЦАМО. Ф. 33. Оп. 690306. Д. 108. Л. 33. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/podvig-chelovek\_nagrazhdenie37983667/?backurl=%2Fheroes%2F%3Flast\_name%3D%D0%9B%D0 (дата последнего обращения: 13.04.2021). [↑](#footnote-ref-104)
105. ЦАМО. Ф. 33. Оп. 690306. Д. 2641. Л. 3. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/podvig-chelovek\_nagrazhdenie41686388/?backurl=%2Fheroes%2F%3Flast\_name%3D%D0%9B%D0 (дата последнего обращения: 13.04.2021). [↑](#footnote-ref-105)
106. ЦАМО. Ф. 58. Оп. 18001. Д. 581. Л. 4. URL: [https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek\_donesenie2812400/?backurl=%2Fheroes%2F%3Flast\_name%3D%D0%A2%D0%B0](https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek_donesenie2812400/?backurl=%2Fheroes%2F%3Flast_name%3D%D0%A2%D0%B0%D1%80%D0%B0%D0%B1%D1%80%D0%B8%D0%BD%26first_name%3D%D0%9F%D0%B5%D1%82%D1%80%26group%3Dall%26types%3Dpamyat_commander%3Anagrady_nagrad_doc%3Anagrady_uchet_kartoteka%3Anagrady_ubilein_kartoteka%3Apamyat_voenkomat%3Apotery_vpp%3Apamyat_zsp_parts%3Akld_polit%3Akld_upk%3Akld_vmf%3Apotery_doneseniya_o_poteryah%3Apotery_gospitali%3Apotery_utochenie_poter%3Apotery_spiski_zahoroneniy%3Apotery_voennoplen%3Apotery_iskluchenie_iz_spiskov%3Apotery_knigi_pamyati%26page%3D1%26middle_name%3D%D0%92%D0%B0%D1%81%D0%B8%D0%BB%D1%8C%D0%B5%D0%B2%D0%B8%D1%87%26data_vibitiya%3D1943%26date_birth%3D1923&static_hash=c23b4578b12496034d0f1bd9317a01f1) (дата последнего обращения 14.04.2021). [↑](#footnote-ref-106)
107. ЦАМО. Л. 128. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek\_zahoronenie88012468/?backurl=%2Fheroes%2F%3Flast\_name%3D%D0%A7%D0%

     (дата последнего обращения: 13.04.2021). [↑](#footnote-ref-107)
108. ЦАМО. Ф. 33. Оп. 690155. Д. 2835. Л. 13. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/podvig-chelovek\_nagrazhdenie33059969/?backurl=%2Fheroes%2F%3Flast\_name%3D%D0%9A%D0 (дата последнего обращения: 13.04.2021). [↑](#footnote-ref-108)
109. ЦАМО. Ф. 33. Оп. 686196. Д. 6692. Л. 23. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/podvig-chelovek\_nagrazhdenie27442724/?backurl=%2Fheroes%2F%3Flast\_name%3D%D0%9A%D0 (дата последнего обращения: 14.04.2021). [↑](#footnote-ref-109)
110. ЦАМО. Ф. 33. Оп. 690155. Д. 2886. Л. 26. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/podvig-chelovek\_nagrazhdenie33415303/ (дата последнего обращения: 24.02.2021). [↑](#footnote-ref-110)
111. ЦАМО. Ф. 33. Оп. 11458. Д. 748. Л. 2. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek\_donesenie57336929/?backurl=%2Fheroes%2F%3Flast\_name%3D%D0%A8%D0%B8 (дата последнего обращения: 24.02.2021). [↑](#footnote-ref-111)
112. ЦАМО. Ф. 33. Оп. 11458. Д. 743. Л. 2. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek\_donesenie57336929/?backurl=%2Fheroes%2F%3Flast\_name%3D%D0%A8%D0%B8 (дата последнего обращения: 24.02.2021). [↑](#footnote-ref-112)
113. ЦАМО. Ф. 33. Оп. 682526. Д. 1342. Л. 8. URL: <https://pamyat-naroda.ru/heroes/podvig-chelovek_nagrazhdenie17126006/?backurl=%2Fheroes%2F%3Fadv> (дата последнего обращения: 24.02.2021). [↑](#footnote-ref-113)
114. ЦАМО. Ф. 58. Оп. 18002. Д. 202. Л. 29. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek\_donesenie53307923/?backurl=%2Fheroes%2F%3Fadv\_search%3Dy%26last\_name%3 (дата последнего обращения: 24.02.2021). [↑](#footnote-ref-114)
115. ЦАМО. Ф. 33. Оп. 686044. Д. 947. Л. 4. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/podvig-chelovek\_nagrazhdenie18358931/?backurl=%2Fheroes%2F%3Fadv\_search%3Dy%26last\_name (дата последнего обращения: 4.05.2021). [↑](#footnote-ref-115)
116. ЦАМО. Ф. 33. Оп. 690155. Д. 6562. Л. 107. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/podvig-chelovek\_nagrazhdenie36189416/?backurl=%2Fheroes%2F%3Fadv\_search%3Dy%26last\_name (дата последнего обращения: 4.05.2021). [↑](#footnote-ref-116)
117. ЦАМО. Ф. 33. Оп. 686196. Д. 5989. Л. 165. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/podvig-chelovek\_nagrazhdenie27798588/?backurl=%2Fheroes%2F%3Fadv\_search%3Dy%26last\_name (дата последнего обращения: 4.05.2021). [↑](#footnote-ref-117)
118. ЦАМО. Юбилейная картотека награждений. Шкаф 2. Ящик 42. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/podvig-chelovek\_yubileinaya\_kartoteka1510837059/?backurl=%2Fheroes%2F%3Fadv\_search%3Dy%26last\_name%3D%D0%91%D0%B0%D1 (дата последнего обращения: 4.05.2021). [↑](#footnote-ref-118)
119. ЦАМО. Ф. 33. Оп. 11458. Д. 856. Л. 1. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek\_donesenie72386771/?backurl=%2Fheroes%2F%3Fadv\_search%3Dy%26last\_name%3 (дата последнего обращения: 4.05.2021). [↑](#footnote-ref-119)
120. ЦАМО. Ф. 1545. Оп. 2. Д. 55. Л. 3. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek\_donesenie1152392737/?backurl=%2Fheroes%2F%3Fadv\_search%3Dy%26last\_name (дата последнего обращения: 4.05.2021). [↑](#footnote-ref-120)
121. Там же. [↑](#footnote-ref-121)
122. ЦАМО. Ф. 33. Оп. 686044. Д. 4454. Л. 66. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/podvig-chelovek\_nagrazhdenie21536001/?static\_hash=fb58fc89295a12d7d9849898b68093bc (дата последнего обращения: 20.04.2021). [↑](#footnote-ref-122)
123. ЦАМО. Ф. 33. Оп. 686044. Д. 3950. Л. 81. URL: <https://pamyat-naroda.ru/heroes/podvig-chelovek_nagrazhdenie20120071/?static_hash=fb58fc89295a12d7d9849898b68093bc> (дата последнего обращения6 20.04.2021). [↑](#footnote-ref-123)
124. ЦАМО. Ф. 58. Оп. 18003. Д. 34. Л. 9. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek\_donesenie4931322/?static\_hash=e1c0f768eb5e2a2e1ceabb008e93c98bv5 (дата последнего обращения: 20.04.2021). [↑](#footnote-ref-124)
125. ЦАМО. Ф. 33. Оп. 686044. Д. 400. Л. 3. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/podvig-chelovek\_nagrazhdenie17872657/?backurl=%2Fheroes%2F%3Flast\_name%3D%D0%9A%D0 (дата последнего обращения 20.04.2021). [↑](#footnote-ref-125)
126. ЦАМО. Ф. 33. Оп. 690155. Д. 3409. Л. 5. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/podvig-chelovek\_nagrazhdenie33432326/?backurl=%2Fheroes%2F%3Flast\_name%3D%D0%9A%D0 (дата последнего обращения: 20.04.2021). [↑](#footnote-ref-126)
127. ЦАМО. Ф. 33. Оп. 687572. Д. 1543. Л. 16. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/podvig-chelovek\_nagrazhdenie36919541/?backurl=%2Fheroes%2F%3Flast\_name%3D%D0%9A%D0 (дата последнего обращения: 20.04.2021). [↑](#footnote-ref-127)
128. ЦАМО. Печатная Книга Памяти. Назовем поименно. Калининградская область. Т. 4. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek\_pechatnoi\_knigi\_pamyati400131102/?backurl=%2Fheroes%2F%3Flast\_name%3D% (дата последнего обращения: 20.04.2021). [↑](#footnote-ref-128)
129. ЦАМО. Ф. 58. Оп. 818883. Д. 1145. Л. 8. URL: [https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek\_donesenie52259688/?backurl=%2Fheroes%2F%3Fstatic\_hash%3D533737e081fd0c81](https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek_donesenie52259688/?backurl=%2Fheroes%2F%3Fstatic_hash%3D533737e081fd0c812f5b631e544cf006%26last_name%3D%D0%9C%D0%B8%D1%80%D0%BE%D1%88%D0%BD%D0%B8%D1%87%D0%B5%D0%BD%D0%BA%D0%BE%26first_name%3D%D0%9C%D0%B8%D1%85%D0%B0%D0%B8%D0%BB%26middle_name%3D%D0%9A%D0%BE%D1%80%D0%BD%D0%B5%D0%B5%D0%B2%D0%B8%D1%87%26group%3Dmmr%26types%3Dpotery_doneseniya_o_poteryah%3Apotery_gospitali%3Apotery_utochenie_poter%3Apotery_spiski_zahoroneniy%3Apotery_voennoplen%3Apotery_iskluchenie_iz_spiskov%3Apotery_kartoteki%26page%3D1) (дата последнего обращения: 21.04.2021). [↑](#footnote-ref-129)
130. ЦАМО. Ф. 58. Оп. 18002. Д. 418. Л. 25. URL: [https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek\_donesenie55090435/?backurl=%2Fheroes%2F%3Fstatic\_hash%3D737663e788bcc03](https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek_donesenie55090435/?backurl=%2Fheroes%2F%3Fstatic_hash%3D737663e788bcc03679fd501d6945ce7b%26last_name%3D%D0%9A%D0%BB%D0%B8%D0%BC%D0%BE%D0%B2%26first_name%3D%D0%92%D0%BB%D0%B0%D0%B4%D0%B8%D0%BC%D0%B8%D1%80%26middle_name%3D%D0%90%D0%BB%D0%B5%D0%BA%D1%81%D0%B5%D0%B5%D0%B2%D0%B8%D1%87%26group%3Dmmr%26types%3Dpotery_doneseniya_o_poteryah%3Apotery_gospitali%3Apotery_utochenie_poter%3Apotery_spiski_zahoroneniy%3Apotery_voennoplen%3Apotery_iskluchenie_iz_spiskov%3Apotery_kartoteki%26page%3D1%26data_vibitiya_from%3D1944) (дата последнего обращения: 21.04.2021). [↑](#footnote-ref-130)
131. ЦАМО. Ф. 58. Оп. 977520. Д. 2330. Л. 78. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek\_plen300315020/?backurl=%2Fheroes%2F%3Fstatic\_hash%3Df3f910d22985581bfdce (дата последнего обращения: 21.04.2021). [↑](#footnote-ref-131)
132. Книга Памяти … С. 167. [↑](#footnote-ref-132)
133. Архив ФСБ – Ставропольский край. Д. 6222-9937-9941. Л. 295–300. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek\_plen916032492/?backurl=%2Fheroes%2F%3Fstatic\_hash%3D9313112ee0c781d5db5 (дата последнего обращения: 4.05.2021). [↑](#footnote-ref-133)
134. Официальный сайт Центрального музея военнопленных в Ламбиновице-Ополе. URL: https://www.cmjw.pl/ru/obozy1/lata1939-1945/stalag-318viii-f-344-lamsdorf/ (дата последнего обращения: 4.05.2021). [↑](#footnote-ref-134)
135. ЦАМО. Ф. 58. Оп. 977520. Д. 2240. Л. 137. URL: [https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek\_plen300291917/?backurl=%2Fheroes%2F%3Fstatic\_hash%3D530285205aaf824f270c](https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek_plen300291917/?backurl=%2Fheroes%2F%3Fstatic_hash%3D530285205aaf824f270c6ec7038edd5d%26last_name%3D%D0%90%D0%BD%D0%B4%D0%B5%D0%B2%26first_name%3D%D0%90%D0%BD%D0%B4%D1%80%D0%B5%D0%B9%26middle_name%3D%D0%90%D0%BB%D0%B5%D0%BA%D1%81%D0%B0%D0%BD%D0%B4%D1%80%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D1%87%26group%3Dmmr%26types%3Dpotery_doneseniya_o_poteryah%3Apotery_gospitali%3Apotery_utochenie_poter%3Apotery_spiski_zahoroneniy%3Apotery_voennoplen%3Apotery_iskluchenie_iz_spiskov%3Apotery_kartoteki%26page%3D1) (дата последнего обращения: 24.04.2021). [↑](#footnote-ref-135)
136. ЦАМО. Ф. 33. Оп. 690155. Д. 6495. Л. 54. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/podvig-chelovek\_nagrazhdenie36104936/?static\_hash=ce6e123f65a2ad77f1c3ce6ec568c396 (дата последнего обращения: 21.04.2021). [↑](#footnote-ref-136)
137. ЦАМО. Ф. 33. Оп. 11458. Д. 871. Л. 2. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek\_donesenie65343339/?static\_hash=ce6e123f65a2ad77f1c3ce6ec568c396 (дата последнего обращения: 21.04.2021). [↑](#footnote-ref-137)
138. ЦАМО. Ф. 58. Оп. 818883. Д. 626. Л. 3. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek\_donesenie50773545/?backurl=%2Fheroes%2F%3Fstatic\_hash%3De498326248b7f3c2 (дата последнего обращения: 21.04.2021). [↑](#footnote-ref-138)
139. ЦАМО. Ф. 58. Оп. 18001. Д. 1203. Л. 3. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek\_donesenie6558487/?backurl=%2Fheroes%2F%3Flast\_name%3D%D0%A5%D0%B8 (дата последнего обращения: 21.04.2021). [↑](#footnote-ref-139)
140. ЦАМО. Ф. 58. Оп. 18001. Д. 230. Л. 7. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek\_donesenie2107418/?backurl=%2Fheroes%2F%3Fstatic\_hash%3D9313112ee0c781d5 (дата последнего обращения: 21.04.2021). [↑](#footnote-ref-140)
141. ЦАМО. Ф. 58. Оп. 18002. Д. 446. Л. 3. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek\_donesenie55147200/?backurl=%2Fheroes%2F%3Flast\_name%3D%D0%9C%D1%83 (дата последнего обращения: 21.04.2021). [↑](#footnote-ref-141)
142. ЦАМО. Ф. 1378. Оп. 1. Д. 15. Л. 1. URL: [https://pamyat-naroda.ru/documents/view/?id=153409740&backurl=q%5C744%20%D1%81%D0%BF::use\_m](https://pamyat-naroda.ru/documents/view/?id=153409740&backurl=q%5C744%20%D1%81%D0%BF::use_main_string%5Ctrue::group%5Call::types%5Copersvodki:rasporyajeniya:otcheti:peregovori:jbd:direktivi:prikazi:posnatovleniya:dokladi:raporti:doneseniya:svedeniya:plani:plani_operaciy:karti:shemi:spravki:drugie::page%5C13&static_hash=4dc9802987554caaf5b9c7ced71d901cv5) (дата последнего обращения: 22.04.2021). [↑](#footnote-ref-142)
143. ЦАМО. Ф. 58. Оп. 957537. Д. 6. Л. 305. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek\_dopolnitelnoe\_donesenie72399120/?backurl=%2Fheroes%2F%3Fadv\_search%3Dy% (дата последнего обращения: 22.04.2021). [↑](#footnote-ref-143)
144. ЦАМО. Ф. 58. Оп. 18001. Д. 1154. Л. 3. URL: [https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek\_donesenie2556816/?backurl=%2Fheroes%2F%3Fcsrf%3D70a5149b3d95798020b273](https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek_donesenie2556816/?backurl=%2Fheroes%2F%3Fcsrf%3D70a5149b3d95798020b273407bbe3a01%26adv_search%3Dy%26last_name%3D%D0%9A%D0%BE%D0%B6%D0%B5%D0%BC%D1%8F%D0%BA%D0%B8%D0%BD%20%20%26first_name%3D%D0%9F%D0%B5%D1%82%D1%80%26middle_name%3D%D0%A4%D0%B5%D0%B4%D0%BE%D1%82%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D1%87%26date_birth_from%3D1912%26static_hash%3D3bedda1a4f2761a7110411c17fbd4adbv4%26group%3Dall%26types%3Dpamyat_commander%3Anagrady_nagrad_doc%3Anagrady_uchet_kartoteka%3Anagrady_ubilein_kartoteka%3Apdv_kart_in%3Apdv_kart_in_inostranec%3Apamyat_voenkomat%3Apotery_vpp%3Apamyat_zsp_parts%3Akld_ran%3Akld_bolezn%3Akld_polit%3Akld_upk%3Akld_vmf%3Apotery_doneseniya_o_poteryah%3Apotery_gospitali%3Apotery_utochenie_poter%3Apotery_spiski_zahoroneniy%3Apotery_voennoplen%3Apotery_iskluchenie_iz_spiskov%3Apotery_kartoteki%3Asame_doroga%26page%3D1%26grouppersons%3D1) (дата последнего обращения: 22.04.2021). [↑](#footnote-ref-144)
145. ЦАМО. Ф. 58. Оп. 818883. Д. 1920. Л. 10. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek\_donesenie52508145/?backurl=%2Fheroes%2F%3Fadv\_search%3Dy%26last\_name% (дата последнего обращения: 23.04.2021). [↑](#footnote-ref-145)
146. ЦАМО. Ф. 1533. Оп. 0000001. Д. 0002. Л. 5. URL: https://pamyat-naroda.ru/documents/view/?id=454923179&backurl=q%5C248%20%D1%81%D0%B4::use\_ma (дата последнего обращения: 23.04.2021). [↑](#footnote-ref-146)
147. Филиал ЦАМО (военно-медицинских документов). Ф. 4082. Оп. 42622. Д. 3. Л. 85. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek\_gospital33016130/?backurl=%2Fheroes%2F%3Flast\_name%3D%D0%9B%D1%8B% (дата последнего обращения: 23.04.2021). [↑](#footnote-ref-147)
148. ЦАМО. Ф. 33. Оп. 686044. Д. 277. Л. 4. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/podvig-chelovek\_nagrazhdenie20478509/ (дата последнего обращения: 23.04.2021). [↑](#footnote-ref-148)
149. ЦАМО. Ф. 58. Оп. 18001. Д. 1191. Л. 28. URL: [https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek\_donesenie4844538/?backurl=%2Fheroes%2F%3Flast\_name%3D%D0%97%D0%B0](https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek_donesenie4844538/?backurl=%2Fheroes%2F%3Flast_name%3D%D0%97%D0%B0%D0%BD%D1%83%D0%B4%D0%B8%D0%BD%D0%B0%26first_name%3D%D0%A2%D0%B0%D0%B8%D1%81%D0%B0%26group%3Dall%26types%3Dpamyat_commander%3Anagrady_nagrad_doc%3Anagrady_uchet_kartoteka%3Anagrady_ubilein_kartoteka%3Apotery_vpp%3Apamyat_zsp_parts%3Akld_upk%3Akld_vmf%3Apotery_doneseniya_o_poteryah%3Apotery_gospitali%3Apotery_utochenie_poter%3Apotery_spiski_zahoroneniy%3Apotery_voennoplen%3Apotery_iskluchenie_iz_spiskov%26page%3D1%26middle_name%3D%D0%9C%D0%B0%D1%80%D1%82%D0%BE%D0%B2%D0%BD%D0%B0) (дата последнего обращения: 24.04.2021). [↑](#footnote-ref-149)
150. ЦАМО. Ф. 58. Оп. 977529. Д. 38. Л. 51. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek\_dopolnitelnoe\_donesenie72505347/?backurl=%2Fheroes%2F%3Fstatic\_hash%3De36f (дата последнего обращения: 24.04.2021). [↑](#footnote-ref-150)
151. ЦАМО. Ф. 58. Оп. 18003. Д. 702. Л. 12. URL: [https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek\_donesenie4763798/?backurl=%2Fheroes%2F%3Fstatic\_hash%3De36f46540dd8d1fe8](https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek_donesenie4763798/?backurl=%2Fheroes%2F%3Fstatic_hash%3De36f46540dd8d1fe84465866eca9058a%26last_name%3D%D0%97%D0%B0%D0%BD%D1%83%D0%B4%D0%B8%D0%BD%26first_name%3D%D0%9D%D0%B8%D0%BA%D0%BE%D0%BB%D0%B0%D0%B9%26middle_name%3D%D0%9C%D0%B0%D1%80%D1%82%D1%8B%D0%BD%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D1%87%26group%3Dall%26types%3Dpamyat_commander%3Anagrady_nagrad_doc%3Anagrady_uchet_kartoteka%3Anagrady_ubilein_kartoteka%3Apamyat_voenkomat%3Apotery_vpp%3Apamyat_zsp_parts%3Akld_polit%3Akld_upk%3Akld_vmf%3Apotery_doneseniya_o_poteryah%3Apotery_gospitali%3Apotery_utochenie_poter%3Apotery_spiski_zahoroneniy%3Apotery_voennoplen%3Apotery_iskluchenie_iz_spiskov%3Apotery_kartoteki%3Asame_doroga%26page%3D1) (дата последнего обращения: 24.04.2021). [↑](#footnote-ref-151)
152. ЦАМО. Ф. 58. Оп. 18003. Д. 733. Л. 16. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek\_donesenie4355174/?backurl=%2Fheroes%2F%3Fstatic\_hash%3D671e6cf4fba551b31 (дата последнего обращения: 24.04.2021). [↑](#footnote-ref-152)
153. ЦАМО. Ф. 58. Оп. 18004. Д. 536. Л. 16. URL: [https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek\_dopolnitelnoe\_donesenie58489114/?backurl=%2Fheroes%2F%3Flast\_name%3D%D0](https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek_dopolnitelnoe_donesenie58489114/?backurl=%2Fheroes%2F%3Flast_name%3D%D0%A0%D1%83%D0%B4%D1%8C%D0%BA%D0%BE%26first_name%3D%D0%9D%D0%B8%D0%BA%D0%BE%D0%BB%D0%B0%D0%B9%26group%3Dall%26types%3Dpamyat_commander%3Anagrady_nagrad_doc%3Anagrady_uchet_kartoteka%3Anagrady_ubilein_kartoteka%3Apamyat_voenkomat%3Apotery_vpp%3Apamyat_zsp_parts%3Akld_polit%3Akld_upk%3Akld_vmf%3Apotery_doneseniya_o_poteryah%3Apotery_gospitali%3Apotery_utochenie_poter%3Apotery_spiski_zahoroneniy%3Apotery_voennoplen%3Apotery_iskluchenie_iz_spiskov%3Apotery_knigi_pamyati%26page%3D1%26middle_name%3D%D0%A2%D0%B8%D0%BC%D0%BE%D1%84%D0%B5%D0%B5%D0%B2%D0%B8%D1%87%26data_vibitiya%3D1942&static_hash=28afe438e4fb0af5975cda93fcd709f1) (дата последнего обращения: 24.04.2021). [↑](#footnote-ref-153)
154. ЦАМО. Ф. 58. Оп. 18001. Д. 239. Л. 97. URL: [https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek\_donesenie2131656/?backurl=%2Fheroes%2F%3Flast\_name%3D%D0%A0%D1%83](https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek_donesenie2131656/?backurl=%2Fheroes%2F%3Flast_name%3D%D0%A0%D1%83%D0%B4%D1%8C%D0%BA%D0%BE%26first_name%3D%D0%98%D0%B2%D0%B0%D0%BD%26group%3Dall%26types%3Dpamyat_commander%3Anagrady_nagrad_doc%3Anagrady_uchet_kartoteka%3Anagrady_ubilein_kartoteka%3Apamyat_voenkomat%3Apotery_vpp%3Apamyat_zsp_parts%3Akld_polit%3Akld_upk%3Akld_vmf%3Apotery_doneseniya_o_poteryah%3Apotery_gospitali%3Apotery_utochenie_poter%3Apotery_spiski_zahoroneniy%3Apotery_voennoplen%3Apotery_iskluchenie_iz_spiskov%3Apotery_knigi_pamyati%26page%3D1%26middle_name%3D%D0%A2%D0%B8%D0%BC%D0%BE%D1%84%D0%B5%D0%B5%D0%B2%D0%B8%D1%87%26date_birth%3D1925%26data_vibitiya%3D1942&static_hash=c23b4578b12496034d0f1bd9317a01f1) (дата последнего обращения: 24.04.2021). [↑](#footnote-ref-154)
155. Копия извещения о смерти И. А. Хорошко // Фонд Музея Боевой Славы. [↑](#footnote-ref-155)
156. ЦАМО. Ф. 58. Оп. 18004. Д. 2233. Л. 48–49. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek\_dopolnitelnoe\_donesenie7618697/?backurl=%2Fheroes%2F%3Flast\_name%3D%D0 (дата последнего обращения: 10.06.2020). [↑](#footnote-ref-156)
157. ЦАМО. Ф. 58. Оп. 977529. Д. 101. Л. 35. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek\_dopolnitelnoe\_donesenie72566710/?backurl=%2Fheroes%2F%3Fstatic\_hash%3D530 (дата последнего обращения: 27.02.2021). [↑](#footnote-ref-157)
158. ЦАМО. Ф. 58. Оп. 18001. Д. 822. Л. 6. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek\_donesenie53113096/?backurl=%2Fheroes%2F%3Flast\_name%3D%D0%91%D0%B0 (дата последнего обращения: 27.02.2021). [↑](#footnote-ref-158)
159. ЦАМО. Ф. 33. Оп. 717037. Д. 1079. Л. 1. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/podvig-chelovek\_nagrazhdenie45511400/?static\_hash=aa9c0d002a16f0ecc2313c72f9eadda7 (дата последнего обращения: 27.02.2021). [↑](#footnote-ref-159)
160. ЦАМО. Ф. 33. Оп. 690155. Д. 4488. Л. 15–16. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/podvig-chelovek\_nagrazhdenie33145569/?static\_hash=aa9c0d002a16f0ecc2313c72f9eadda7 (дата последнего обращения: 27.02.2021). [↑](#footnote-ref-160)
161. ЦАМО. Ф. 58. Оп. 977524. Д. 119. Л. 2. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek\_dopolnitelnoe\_donesenie72826543/?backurl=%2Fheroes%2F%3Fstatic\_hash%3D8cdf (дата последнего обращения: 21.08.2020). [↑](#footnote-ref-161)
162. ЦАМО. Ф. 58. Оп. 18004. Д. 2642. Л. 141–142. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek\_dopolnitelnoe\_donesenie7860094/?backurl=%2Fheroes%2F%3Flast\_name%3D%D0 (дата последнего обращения: 28.02.2021). [↑](#footnote-ref-162)
163. ЦАМО. Книга Памяти. Ставропольский край. Том 9. URL: [https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek\_pechatnoi\_knigi\_pamyati410462038/?backurl=%2Fheroes%2F%3Fadv\_search%3Dy](https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek_pechatnoi_knigi_pamyati410462038/?backurl=%2Fheroes%2F%3Fadv_search%3Dy%26last_name%3D%D0%93%D0%B0%D0%B9%D0%B2%D0%BE%D1%80%D0%BE%D0%BD%D1%81%D0%BA%D0%B8%D0%B9%26first_name%3D%D0%93%D0%B5%D0%BE%D1%80%D0%B3%D0%B8%D0%B9%26middle_name%3D%D0%9A%D0%BE%D0%BD%D1%81%D1%82%D0%B0%D0%BD%D1%82%D0%B8%D0%BD%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D1%87%26static_hash%3Df4bf4215b2871e76ca0462e59fb0203fv1%26group%3Dmbk%26types%3Dpotery_knigi_pamyati%26page%3D1%26grouppersons%3D1&) (дата последнего обращения: 28.08.2020). [↑](#footnote-ref-163)
164. ЦАМО. Ф. 58. Оп. 18003. Д. 1136. Л. 5. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek\_donesenie5441079/?backurl=%2Fheroes%2F%3Fstatic\_hash%3D20576b26fb219ac17 (дата последнего обращения: 28.08.2020). [↑](#footnote-ref-164)
165. ЦАМО. Ф. 58. Оп. 18002. Д. 1070. Л. 11. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek\_donesenie54307527/?backurl=%2Fheroes%2F%3Flast\_name%3D%D0%9A%D1%80 (дата последнего обращения: 19.06.2020). [↑](#footnote-ref-165)
166. Письмо А. П. Пирожкова к родным. 15 февраля 1944 год // Фонд Музея Боевой Славы. [↑](#footnote-ref-166)
167. ЦАМО. Ф. 58. Оп. 18002. Д. 292. Л. 13. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek\_donesenie54062395/?backurl=%2Fheroes%2F%3Flast\_name%3D%D0%9F%D0%B8 (дата последнего обращения: 26.08.2020). [↑](#footnote-ref-167)
168. Письмо А. П. Пирожкова к родным. 15 февраля 1944 год // Фонд Музея Боевой Славы.

     ЦАМО. Ф. 33. Оп. 686196. Д. 1802. Л. 13. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/podvig-chelovek\_nagrazhdenie24056847/?backurl=%2Fheroes%2F%3Flast\_name%3D%D0%A2%D0 (дата последнего обращения: 21.06.2020). [↑](#footnote-ref-168)
169. ЦАМО. Ф. 7772. Оп. 65973с. Д. 3. Л. 49. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek\_donesenie1152771244/?backurl=%2Fheroes%2F%3Flast\_name%3D%D0%A2%D0% (дата последнего обращения: 21.06.2020). [↑](#footnote-ref-169)
170. ЦАМО. Ф. 58. Оп. 18001. Д. 178. Л. 8. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek\_donesenie52779601/?backurl=%2Fheroes%2F%3Fstatic\_hash%3D45207e7b638d050 (дата последнего обращения: 26.08.2020). [↑](#footnote-ref-170)
171. ЦАМО. Ф. 58. Оп. 818883. Д. 780. Л. 2. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek\_donesenie51230844/?backurl=%2Fheroes%2F%3Fstatic\_hash%3Db9c2839d2314999 (дата последнего обращения: 21.08.2020). [↑](#footnote-ref-171)
172. ЦАМО. Ф. 33. Оп. 744826. Д. 28. Л. 6. URL: https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek\_dopolnitelnoe\_donesenie75259305/?backurl=%2Fheroes%2F%3Flast\_name%3D%D0 (дата последнего обращения: 28.02.2021). [↑](#footnote-ref-172)
173. *Scott, J.* Objects and the Representation of War in Military Museums // Museum and Society. 2015. Vol/ 13 (4). P. 500. [↑](#footnote-ref-173)
174. *Успенская С. В., Кобякова В. И.* Превентивная консервация в музее: методические рекомендации. СПб., 2005. С. 48. [↑](#footnote-ref-174)
175. [*Головкин К., Самойленко А.* «Мы оттюнинговали здание»: как реконструировали советский ДК в Железноводске.](https://strelkamag.com/ru/article/my-ottyuningovali-zdanie-kak-rekonstruirovali-sovetskii-dvorec-kultury-v-gorode-kurorte-zheleznovodske) URL: <https://strelkamag.com/ru/article/my-ottyuningovali-zdanie-kak-rekonstruirovali-sovetskii-dvorec-kultury-v-gorode-kurorte-zheleznovodske> (дата последнего обращения: 10.05.2021). [↑](#footnote-ref-175)
176. *Плужников В. И.* Термины российскогоархитектурного наследия. М., 1995. С. 74. [↑](#footnote-ref-176)
177. *Плужников В. И.* Термины российскогоархитектурного наследия. М., 1995. С. 139. [↑](#footnote-ref-177)
178. [*Головкин К., Самойленко А.* «Мы оттюнинговали здание»: как реконструировали советский ДК в Железноводске.](https://strelkamag.com/ru/article/my-ottyuningovali-zdanie-kak-rekonstruirovali-sovetskii-dvorec-kultury-v-gorode-kurorte-zheleznovodske) URL: <https://strelkamag.com/ru/article/my-ottyuningovali-zdanie-kak-rekonstruirovali-sovetskii-dvorec-kultury-v-gorode-kurorte-zheleznovodske> (дата последнего обращения: 10.05.2021). [↑](#footnote-ref-178)
179. *Поляков Т. П.* Музейная экспозиция: методы и технологии актуализации культурного наследия. М., 2019. С. 141. [↑](#footnote-ref-179)
180. Интервью с Анной Петровной Рожковской … 7 марта 2020 год. (В архиве автора). [↑](#footnote-ref-180)
181. Интервью с Анной Петровной Рожковской … 7 марта 2020 год. (В архиве автора). [↑](#footnote-ref-181)
182. Портал «Память народа». URL: <https://pamyat-naroda.ru/> (дата последнего обращения: 4.05.2021). [↑](#footnote-ref-182)
183. Информация со стендов Музея Боевой Славы. 25 июня 2020 год. (В архиве автора, фотографии сделаны В. Н. Пучковой). [↑](#footnote-ref-183)